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ИССЛЕДОВАНИЕ  Россияне готовы 
добровольно перечислять 
в бюджет 7 процентов 
от своих доходов

Согласны 
на половину

Татьяна Зыкова 

РОССИЯНЕ готовы добровольно 
перечислять в бюджет, на финан-
сирование социальных и других 
государственных расходов, 7% от 
своих доходов. То есть примерно 
половину от того, что предписы-
вает закон. 

Таковы результаты исследова-
ния Департамента социологии и 
политологии Финансового уни-
верситета при правительстве РФ. 
По словам одного из авторов ис-
следования, профессора Алексея  
Зубца, такой налог готовы пла-
тить две трети опрошенных. 
Треть считает, что «ничего и ни-
когда не должны платить», так 
как все, что заработали, получили 

без помощи государства. Три чет-
верти уверены, что уклонение от 
уплаты налогов недопустимо ни 
при каких обстоятельствах, или 
же допустимо лишь в исключи-
тельных случаях — по болезни, ин-
валидности. В наибольшей степе-
ни это убеждение распростране-
но среди пожилых людей, меньше 
всего — в группах населения с до-
ходом выше среднего. 18 процен-
тов опрошенных граждан заяви-
ли о том, что среди их друзей и 
знакомых много тех, кто не пла-
тит никаких налогов. 

Цель опроса — найти ответ,  
правильно ли устроена в стране 
налоговая система, от-
крытая и прозрачная ли 
она? 

ДЕНЬГИ Аналитики Merrill Lynch
прогнозируют 
обесценивание юаня и евро

Один банк сказал...

Тарас Фомченков

АНАЛИТИКИ банка Merrill 
Lynch прогнозируют шоковое 
лето для многих валют. По их 
мнению, проблемы могут воз-
никнуть у китайского юаня и 
евро. Недоверчивый читатель 
может спросить: а проблем с 
долларом американский банк 
не прогнозирует? Действитель-
но, считают эксперты «Россий-
ской газеты», не всем прогно-
зам можно доверять. 

Однако причины, которые 
могут вызвать валютные шоки, 
вполне себе реальные. Лидиру-
ет среди них (такой вариант уг-
розы указали 27 процентов 
опрошенных аналитиками бан-
ка специалистов) кризис дефол-
тов в Китае. На втором месте (15 
процентов) указан провал поли-
тики количественного смягче-
ния в Европе. 

На евро будет давить также и 
референдум в Великобритании, 
на котором будет ставиться во-
прос о выходе Соединенного 
Королевства из Евросоюза. Не-
смотря на то, что около 71 про-
цента опрошенных считает та-
кое развитие событий неверо-
ятным, это не мешает участни-
кам рынка подстраховываться. 
Доля инвестиций в акции Вели-
кобритании сокращается и уже 
достигла минимумов 2008 года. 

Вернемся к нашему недовер-
чивому читателю. К исследова-
нию банка Merrill Lynch стоит 
относиться осторожно, считает 
профессор кафедры фондового 
рынка и инвестиций НИУ «Выс-
шая школа экономики» Алек-
сандр Абрамов. Эта работа по 
сути не является стандартным 
многофакторным ана-
лизом рынка, а пред-
ставляет из себя опрос. 
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Австралийский доллар  47,3211
Азербайджанский манат  43,3270
Армянский драм**  13,6117
Белорусский рубль****  33,5555
Болгарский лев  37,4815
Бразильский реал  18,6489

Венгерский форинт**  23,2347
Вон Республики Корея***  54,9751
Датская крона*  98,5700
Доллар США  65,0641
Евро  73,3077
Индийская рупия**  97,2194

Казахстанский тенге**  19,7113
Канадский доллар  50,1844
Киргизский сом**  94,6112
Китайский юань*  99,5564
Молдавский лей*  32,9772
Новый туркменский манат  19,2640

Норвежская крона*  79,0102
Польский злотый  16,7002
Румынский лей  16,3223
СДР   91,7423
Сингапурский доллар  47,3056
Таджикский сомони*  82,7630

Турецкая лира  21,8255
Узбекский сум***  22,5135
Украинская гривна*  25,7680
Фунт стерлингов  93,9005
Чешская крона*  27,1327
Шведская крона*  78,5381

Швейцарский франк  66,1759
Южноафриканский рэнд*  41,0680
Японская иена**  59,3949

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.05.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Белорусские ученые 
возродили эталонный 
сорт сирени «Маршал 

Жуков» / стр. 2

В НОМЕРЕ

Технологии Выписывать электронные больничные 
все врачи смогут уже в следующем году

Бюллетень on line

Александр Емельяненков

К
омиссия по борьбе с лже-
наукой и фальсификацией 
научных исследований, 

что создана Президиумом РАН, 
поставила в один ряд с шарла-
танством активно пропаганди-
руемый сейчас метод тестирова-
ния характера и наклонностей 
человека по кожным узорам 
пальцев. И выдала — впервые в 
своей практике — внятный и 
жесткий Меморандум с реко-
мендациями гражданам, СМИ, 
рекламщикам, работодателям, 
надзорным и правоохранитель-
ным органам. 

Речь идет о так называемом 
«дерматоглифическом тестиро-
вании». Коммерческую услугу 

под наукообразным названием 
все активнее рекламируют и 
предлагают во многих регионах 
России, включая Москву, Петер-
бург, Новосибирск, Тюмень, Ка-
лининград, Уссурийск, Хаба-
ровск, Лесной городок в Подмо-
сковье и мало кому известный 
поселок Добринка в Липецкой 
области. 

Что предлагают? По отпечат-
кам пальцев (папиллярным узо-
рам) берутся определить предра-
сположенность человека к раз-
ного рода заболеваниям, вро-
жденные способности и особен-
ности личности. Смело дают ре-
комендации по выбору видов 
спорта, профессии и 
даже партнеров — хоть в 
бизнесе, хоть в сексе. 

Марина Гусенко

Э
лектронный листок 
нетрудоспособности 
могут узаконить уже 
в этом году. Законо-
проект, который вве-

дет его в правовое поле, разра-
ботан и находится на согласова-
нии с министерствами и ведом-
ствами. В Фонде социального 
страхования (ФСС) рассчиты-
вают, что до конца года он будет 
одобрен.

О том, что сейчас мешает 
продвижению «электронного 
больничного», останутся ли в 
дальнейшем исключения, при 
которых человеку будет выда-
ваться бумажный листок нетру-
доспособности, кто будет отсле-
ж и в а т ь ,  д е й с т в и тел ь н о  л и 
предъявитель «бюллетеня» бо-
лел или загорал под пальмами, и 
как наказывают «покупателей» 

больничных, рассказал «Рос-
сийской газете» замруководи-
теля ФСС Сергей Алещенко.

Сергей Иванович, эксперимент 
по внедрению электронных 
больничных начался в России 
почти два года назад. Как он про-
двигается? 
СЕРГЕЙ АЛЕЩЕНКО: Более 140 меди-
цинских организаций в России 
уже оформляют листки нетрудо-
способности в электронном 
виде. В 2015 году было выдано 

свыше 220 тысяч электронных 
больничных. Сегодня более 
2600 рабочих мест врачей под-
ключены к Медицинской инфор-
мационной системе.  Число 
оформляемых электронных 
листков нетрудоспособности 
ежемесячно увеличивается на 
20—30 тысяч.

Сейчас технология электрон-
ного листка нетрудоспособно-
сти отрабатывается в трех пи-
лотных регионах — Астрахан-
ской, Белгородской областях и 

Москве. В ближайшее время чи-
сло регионов, участвующих в 
проекте, будет увеличено. Так, 
например, в Новосибирской об-
ласти технология успешно отра-
батывается в тестовом режиме, 
в городе Севастополь, где не 
нужно перестраивать систему — 
она находится в процессе ста-
новления,  мы сразу планируем 
внедрить там современные элек-
тронные технологии  и, возмож-
но, еще несколько регионов.

Законодательно вопрос офор-
мления листка нетрудоспособно-
сти в форме электронного доку-
мента пока не урегулирован, но 
поправки, которые введут в пра-
вовое поле электронные листки, 
разработаны, согласо-
вывались министерст-
вами и ведомствами. 

ЛЖЕНАУКА Комиссия РАН предупреждает сограждан: 
на доверчивых руках завелись паразиты

Вокруг пальца 

Компьютер поможет не только ско-
ротать дни во время болезни, но и 
облегчит оформление «бюллетеня». 
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Установить по отпечаткам пальцев можно личность, но не характер.  

Акцент

 Более тысячи уголовных дел 
заведено за покупку 
поддельных больничных
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СОВФЕД Сенаторы 
повысили пенсионный 
возраст госслужащих

Начнут с себя

Виталий Петров

ВЧЕРА на заседании Совет Федерации одобрил законо-
проект о повышении пенсионного возраста чиновников. 
Таким образом, члены верхней палаты прислушались к 
рекомендациям премьер-министра Дмитрия Медведева 
и начали с себя.

Еще поработаем
Документ предусматривает постепенное — ежегодно 

по полгода — увеличение пенсионного возраста, дающего 
право на назначение и выплату страховой пенсии по ста-
рости государственным гражданским служащим, муни-
ципальным служащим, а также лицам, которые занимают 
федеральные государственные должности, государствен-
ные должности в регионах и муниципальные должности.

Пенсионный возраст будет постепенно увеличен до 65 
лет для мужчин и 63 лет для женщин. Речь идет как о чинов-
никах, которые работают в аппаратах госорганов, так и 
тех, кто занимает политические должности. В законопро-
екте оговаривается 
постепенное увели-
чение минимального 
стажа государствен-
ной гражданской 
службы, дающего 
право на назначение 
пенсии за выслугу 
лет и определение ее 
размера, с 15 до 20 
лет. При этом предус-
матривается плав-
ный переход ежегод-
но по полгода до 20 
лет. Кроме того, уве-
личивается срок работы депутатом Госдумы и членом Сов-
феда, являющийся минимальным для получения права на 
доплату к страховой пенсии по старости в размере 55 про-
центов. Он возрастет с одного года до пяти лет. А для полу-
чения выплаты в повышенном размере (75 процентов) 
нужно будет проработать в Госдуме или Совфеде десять 
лет вместо трех. В случае подписания документа президен-
том закон вводится в действие с 1 января 2017 года.

Взгляд в небо...
Совфед также уравнял выплаты членам экипажа воз-

душного судна к выплатам пассажирам в случае причине-
ния ущерба жизни и здоровью. Соответствующий законо-
проект направлен на унификацию подходов к страховым 
выплатам возмещения ущерба, причиненного жизни и 
здоровью пассажиров и членов экипажа воздушного суд-
на. В ныне действующем законодательстве пассажиры по-
лучают 2 миллиона рублей, а члены экипажа — 100 тысяч 
рублей. Одобренный законопроект вводит сопоставимые 
выплаты для пассажиров и членов экипажа воздушного 
судна в случае причинения ущерба жизни и здоровью. 
И  те и другие будут получать по два миллиона рублей. 

Туристам вслед
В рамках «правительственного часа» министр куль-

туры Владимир Мединский продолжил рассказывать 
парламентариям о состоянии дел в российской туристи-
ческой отрасли. По его словам, минкультуры активно 
выстраивает новую маркетинговую стратегию по про-
движению России. «Это не просто наружная реклама, не 
просто участие в выставках в регионах, не просто созда-
ние соответствующих порталов, специальных аудиоги-
дов, мобильных предложений, это и совместная с бизне-
сом программа по созданию офисов Visit Russia за рубе-
жом», — сказал Мединский. 

Министр напомнил, что уже открыты восемь нацио-
нальных туристических офисов: в Италии, Германии, 
Финляндии, Объединенных Арабских Эмиратах, Китае, 
Иране, Кувейте и во Вьетнаме . «Еще семь подобных офи-
сов Visit Russia мы планируем открыть в ближайшее вре-
мя», — сообщил он. Для минкультуры это не самоцель, а 
флагманский проект по продвижению туристского и куль-
турного бренда России за рубежом. «Прямого бюджетно-
го финансирования у нас на это нет. Мы каждый раз ищем 
социальные возможности, хороших партнеров. Офисы ра-
ботают хорошо, они координируют усилия западных ту-
роператоров, турагентств», — сказал Мединский. 

Спикер Валентина Матвиенко в свою очередь попро-
сила его проконтролировать восстановление курортно-
го Кисловодска. Она напомнила, что в сентябре 2015 
года правительство утвердило комплекс мер по восста-
новлению и сохранению историко-культурного насле-
дия Кисловодского курортного парка до 2020 года, с тем 
чтобы увеличить его туристический потенциал. 

— Когда будет объявлен конкурс по привлечению ин-
весторов? — поинтересовалась глава верхней палаты.

— Сейчас проводятся реставрационные работы с об-
щим финансированием, кажется, около 50 миллионов 
рублей, эти работы должны быть завершены к осени. Со-
ответственно, в это же время должен быть объявлен кон-
курс, — сообщил Мединский.ПАРЛАМЕНТ Госдума одобрила создание Национальной гвардии

Гвардейцы встали в Охотный ряд
Татьяна Замахина

Г
осдума одобрила создание 
Росгвардии — президентский 
пакет законопроектов на 

эту тему вчера прошел первое 
чтение. 

Напомним, что пакет законо-
проектов о Росгвардии был вне-
сен президентом РФ Владимиром 
Путиным 6 апреля — на следую-
щий день после того, как глава го-
сударства объявил об учрежде-
нии новой силовой структуры. 
После этого в Госдуме кипели спо-
ры, не создают ли власти репрес-
сивный орган со слишком широ-
кими полномочиями. В результа-
те подавляющее большинство на-
родных избранников все же при-
шло к выводу, что эти опасения 
необоснованны, ведь каких-то 
сверхполномочий у структуры не 
будет. В частности, полномочия 
по проникновению в помещения, 
применению физической силы, 
спецсредств и огнестрельного 
оружия будут теми же, что и у ор-
ганов внутренних дел.

«Все разговоры о том, что это 
новый репрессивный институт — 
от лукавого, это попытка нагне-
тания страстей там, где нагнетать 
ситуацию не надо, — резюмиро-

вал вчера первый заместитель 
руководителя фракции «Спра-
ведливая Россия» Михаил Емель-
янов. — Никаких новых полномо-
чий по применению спецсредств, 
по применению оружия Нацио-
нальная гвардия не имеет, и если 
кто-то говорит, что это угроза де-
мократии в России, то он не прав, 
это ложное утверждение».

Выступивший от КПРФ член 
думского Комитета по обороне 
Вячеслав Тетекин говорил о ри-
сках реформы, которую комму-
нисты в целом поддерживают. 
«Есть ощущение непродуманно-
сти этого вопроса, — сказал парла-
ментарий. — Из подчинения МВД 
выводятся боевые подразделе-
ния, и что получается? МВД лиша-
ется силового компонента, а 
Росгвардия не получает опера-
тивных подразделений». В резуль-

тате «ведомственные барьеры 
явно будут препятствовать опера-
тивной работе по раскрытию и 
предотвращению преступлений».

Таким образом, Росгвардии 
необходимо будет создать собст-
венные оперативные подразделе-
ния, уверен он. У новой структу-
ры будет слишком огромный 
пласт работы, сказал коммунист. 
Ведь в ее состав передается еще и 
вневедомственная охрана и 
структуры, которые занимаются 
лицензированием ЧОПов и выда-
чей разрешений на оружие.

Зачем нужна Национальная 
гвардия и почему необходимо 
усиление координации силовых 
ведомств, объяснила глава про-
фильного комитета по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Ирина Яровая. «Нацио-
нальная гвардия — это нацио-

нальная охрана государственных 
интересов, — заявила она.— Это 
самостоятельный правоохрани-
тельный орган, который будет 
находиться в прямом подчине-
нии президента РФ».

Парламентарий перечислила 
функции структуры. Как извест-
но, это обеспечение обществен-
ной безопасности и режима ЧП, 
участие в борьбе с терроризмом 
и с экстремизмом, а также в тер-
риториальной обороне РФ. Сре-
ди других задач Росгвардии — ох-
рана важных гособъектов и спе-
циальных грузов, оказание со-
действия пограничным органам 
ФСБ в охране госграницы. Яро-
вая также упомянула новые пол-
номочия, связанные с контролем 
и надзором по обороту оружия и 
охранной деятельности.

«Предложение президента на-
правлено именно на то, что мак-
симально эффективно использо-
вать и финансовые, и организа-
ционные, и материально-техни-
ческие ресурсы, и кадровый по-
тенциал правоохранительной 
службы для того, чтобы решать 
на новом качественном уровне 
задачи обеспечения безопасно-
сти», — заявила глава профильно-
го комитета коллегам.

При создании Национальной 
гвардии использовался в том чи-
сле и положительный опыт зару-
бежных стран, сообщил в свою 
очередь полномочный предста-
витель президента России в Гос-
думе Гарри Минх.

Лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский заявил от имени фрак-
ции о полной поддержке рассма-
триваемых законопроектов. По 
мнению политика, «если бы сво-
евременно в феврале 1917 года 
создали мощные структуры госу-
дарственной безопасности, то не 
было бы Февральской и Октябрь-
ской революций и вообще ника-
кой смуты бы не было». Рассу-
ждал он и о кадрах, призвав гото-
вить военнослужащих нацио-
нальной гвардии в спецвузах.

Экс-глава ФСБ России, член 
Комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию корруп-
ции Николай Ковалев считает, 
что Россия получит в  лице 
Росгвардии хорошо организо-
ванный резерв Вооруженных 
сил, что актуально на фоне при-
ближения НАТО к границам 
страны.

Кира Латухина, Сочи 

Н
акануне саммита 
Россия — АСЕАН, ко-
торый сегодня стар-
тует в Сочи, Влади-
мир Путин провел 

серию международных встреч.
Главы государств и прави-

тельств заранее слетались в ку-
рортный город: один за другим 
садились самолеты из Индоне-
зии, Камбоджи, Малайзии… Их 
встречали дружелюбные казаки 
— как водится, хлебом-солью.

Первым президентом, с кото-
рым прошли переговоры в пред-
дверии саммита, стал индонезий-
ский лидер. Вопреки обыкнове-
нию, начать пришлось без индо-
незийской делегации: лидеры 
уже вошли в зал, российские чи-
новники тоже, все заняли свои 
места, а вот сопровождающие 
Видодо не торопились. «Коллег 
подождем ваших,  заблуди-
лись», — улыбнулся Путин. Но 
судя по всему, индонезийцы ни-
как не могли найти правильный 
путь в коридорах Бочарова Ру-
чья. Началась гроза, и оставалось 
надеяться, что делегация не за-
стряла на улице. Подождав нем-
ного, решили начать без них.

«Мне очень приятно прини-
мать вас в России, в Сочи, навер-
ное, это особое место», — заметил 
Путин. Ровно 60 лет назад здесь с 
визитом находился первый пре-
зидент Индонезии Сукарно, ко-
торый был большим другом на-
шей страны. «Знаю, что вы в из-
вестной степени считаете себя 
продолжателем его политики», — 
отметил российский лидер к яв-
ному удовольствию собеседника. 
К этому моменту спутники Видо-
до как раз вышли на верный путь 
и невозмутимо заняли свои ме-
ста.

Россию и Индонезию связыва-
ют давние и близкие отношения, 
заметил Путин. На переговорах 
обсудили и ситуацию в регионе, и 
двусторонние отношения. «Имея 
в виду те процессы, которые в ми-
ровой экономике происходят, у 
нас несколько снизился товароо-
борот в прошлом году, но, правда, 
в этом году тенденция меняет-
ся», — констатировал Путин. «С 
удовольствием вспоминаю визит 
в вашу страну, — продолжил он. — 
Ту обстановку, которая была со-
здана тогда для нашей делегации. 
Надеюсь, нам удастся ответить 
российским гостеприимством».

«Очень рад посетить Россию... 
Я хочу, чтобы отношения между 
нашими странами в области эко-
номики, политики и культуры 
развивались», — заверил Видодо, 
назвав нашу страну «хорошим 
другом Индонезии». Он не стал 
таить того, что больше всего хо-
тел бы добиться от визита: увели-
чения экспорта пальмового ма-
сла. Индонезия получает 480 млн 
долларов в год благодаря постав-
кам этой продукции. «Экспорт 
резко упал, это экономически 
невыгодно для нашей страны», — 
переживал Видодо.

Вообще, совместных проек-
тов много, и документов было 
подписано тоже немало. Среди 
них, например, межправительст-
венное соглашение о сотрудниче-
стве в области обороны и мемо-
рандум о взаимопонимании меж-
ду МИД.

Особое внимание уделили 
перспективам развития торгов-

ли. Условились помогать дело-
вым кругам и создавать благо-
приятные условия для укрепле-
ния инвестиционной и промыш-
ленной кооперации. Обсудили 
идею создания зоны свободной 
торговли между Индонезией и 
Евразийским экономическим со-
юзом. «Мы можем значительно 
укрепить наше экономическое 
сотрудничество», — убежден Ви-
додо. «Нас интересуют россий-
ские инвестиции в крупных про-
ектах в Индонезии», — пояснил 
он. А Путин пригласил индоне-
зийских друзей приехать на эко-
номические форумы в Санкт-Пе-
тербург и Владивосток.

Прорабатывается взаимодей-
ствие в области инфраструктур-
ного строительства, граждан-
ской авиации, переработки ми-
нерального сырья, поставок ма-

шин и оборудования. В перспек-
тиве — строительство нефтепере-
рабатывающего завода и тепло-
вой электростанции. «Росатом» 
изучает возможности участия в 
создании индонезийской ядер-
ной энергетики. Идут перегово-
ры по размещению станций ГЛО-
НАСС, расширяется сотрудниче-
ство по линии МЧС — наши спаса-
тели уже помогали тушить пожа-
ры.

Важная сфера взаимодейст-
вия — борьба с международным 
терроризмом и экстремизмом. 
Страны координируют шаги в 
борьбе с этими угрозами. Дого-
ворились увеличить сотрудниче-
ство по обмену разведыватель-
ной информацией, сообщил жур-
налистам индонезийский лидер.

Также решено расширить кон-
такты по линии оборонных ве-

домств, укрепить связи в области 
военно-технического сотрудни-
чества. «Будет осуществляться 
передача технологий, будем об-
суждать возможности налажива-
ния совместного производства, 
также нас интересует сфера под-
готовки кадров», — уточнил Видо-
до. В планах и развитие туризма. 
Индонезия уже отменила визы 
для граждан России на срок до 30 
дней, а сейчас прорабатывается 
возможность дальнейшего упро-
щения визовых процедур.

Перед тем как побеседовать с 
индонезийским коллегой, рос-
сийский лидер пообщался с гла-
вой Азиатского банка инфра-
структурных инвестиций Цзинь 
Лицюнем. Общее число учреди-
телей этой структуры — 57 стран. 
Китай, Индия и Россия вложили 
больше всех. Банк заработал в ян-
варе. Его цель — содействие реа-
лизации инфраструктурных про-
ектов в странах АТР. «Мы счита-
ем, что это своевременная, важ-
ная и полезная инициатива, и 
очень рассчитываем, что под ва-
шим руководством это финансо-
вое учреждение займет достой-
ное место в структуре междуна-
родных финансовых институтов, 
безусловно, дополнит и МВФ, и 
Мировой Банк», — заметил Пу-
тин. «Мы знаем ваш настрой на 

то, чтобы это финансовое учре-
ждение работало в рыночной 
среде. Вы человек очень опыт-
ный, хороший профессионал — 
наверняка так оно и будет», — 
уверен он.

«Рассчитываем, что банк бу-
дет эффективно работать прежде 
всего в сфере инфраструктуры 
Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Можем предложить ряд инте-
ресных проектов и на террито-
рии РФ: это расширение Транс-
сибирской железнодорожной ма-
гистрали, обустройство Север-
ного морского пути, особые эко-
номические зоны на Дальнем 
Востоке», — перечислил Путин.

«Вы очень эффективный и 
сильный лидер России, и вы поль-
зуетесь неизменным и широким 
уважением в Китае. Несмотря на 
то, что ситуация в мировой эко-
номике — вызов для некоторых 
стран, наверное, и для России, 
мы уверены, что под вашим эф-
фективным руководством Рос-
сия преодолеет все трудности», — 
сказал Цзинь Лицюнь. «Тесное 
сотрудничество России со стра-
нами АСЕАН уже само по себе — 
поддержка работы нашего бан-
ка», — заключил он.
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 Главы России и Индонезии 
на переговорах особое 
 внимание уделили развитию 
торговли
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это национальная охрана 
государственных интересов
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На заседании Совфеда впервые выступил глава Межпарла-
ментского союза (МПС) Сабер Чоудхури. Именно с этой 
крупнейшей в мире парламентской организацией у россий-
ских сенаторов и депутатов сложились наиболее кон-
структивные и дружеские отношения. Чоудхури заявил, 
что если ассамблея МПС пройдет в 2017 году в Санкт-Пе-
тербурге, то это продемонстрирует укрепление парла-
ментской солидарности. «Я думаю, что эта ассамблея оз-
наменует новую эру парламентской дипломатии, по-
скольку члены парламентов приедут в Россию и ваша 
страна сможет продемонстрировать, что никакие сан-
кции не могут повлиять на свободу передвижения парла-
ментариев», — сказал политик. По его словам, в конце мая 
в российскую Северную столицу приедет миссия МПС, 
чтобы оценить возможности города с точки зрения прове-
дения ассамблеи. Валентина Матвиенко заверила высоко-
поставленного гостя, что российская сторона серьезно от-
носится к подготовке этого мероприятия. 

Пенсионный воз-
раст для чиновни-
ков будет постепен-
но увеличен 
до 65 лет у мужчин 
и 63 лет у женщин

Деловой завтрак

Кузнецов Лев Владимирович 
Министр 
по делам Северного Кавказа
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Президент Лидеры России и Индонезии обсудили совместные проекты

Пальмы и масло

Россию и Индонезию связывают 
давние и близкие отношения, 
напомнил Владимир Путин.
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НАГРАДА 
Вручена  
Патриаршая 
литературная 
премия 

НА ЧЕМ 
ДЕРЖИМСЯ 

Татьяна Владыкина

ВЧЕРА в храме Христа Спасите-
ля наградили лауреатов Патри-
аршей литературной премии 
имени святых равноапостоль-
ных Кирилла и Мефодия. Побе-
дителями стали Борис Тарасов, 
Борис Екимов и иерей Николай 
Блохин. 

— Надеюсь, что премия позво-
лит выявить новых авторов, от-
метить писателей, продолжаю-
щих в своем творчестве лучшие 
традиции русской словесности, 
— сказал Патриарх, подводя ито-
ги конкурса. Перед награждени-
ем Святейший раскритиковал 
некоторых современных писате-
лей. 

— Сегодня иногда литература 
становится просто средством до-
бывать деньги, и на свет появля-
ются тексты, которые никак 
нельзя назвать литературой, а 
иногда это просто чистейшая 
халтура: литературная, стили-
стическая, смысловая, — сказал 
Предстоятель РПЦ. Он признал-
ся, что за такие тексты ему ста-
новится стыдно. 

В этом чувстве его поддержи-
вает большинство предыдущих 
лауреатов, встречи с которыми 
прошли накануне церемонии. 
Один из них, писатель Алексей 
Варламов, рассказал «РГ» о том, 
за что дается премия и в чем ее 
особенность. 

— Премия дается не за отдель-
ное произведение, а за совокуп-
ный вклад писателя в русскую 
литературу, — говорит писатель. 
— На мой взгляд, эта премия важ-
на своим стремлением воссоеди-
нить форму и содержание, воссо-
единить смысл и стиль. Своим 
ценностным подходом к литера-
туре, к утверждению человече-
ского достоинства, к утвержде-
нию добра, любви, милосердия, 

в общем, всего того, на чем мы 
держимся, благодаря чему мы 
существуем, что всегда отстаи-
вала русская литература. В то же 
время, нужно, чтобы это было 
сказано не декларативно, не 
многословно, хорошим русским 
языком, со вкусом, с той степе-
нью интонационной проникно-
венности, когда писательская 
профессия и ремесло не проти-
воречат благим намерениям, 
чтобы эти благие намерения 
были подкреплены литератур-
ным мастерством. Ситуация за-
мечательна тем, что сегодня цер-
ковными издательствами изда-
ется очень много книг. У церкви 
существует то, что, к сожалению, 
утрачено в светской системе бы-
тования книги — достаточно хо-
рошо налаженная система кни-
гораспространения. В церков-
ных лавках наряду с литерату-
рой религиозного содержания, 
со священным писанием, молит-
вословами, литературой по 
истории церкви, продается и ху-
дожественная литература, клас-
сическая и современная. И, ко-
нечно, эта литература опреде-
ленного рода, сорта. Я думаю, 
что попадание в короткий спи-
сок Патриаршей литературной 
премии, может служить допу-
ском к воцерковленному читате-
лю. 

СПРАВКА «РГ»

Патриаршая литературная премия 

была учреждена Священным синодом 

в 2009 году. Впервые она вручалась в 

2011 году, первым лауреатом стал пи-

сатель Владимир Крупин. В разные 

годы победителями были Олеся Нико-

лаева, Виктор Николаев, Алексей Вар-

ламов, Юрий Лощиц, Станислав Куня-

ев, отец Николай Агафонов. В прош-

лом году лауреатами стали Юрий Бон-

дарев, Александр Сегень и Юрий Ку-

блановский. 

Премия позволит выявить новых 
авторов, отметить писателей, про-
должающих лучшие традиции рус-
ской словесности, — сказал 
Патриарх, подводя итоги конкурса.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Александр Коновалов: 
Наша правовая позиция
нашла понимание 
у судей в Гааге

В спорах важны 
термины

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ВАЖНЫЕ заявление сделал на 
Петербургском международном 
юридическом форуме министр 
юстиции РФ Александр Конова-
лов. 

Министр высоко оценил реше-
ние Гаагского окружного суда, ко-
торый признал незаконным при-
суждение  50-миллиардной ком-
пенсации бывшим владельцам 
ЮКОСа. Напомним, по мнению 
голландских судей, данное реше-
ние было вынесено за пределами 
компетенции арбитражного суда, 
поскольку Россия не ратифициро-
вала Энергетическую хартию, на 
которой экс-акционеры основы-
вали свои претензии. Именно к 
этому аргументу в ходе процесса 
апеллировала в свою защиту и 
российская сторона.

— Мы удовлетворены тем, что 
наша правовая позиция нашла по-
нимание у судей, — заявил Конова-
лов. — Говорить, что решение всту-
пило в законную силу, рано, так как 
оно еще может быть обжаловано в 
Верховном суде Нидерландов, но 
оно позволит существенно укре-
пить позиции России.

По мнению министра, выне-
сенное решение может служить 
основанием для приостановки 
процессов по аресту имущества 
России в пользу ЮКОСа за рубе-
жом, которые уже были начаты, к 
примеру, во Франции и Бельгии.

— Мы считаем, что очень важно 
именно юридическое прочтение 
подобных проблем, — заявил Алек-
сандр Коновалов. — Вокруг этих 
дел много политики, нам важно, 
чтобы спор перешел в строго юри-
дические термины, и чтобы про-
фессиональные юристы разбира-
лись, кто прав, а кто виноват. Пока 
можно осторожно сказать, что 
правда на нашей стороне.

Вопросов правового взаимо-
действия нашей страны в рамках 

решения международных полити-
ческих проблем Коновалов также 
коснулся в связи с проблемами 
экстрадиции преступников для 
отбывания наказания на родину. К 
примеру, минюст сейчас изучает 
соответствующие документы 
украински Надежды Савченко. 
Однако обменять ее на россий-
ских граждан Евгения Ерофеева и 
Александра Александрова, приго-
воренных на Украине якобы за 
террористическую деятельность к 
14 годам лишения свободы, пока 
технически невозможно, посколь-
ку инициатива должна исходить 
от самих осужденных. 

А вот относительно судьбы 
Виктора Бута и Александра Яро-
шенко, которые осуждены в США, 
российская сторона иллюзий не 
питает. США отказали в рассмо-
трении соответствующего хода-
тайства россиян со ссылкой на 
особую опасность совершенных 
деяний. 

По американском законам по-
вторное прошение можно подать 
не ранее чем через два года, и срок 
еще не прошел, но «особого опти-
мизма» на будущее у российских 
властей нет. «Тем не менее, ми-
нюст и МИД продолжат делать все, 
чтобы вернуть наших граждан на 
Родину», — добавил Коновалов.

— Интерес к форуму растет год 
от года. Это связано с позицией 
организаторов, которые не хотят 
гнаться за очень большими циф-
рами, надеются сохранить именно 
качество дискуссии, — пояснил 
Александр Коновалов перед нача-
лом деловой программы форума. 

Центральными событиями 
второго дня форума станут лекция 
председателя Конституционного 
суда Валерия Зорькина «Актуаль-
ные проблемы конституционного 
развития России» и церемония 
подписания меморандума о взаи-
мопонимании в области сотруд-
ничества в сфере конкурентного 
законодательства и политики 
стран БРИКС. 

Визит Премьеры  России  и Таиланда  обсудили  совместные проекты 

Из Москвы в Бангкок 
и обратно

Поздравляем!
Указом Президента Российской Федерации за большие заслуги 

в развитии отечественной культуры и искусства, средств массовой 
информации и многолетнюю плодотворную деятельность награж-
дены:

орденом Дружбы — ЮФЕРОВА Ядвига Брониславовна — заме-
ститель главного редактора «Российской газеты»,

медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени — 
ПАНИНА Татьяна Юрьевна — редактор отдела «Российской газеты».

Почетное звание «Заслуженный работник культуры Российской 
Федерации» присвоено:

ЕМЕЛЬЯНЕНКОВУ Александру Федоровичу — обозревателю отде-
ла науки и образования «Российской газеты»,

НЕВИННОЙ Ирине Юрьевне — политическому обозревателю 
«Российской газеты»,

САВИНУ Алексею Андреевичу — заместителю главного редактора 
«Российской газеты».

***
Орденом Почета награжден ГРИГОРЬЕВ Владимир Викторович — 

заместитель руководителя Федерального агентства по печати и мас-
совым коммуникациям.

ФОРУМ Дмитрий Медведев призвал возродить доверие к праву 

Закон де-факто
Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

О
дносторонние санкции, к 
которым прибегают от-
дельные государства, под-

рывают доверие к нормам меж-
дународного права, считает пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

О доверии к праву в эти дни 
говорят на VI Петербургском 
международном юридическом 
форуме. Для участия в дискусси-
ях в город на Неве приехали бо-
лее 3500 тысяч участников из 80 
государств мира. Открыл работу 
форума, по традиции, премьер-
министр Дмитрий Медведев, ко-
торый считает, что именно пра-
во дает сбалансированный ответ 
на самые острые вопросы и по-
могает находить общий язык лю-
дям разных культур и убежде-
ний, а доверие к праву должно 
способствовать преодолению 
самых разных, в том числе мас-
штабных, проблем.

— Доверие к праву — это путь 
разрешения глобальных кризи-
сов. Это не только основа для ме-
ждународной безопасности и 
глобальной стабильности, это и 
в значительной мере основа сов-
ременной мировой экономики, 
— заявил глава правительства.

Однако в наши дни действия 
отдельных государств такое до-
верие только подрывают. К ним 
относится, например, примене-
ние односторонних санкций, ко-
торое только увеличивается и в 
политических целях использует-
ся для давления на другие стра-
ны, что является вмешательст-
вом в их дела. «Односторонние 
санкции становятся неопреде-
ленными и по содержанию, и по 
кругу лиц, на которые они рас-
пространяются. Есть попытки 
придать санкциям экстратерри-
ториальный характер, прода-
вить их применение в любой 
точке мира — вопреки всем со-
глашениям и международному 
праву», — указал Медведев.

Россия и некоторые ее гра-
ждане знают о санкциях не пона-
слышке — уже почти два года они 
испытывают их действие. «О ка-
ком доверии к праву здесь может 
идти речь? Скажем прямо, как 
наши партнеры по международ-

ному сообществу, будут выхо-
дить из этой ситуации, которую 
сами создали, — этот вопрос 
остается открытым», — подчер-
кнул премьер.

— Почему? Потому что нару-
шать всегда легче, чем соблю-
дать, но за это всегда приходится 
нести ответственность, — объя-
снил Дмитрий Медведев, уточ-
нив, что любое нарушение пра-
вового баланса только усугубля-
ет взаимное непонимание и со-
здает недоверие, а это мешает 
наладить диалог и преодолеть 
кризис любого уровня.

Не добавляют доверия к пра-
ву и трансграничные злоупотре-
бления, в частности, трансгра-
ничные преступления. В качест-
ве примера глава правительства 
привел двойное необложение 
налогами, когда недобросовест-
ные компании, используя пробе-
лы в межправительственных со-
глашениях, уводят свои доходы 
из страны, где ведется реальная 
экономическая деятельность и в 
итоге нигде не платят налоги. 
«Преодолеть эту тенденцию го-
сударства могут только сообща, 
— считает Медведев. — Здесь есть 
и свои трудности. Ведь при ре-
шении любых глобальных про-
блем государства-участники 
должны доверять друг другу, 
должны быть готовыми к ком-
промиссу, уважать интересы 
партнеров».

Есть вопросы к практике ар-
битражных разбирательств, ког-
да имущественные требования к 
своему государству заявители 
предъявляют под прикрытием 
иностранных юридических лиц. 
Еще в 2014 году при участии 
ООН была подготовлена Конвен-
ция о прозрачности в контексте 
арбитражных разбирательств 
между инвесторами и государст-
вами. Она уточняет нормы о 

придании гласности информа-
ции об арбитражных разбира-
тельствах между инвестором и 
государством, что повышает до-
верие к арбитражу. «Но, с другой 
стороны, если этим правом на-
чинают манипулировать, то весь 
наработанный авторитет начи-
нает нарушаться», — заявил пре-
мьер-министр.

К тому же стали появляться 
новые идеи о порядке разреше-
ния инвестиционных споров в 
новых объединениях. Тут глава 
правительства вспомнил о гото-
вящемся между ЕС и США согла-

шении о Трансатлантическом 
торговом и инвестиционном 
партнерстве ЕС — США. Среди 
многочисленных предложений 
есть и такие, которые дают спе-
циальный статус судьям, рабо-
тающим в этой системе. «При-
чем этот статус включает требо-
вания, аналогичные тем, кото-
рые к ним предъявляются в на-
циональных судах, а также идея 
о введении процедуры апелля-
ции на арбитражные решения», 
— напомнил Медведев.

— Остается неясным, сохра-
нят ли эти новшества самую 
суть арбитража, за которую его 
так ценят, — задался он вопро-
сом.

Чтобы право не ставилось 
под сомнение, каждое решение, 
которое принимается, каждый 
нормативный акт и правовая по-
зиция должны соответствовать 
нескольким ключевым принци-
пам. «Во-первых, обеспечивать 
защиту прав человека», — под-
черкнул премьер. В декабре ис-
полняется 50 лет со дня приня-
тия Генеральной Ассамблеей 
ООН международного пакта о 
гражданских и политических 
правах и международного пакта 
об экономических, социальных 
и культурных правах. Докумен-

ты закрепили право народов на 
самоопределение, на свободное 
установление их политического 
статуса, заявили как приоритет 
право на жизнь, на свободу и 
личную неприкосновенность и 
многие другие права. «Хотя эти 
пакты стали частью общеприз-
нанного свода норм, понятно, 
что жизнь не идеальна, и сегодня 
мы сталкиваемся с вопиющими 
случаями их нарушения, — ска-
зал глава кабмина. — Огромные 
территории оказываются фак-
тически в средневековых усло-
виях бесправного существова-
ния, в плену тоталитарной влас-
ти фанатиков, которые бросают 
вызов современному правопо-
рядку».

— Россия, как известно, свои-
ми делами доказывает, что гото-
ва защищать общие ценности 
нашей цивилизации, но оконча-
тельного успеха в реализации 
таких пактов мы можем достичь, 
только действуя сообща, — при-
звал Дмитрий Медведев партне-
ров к совместным действиям.

Второй принцип обязывает, 
чтобы все решения — и экономи-
ческие, и социальные, и полити-
ческие — выпускались только в 
правовой форме. «По-другому 
демократическое правовое госу-
дарство существовать не мо-
жет», — не сомневается предсе-
датель правительства.

В-третьих, не может быть до-
верия к праву без доверия к пра-
воприменителю. «Мы должны 
учиться применять общие нор-
мы и принципы регулирования в 
конкретных ситуациях, — при-
звал Медведев. — Мир развивает-
ся так стремительно, что невоз-
можно сохранять в законода-
тельстве привычную степень де-
тализации. Гибкость правового 
регулирования обеспечивается 
не только деятельностью судов и 
арбитражей, но и развитием в 
праве начал диспозитивности».

Наконец, реализация четвер-
того принципа означает учет 
н о р м  н а д го суда р с т в е н н ы х 
структур с одновременным уче-
том интересов собственно госу-
дарства.

Акцент

 Доверие к праву — 
это путь разрешения 
глобальных  кризисов

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

БЮДЖЕТ Счетной палате 
удалось вернуть в казну 
более 10 млрд рублей

На что 
потратили?

Татьяна Замахина

СЧЕТНОЙ палате удалось наладить эффективную рабо-
ту — к такому выводу пришла Госдума, выслушав отчет 
главы ведомства Татьяны Голиковой за прошлый год. 
Чего стоит только тот факт, что ведомству удалось вер-
нуть в бюджет в десять раз больше средств, чем годом ра-
нее. 

Татьяна Голикова выступление перед депутатами на-
чала с главной цифры — в прошлом году было выявлено 
нарушений на 516,5 млрд рублей. Их количество выро-
сло на 33 процента по сравнению с 2014 годом. Основная 
сумма — 152,8 млрд рублей — приходится на нарушения 
при формировании исполнения бюджета. Проблемной 
темой остаются государственные и муниципальные за-
купки — 126,1 млрд. На третьем месте нарушения, свя-
занные с бухгалтерским учетом.

В результате контрольных мероприятий ведомства 
в федеральный бюджет удалось вернуть более 10 млрд 
рублей. Это заметный прогресс по сравнению с преды-
дущим годом. Чиновники при этом не ушли от ответст-
венности — следственными органами по материалам 
СП было возбуждено 44 уголовных дела. «Наибольшее 
количество приходится по мере убывания на систему 
Спецстроя России, Росрезерва, ФТС России, Минстроя 
России, — перечислила Голикова. — Всего на эти четыре 
главных распорядителя 21 уголовное дело».

Теперь у ведомст-
ва больше полномо-
чий, за что его руко-
водитель и поблаго-
дарила Думу. Нера-
дивых «слуг народа» 
стало куда легче 
штрафовать, минуя 
инстанцию исполни-
тельной власти. Это 
позволило привлечь 
к административной 
ответственности в 
прошлом году 79 должностных лиц, а это в четыре раза 
больше, чем в 2014-м. Общая сумма штрафа — 975,5 ты-
сячи рублей.

Татьяна Голикова отдельно остановилась на особен-
но «популярных» нарушениях. Например, рассказала о 
необоснованном росте цен из-за перегруженности це-
почки, по которой сельхозпродукция доходит до при-
лавков. Схема «приводит к увеличению конечной цены 
за единицу продукции в диапазоне от 5 до 21 процента 
по сравнению с ценой, предложенной заводом-изгото-
вителем». Продолжает оставаться острой тема незавер-
шенного строительства. Так, по состоянию на 1 января 
этого года «незавершенка» Росавтодора — это 1 тысяча 
820 объектов на общую стоимость 494 млрд рублей. Ак-
туальной остается и проблема неиспользования 
средств, выделенных на инвестпроекты. Вместо того, 
чтобы тратить на дело, корпорации получают процент в 
банках. «Исходя из ежеквартальной отчетности госкор-
пораций — «Ростех», «Росатом», «Роскосмос», «Авто-
дор», «Фонд ЖКХ» — свободные средства в сумме более 
100 миллиардов рублей размещаются на депозитах в 
банках или на счетах, по которым корпорации получа-
ют проценты по неснижаемому остатку», — пояснила 
глава СП.

Остановилась аудитор и на лекарственной сфере. Так, 
выявлено, что численность граждан, получающих льгот-
ные лекарства за счет федерального бюджета, снизилась 
в 2014 году по сравнению с 2012 годом на 165 тысяч че-
ловек. Еще один повод для беспокойства связан с регио-
нальными перечнями лекарств — они значительно разли-
чаются и на 50 процентов состоят из лекарств коммерче-
ского сегмента. «А это, естественно, ведет к удорожа-
нию», — сказала Голикова. 

Это только ряд проблем, которые назвала Татьяна Го-
ликова. «Имеет смысл в программы всех партий, участ-
вующих в выборах, просто включать целые разделы из 
отчета Счетной палаты, — сказал ее содокладчик, глава 
бюджетного комитета Госдумы Андрей Макаров. — И это 
будет лучшая экономическая программа, которая может 
быть предложена избирателям». По его словам, именно 
благодаря работе СП в проекте бюджета 2016 года уда-
лось найти неэффективные расходы. Их депутаты пере-
направили на больницы, дороги, поддержку граждан в 
кризис. Парламентарий озвучил и предложение: отчет 
любого министра в Госдуме должен «содержать главное: 
на что пошел каждый рубль из тех госпрограмм, которы-
ми они занимаются, и как эти средства сказались на жиз-
ни людей, стала жизнь людей лучше или нет». 

Отвечая на вопросы депутатов, Голикова рассказала, 
какие изменения готовятся, чтобы не повторилась исто-
рия с космодромом Восточный. А из комитета по охране 
здоровья поступил волнующий граждан вопрос о сокра-
щении медиков, сети медучреждений. «Оптимизация 
возможна, но бездумная оптимизация, которая, к сожа-
лению, проводится в настоящее время в значительном 
количестве субъектов, приводит к очень нежелательным 
последствиям», — отреагировала Голикова. В итоге из 
130 тысяч сельских населенных пунктов только 45 ты-
сяч имеют те или иные формы оказания медицинской 
помощи. «И я должна сказать, что есть вопиющие факты, 
когда смертность существенно превышает в результате 
вот такой недоступности те показатели, которые в сред-
нем сложились по Российской Федерации, — привела она 
пример последствий. — Если у нас смертность по Россий-
ской Федерации за 2015 год 13,1 на тысячу населения, 
то, скажем, в сельской местности Псковской области 
этот показатель составляет 22,6». 

Депутаты, выслушав отчет, предложили дать ведомст-
ву еще больше полномочий. Николай Коломейцев 
(КПРФ) предложил сделать СП «теневым правительст-
вом». Андрей Макаров призвал не перегибать палку. Ре-
цепт, по его словам, не в «создании теневого правитель-
ства, которое будет то ли подходы искать, то ли подкопы 
под кого-то делать непонятно для чего», а в публичном 
обсуждении и в парламентском контроле».

Следственными 
органами по мате-
риалам СП было 
возбуждено 44 уго-
ловных дела

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

Р
оссия и Таиланд не отка-
зываются от целей по 
наращиванию товароо-
борота. В течение бли-
жайших пяти лет стра-

ны рассчитывают довести его до 
10 миллиардов долларов.

В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 
Дмитрий Медведев обсудил со 
своим коллегой Праютом Чан-
Очой возможности развития 
российско-таиландских отноше-
ний. «Сегодня подписывается 

много полезных документов, ко-
торые фиксируют, что для Рос-
сийской Федерации Таиланд яв-
ляется одним из ключевых пар-
тнеров в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе», — заявил глава 
правительства нашей страны, от-
крывая встречу, подчеркнув, что 
проходит она в преддверии 
120-летнего юбилея со дня уста-
новления дипломатических от-
ношений между государствами.

— Мы должны смотреть в буду-
щее, потому что есть резервы, и 
мы должны активизировать тор-
говлю и связи в целом ряде обла-
стей, — добавил Медведев.

Необходимость в активиза-
ции двусторонних контактов 
вызвана, как и в случае сегодня с 
любым другим государством, со-
кращением торговых связей на 
волне экономических проблем. В 
прошлом году объем взаимной 
торговли сократился на 48,4 про-
цента до 2,05 миллиарда долла-
ров, что было связано, прежде 
всего, с уменьшением стоимости 

преобладающего в российском 
экспорте минерального сырья. 

Основную ставку для укре-
пления партнерства стороны де-
лают на топливно-энергетиче-
скую сферу. «Газпром» подписал 
меморандум о взаимопонимании 
с национальной нефтегазовой 
компанией Таиланда «Пи-Ти-Ти 
Паблик Компани Лимитед», а 
«Новатэк» с ней же — меморан-
дум о сотрудничестве в области 
геологоразведки, разработки ме-
сторождений, реализации СПГ-
проектов, поставок сжиженного 
природного газа.

Взаимный интерес представ-
ляют совместные проекты в сель-
ском хозяйстве, включая таи-
ландские инвестиции в развитие 
агропромышленного комплекса в 
российских регионах. Крупней-
ший таиландский агропромыш-
ленный холдинг «Чароен Пок-
панд Групп» построит в Рязан-
ской области интегрированный 
молочно-товарный комплекс 
полного цикла с объемом инве-
стиций до 1 миллиарда долларов. 
Общие планы в сфере АПК закре-
пили в меморандуме о взаимопо-
нимании по вопросам сотрудни-
чества в сельском хозяйстве. 

На российско-таиландской 
бизнес-встрече министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров обратил внимание, 
что в прошлом году наша страна 
увеличила более чем в 10 раз эк-
спорт в Таиланд продукции с вы-
сокой степенью обработки. Он 
отметил большой потенциал по-
ставок в Таиланд авиационной и 
вертолетной техники, продукции 

тяжелого машиностроения и 
станкостроения, включая робо-
тотехнику. Наращиванию эконо-
мических связей поможет и со-
глашение о свободной торговле с 
Евразийским экономическим со-
юзом, интерес к которой, по сло-

вам Мантурова, проявляют обе 
стороны.

Дмитрий Медведев, подводя 
итоги переговоров, подтвердил 
заинтересованность сторон в 
совместной работе в разных сфе-
рах, результатом которой долж-

но стать выполнение конкрет-
ных планов по наращиванию то-
варооборота к 2020 году. «Мы 
должны в перспективе выйти на 
ту цель, о которой договорились 
во время моего посещения Коро-
левства Таиланд — достигнуть 

цифры в 10 миллиардов долла-
ров ежегодного торгового оборо-
та», — напомнил премьер-ми-
нистр России.

Дмитрий Медведев и Прают Чан-Оча 
рассчитывают на увеличение това-
рооборота между двумя странами. 

Акцент

 Основную ставку 
для укрепления партнерства 
 стороны делают на топливно-
энергетическую сферу
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Под сокращение 
неэффективных вузов могут 
попасть учебные учреждения, 
успешно развивающие  
российскую науку

Нестандартные 
вузы под нож

Вадим Краснов, эксперт

В ТОМ, что настало время избав-
ляться от действительно неэф-
фективных учебных заведений, 
которые по сути только торгуют 
дипломами о высшем образова-
нии, никто не сомневается. Одна-
ко нельзя допустить, чтобы про-
грамма сокращения количества 
учебных заведений шла с переко-
сами, решая зачастую чисто мате-
матическую задачу. Не получи-
лось бы так, что чиновники 
минобр науки, озабоченные бла-
гой целью повышения качества 
высшего образования, ликвиди-
руют и прогрессивные учрежде-
ния, развивающие российскую 
науку.

Два года назад российское пра-
вительство приняло решение о 
реорганизации отечественной си-
стемы высшего образования, а по 
сути о закрытии вузов, признан-
ных министерством образования 
и науки неэффективными. В спи-
сок вошли вузы и филиалы, не вы-
полняющие свою основную фун-
кцию — подготовку востребован-
ных рынком специалистов, а по-
просту торгующие модными ди-
пломами юристов,  экономистов, 
менеджеров.

Министр образования Дмит-
рий Ливанов, выступая на обра-
зовательном форуме в начале 
2015 года в Петербурге, заявил, 
что далеко не все появившиеся в 
90-е годы вузы соответствуют 
современным стандартам и тре-
бованиям, отметив при этом, что 
в стране насчитывается всего 
около 100—150 хороших негосу-
дарственных вузов, которым со-
кращение не грозит.

Программа секвестрования 
учреждений высшего образова-
ния не в пример другим начала 
реализовываться весьма актив-
но. Согласно данным Рособрнад-
зора, в 2015 году по результатам 
проверок этого ведомства были 
закрыты около 600 вузов. Всего 
за два года аккредитации лиши-
лись порядка 1,1 тысячи образо-
вательных организаций. Преи-
мущественно это негосударст-
венные вузы, филиалы государ-
ственных вузов, которые, по 
мнению экспертов Рособрнадзо-
ра, не подтвердили качество об-
разования.

Эта работа, судя по всему, про-
должается. Согласно концепции 
Федеральной целевой программы 
развития образования на 2016—
2020 годы, число филиалов вузов 
планируется сократить на 80 про-
центов, число самих вузов — на 40 
процентов.

На первых порах инициативу 
по «чистке» вузовских рядов про-
фессиональное сообщество вос-
приняло с одобрением. На бумаге 
все выглядело правильно и спра-
ведливо: заведение, расположен-
ное в арендуемом подвальном по-
мещении, имеющее на балансе 
пару стульев и столов, при всем 
желании не может иметь государ-
ственную аккредитацию и выпу-
скать в свет дипломированных 
специалистов, выдавая дипломы 
государственного образца.

Но, как выяснилось, примене-
ние формальных принципов 
оценки качества высшего образо-
вания не всегда работает на поль-
зу общества. В список вузов и фи-
лиалов «на закрытие» стали попа-
дать и те учебные заведения, ко-
торые вполне заслуженно сниска-
ли уважение у студентов и рабо-
тодателей.

К примеру, в перечне, опубли-
кованном Рособрнадзором, ока-
зались региональные вузы, гото-
вящие профессионалов по таким 
востребованным специально-
стям, как «архитектура и строи-
тельство», «энергетика, энерге-
тическое машиностроение и 
электротехника», «транспорт и 
логистика» и даже набирающее 
обороты и всячески поддержива-
емое государством направление 
«сельское и рыбное хозяйство».

Парадокс ситуации, как гово-
рят эксперты, заключается еще и 
в том, что во многих регионах по 
действительно перспективным 
специальностям, например, та-
ким как «программирование и 
IT-технологии», обучают только 
негосударственные вузы. Они, в 
свою очередь, стремясь сохра-
нить приток абитуриентов и по-
высить качество образования, 
постоянно укрепляют матери-
ально-техническую базу. В част-
ных вузах все чаще можно уви-
деть не только современные 
компьютеры, но и целые иссле-
довательские лаборатории. Кста-
ти, в госсекторе образования они 
тоже появляются, но не так ак-
тивно. Финансирование вузов 
пока не позволяет угнаться ни за 
техническими новинками, ни за 
требованиями того же Рособр-
надзора, некоторые из которых 
представляются как минимум 
странными. Например, зачем в 
Якутии, где зимой температура 
опускается ниже минус 50 граду-
сов по Цельсию, в соответствии с 
государственным стандартом, 
нужен «открытый стадион с эле-
ментами полосы препятствий» — 
непонятно. Но зато, пожалуйста, 
приезжай и проверяй, — недо-
статки уже есть.

Не способствуют эффективно-
му обучению будущих специали-
стов и постоянно меняющиеся 
требования по организации и ве-
дению учебного процесса, на ко-
торые нет возможности опера-
тивно реагировать вузам по объ-
ективным причинам. Например, 
принимается Федеральный обра-
зовательный стандарт высшего 
образования (или так называе-
мый ФГОС ВО «3+»). Стандарт по 
направлению «Менеджмент» вы-
ходит в свет после регистрации в 
минюсте в начале этого года, а 
уже через неделю-другую  может 
приехать проверка Рособрнадзо-
ра и потребовать предъявить всю 
учебно-методическую докумен-
тацию в соответствии новыми 
требованиями.  

О каком качестве образования 
можно говорить, если за послед-
ние 5—7 лет новые стандарты вы-
ходят один раз в 2—3 года, не по-
зволяя закончить полный цикл по 
одному стандарту в середине уче-
бы (на 2—3 курсе). Студентов на-
чинают учить по новому стандар-
ту, не спрашивая их желания.

А сейчас уже говорят, что на 
подходе образовательный стан-
дарт ФГОС «3++».

На разных уровнях государст-
венного управления сейчас много 
говорится об открытости и про-
зрачности процесса реформиро-
вания неэффективных вузов. По-
чему же теперь невозможно най-
ти информацию о результатах 
плановых и внеплановых прове-
рок их эффективности, а поступа-
ет только скудная информация о 
принимаемых санкциях?

Кстати, у профессионального 
сообщества возникает немало во-
просов и к квалификации прове-
ряющих. Членами комиссии зача-
стую назначаются исполнитель-
ные молодые люди, имеющие, на-
верное, юридическое образова-
ние, но ни дня не работавшие в 
вузе и не понимающие специфику 
высшего образования. А в практи-
ке работы надзорного ведомства 
существуют длительные задер-
жки ответов с решениями по 
устраняемым вузами замечани-
ям, что приводит порой к полной 
остановке их деятельности.

Впрочем, как бы ни старались 
частные высшие учебные заведе-
ния выполнить все требования и 
нормативы, диктуемые сверху, 
усилиями чиновников многим из 
них, по-видимому, все-таки при-
дется «уйти под нож». В кулуарах 
даже ходят слухи о том, что вла-
дельцам негосударственных 
учебных заведений придется по-
жертвовать своими региональны-
ми филиалами, в противном слу-
чае грозит приостановка аккре-
дитаций и отзыв лицензий. Такие 
примеры уже имеются.

Здесь возникают и другие не-
маловажные вопросы — о доступ-
ности образования для лиц с ог-
раниченными возможностями, 
прохождения медицинских ос-
мотров сотрудниками, профес-
сорско-преподавательским со-
ставом и студентами. Как будет 
все это организовано, где взять 
финансирование? Выделят ли 
средства из бюджета госвузам и 
как изыскать их негосударствен-
ным — неясно. 

Словом, формальный подход 
чиновников к исполнению пра-
вильного по своей сути решения 
может привести к плачевным по-
следствиям. И остается только 
уповать на то, что это не станет 
очередным «гвоздем», вбитым в 
судьбу российского образования.

РЕШЕНИЕ Хозяин аэропорта 
Домодедово  Каменщик
оставлен под арестом

Дома в браслете 

Владимир Полетаев

МОСГОРСУД вчера признал законным продление до-
машнего ареста до конца июля Дмитрию Каменщику — 
фактическому владельцу аэропорта Домодедово.

Сразу три стороны просили об освобождении от 
специального браслета Каменщика, тем самым освобо-
див его от домашнего ареста. Об этом написано в апел-
ляционном представлении Генпрокуратуры и в проше-
нии потерпевших от теракта в аэропорту в 2011 году. 
Но суд отклонил эти ходатайства, так же как и жалобу 
адвоката бизнесмена на эту меру пресечения, которую 
он подал в ходе процесса. 

Следователь заявил в суде, что уведомлений о вы-
плате компенсаций и об отзыве исков потерпевших, 
заявленных в ходе расследования уголовного дела, не 
поступало. И поэтому в настоящее время оснований 
для смены меры пресечения на более мягкую не появи-
лось. 

Защитник потерпевших заявил, что «руководством 
аэропорта подписан договор о намерениях выплатить 
компенсации потерпевшим от теракта, и в связи с этим 
необходимо сменить меру пресечения Каменщику на 
более мягкую». Он пояснил, что благотворительный 
фонд для потерпевших в теракте в аэропорту Домоде-
дово составит 150 миллионов рублей.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  
Утверждены  
правительственные 
поправки 
к законопроекту 
об ограничении 
использования 
пластиковой тары

Долгое 
ожидание

Ольга Костромина

КОМИССИЯ по законопроектной деятельности пра-
вительства РФ утвердила правительственные поправ-
ки к законопроекту об ограничении использования 
пластиковой (ПЭТ) тары для алкоголя. Согласно пра-
ктике это не позволяет дальше откладывать рассмотре-
ние проекта, и второе его чтение скорее всего состоит-
ся до конца весенней сессии.

 «Согласно поправкам, производство и оборот алко-
гольной продукции в ПЭТ-таре емкостью более 1,5 ли-
тра запрещается с 1 
января 2017 года, а 
более 1 литра — с 1 
января 2018 года», 
— рассказал «РГ» 
член Совета Феде-
рации РФ Андрей 
Соболев. 

Принятие попра-
вок также подтвер-
дил руководитель 
рабочей группы эк-
спертного совета 
Росалкогольрегули-
рования Павел Шап-
кин. По его словам, 
рознице будут даны 
дополнительные 
полгода для реали-
зации складских за-
пасов — до 1 июля 
2017 и до 1 июля 
2018 года соответ-
ственно.

По словам Павла 
Шапкина, в офици-
альном отзыве пра-
вительства на законопроект также говорится, что в це-
лях реализации государственной политики по сниже-
нию масштабов употребления алкогольной продукции 
и для профилактики алкоголизма в дальнейшем необ-
ходимо осуществить переход на производство и оборот 
алкогольной продукции в ПЭТ-таре емкостью не более 
0,5 л. 

«Я не сомневаюсь, что законопроект выйдет на вто-
рое чтение на текущей сессии Госдумы», — отметил Па-
вел Шапкин. «Если запрет на применение ПЭТ-тары 
для алкоголя объемом не более 1 литра будет наконец 
принят, Россия выйдет из «списка» стран, где пиво раз-
ливается в пластиковую тару любой емкости. К числу 
таких стран относятся Румыния, Албания и Украина», 
— отметил Андрей Соболев.

Проект закона об ограничении объема пластиковой 
тары для розлива алкогольных напитков, в частности 
пива, появился в 2013 году. Он подразумевал поэтап-
ное введение запрета на розлив и торговлю пивом в 
ПЭТ-таре, поскольку она опасна для здоровья, являет-
ся средством для производства контрафактной алко-
гольной продукции и способствует увеличению потре-
бления алкоголя среди населения.

В июне 2014 года законопроект был единогласно 
принят депутатами Госдумы всех фракций в первом 
чтении, но с тех пор благодаря лоббистским усилиям 
представителей пивоваренной и химической отраслей 
находился «под сукном». 

В апреле прошлого года правительство РФ в офици-
альном отзыве предложило ввести запрет на производ-
ство алкоголя в ПЭТ-таре объемом более 1,5 литра с 1 
июля 2016 года, а затем осуществить переход к объему 
не более 0,5 литра. 

Затем в сентябре администрация президента пору-
чила рабочей группе в кратчайшие сроки завершить 
доработку законопроекта и вынести его на второе чте-
ние. И наконец, в ноябре прошлого года Совет Федера-
ции РФ рекомендовал правительству РФ ввести огра-
ничение на розлив и торговлю пивом в ПЭТ-таре объе-
мом свыше 1,5 литра с 1 июля 2016 года, а еще через 
полгода — с 1 января 2017 года запретить использова-
ние ПЭТ объемом более 0,5 литра.

Окончательный импульс продвижению проекта за-
кона придал премьер-министр РФ на совещании в Пер-
ми 30 марта этого года. «Мы (сторонники законопроек-
та) очень признательны правительству за последова-
тельную позицию в этом вопросе», — подытожил Анд-
рей Соболев.ЖКХ Центры защиты прав граждан помогли вернуть людям 

более 1 млрд рублей при пересчете коммунальных платежей 

Коммуналка 
под увеличительным стеклом 
Ангелина Жукова

У
правляющие компании в 
сфере жилищно-комму-
нального хозяйства ежегод-

но совершают более 300 тысяч на-
рушений, свидетельствуют дан-
ные Генеральной прокуратуры 
РФ. В числе основных: хищения, 
растрата средств и оказание услуг 
ненадлежащего качества. За 
прошлый год ущерб от таких пра-
вонарушений составил более 6,5 
млрд рублей. И это только выяв-
ленные нарушения, большинство 
же обращений граждан по работе 
управляющих компаний не дохо-
дят до органов власти, заявил на 
состоявшейся  на днях пресс-кон-
ференции лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов. Решить 
эти проблемы могут и уже успеш-
но решают центры защиты прав 
граждан.

Сегодня в России работает 61 

центр, к концу мая сеть расширит-
ся до 75. С начала года в центры 
были поданы почти 40 тысяч об-
ращений, состоялось более 11 ты-
сяч встреч с жителями многоквар-
тирных домов. По словам Мироно-
ва, 95% проблемных обращений 
обрабатываются и анализируют-
ся, большинство из них находят 
неотложное решение. Центры ока-
зывают юридические консульта-
ции, в результате чего граждане 
получают навыки противостоя-
ния произволу чиновников, полу-
чают знания своих прав и закон-
ных интересов. Это новая форма 
работы, центры решают конкрет-
ные проблемы граждан. Специа-
листы  юридически подкованы, 
они обучают граждан отстаивать 
свои права, предлагают им тот или 
иной алгоритм действий в зависи-
мости от ситуации. Центры доби-
ваются возмещения незаконно 
взысканных платежей за комму-

налку. «В прошлом году юристами 
центров защиты прав граждан 
было возвращено населению бо-
лее 1 млрд рублей при пересчете 
платежей», — рассказал Миронов.

Сегодня общий износ основ-
ных фондов ЖКХ оценивается в 
67%, на их ремонт требуются 
триллионы рублей. На террито-
рии страны много неприспосо-
бленных для жизни многоквар-
тирных домов. Причем немало до-
мов, которые нет смысла ремон-
тировать, их стоит просто отдать 
под снос, отметил лидер эсеров. 
По его мнению, в такой ситуации 
граждане еще и регулярно сталки-
ваются с превышением стоимости 
за коммуналку и низким качест-
вом услуг.

 По данным ВЦИОМ, более 80% 
россиян отмечают повышение цен 
на коммуналку. Причем каждый 
второй называет рост цен значи-
тельным. Более половины россиян 

(56%) считают, что качество ком-
мунальных услуг не соответству-
ет цене.

Чтобы помочь гражданам с ре-
шением подобных проблем, с на-
чала 2015 года партия «Справед-
ливая Россия» инициировала со-
здание сети центров защиты прав 
граждан. Это своего рода народ-
ный контроль в сфере ЖКХ, ибо 
80% обращений в центры связаны 
с проблемами именно в этой сфе-
ре, а чаще всего с плохим качест-
вом жилищно-коммунальных 
услуг,  пояснил Сергей Миронов. 
Сотрудники центра помогают 
жильцам создавать домовые сове-
ты, а те в свою очередь могут 
контролировать расходы на ком-
мунальные нужды и взаимодейст-
вовать с управляющими компани-
ями и органами власти. «Только 
общими усилиями можно бороть-
ся с нарушениями управляющих 
компаний», — уверен Миронов.

Согласны 
на половину  

 «Результаты показыва-
ют, при таком уровне на-
логовой нагрузки и от-

ношении к уплате налогов госу-
дарству было бы трудно, если не 
невозможно существовать», — го-
ворит  Зубец. 
Сегодня по Налоговому кодексу 
работник платит с ежемесячного 
дохода 13 процентов подоходно-
го налога (НДФЛ), плюс 30 про-
центов за него платит социаль-
ные взносы работодатель. При 
этом у 80 процентов наемных ра-
ботников — налогоплательщиков 
«подоходный» из зарплаты вы-
читает бухгалтерия, то есть «по 
факту» люди не «видят» своих 
налогов. А для поведения ответ-
ственного налогоплательщика 
это «не правильно и непрозрач-
но», сходятся во мнении опро-
шенные «РГ» эксперты. Полови-
на федерального бюджета скла-
дывается из отчислений десятка 
доходных регионов и сотни круп-
нейших компаний, а люди также 
не видят связи между своим бла-
госостоянием и тем, что делает 
государство. 

«Граждане должны знать, куда 
идут их налоги — на зарплаты 
бюджетникам, врачам, учите-
лям, на дороги, на благоустроен-
ные и зеленые дворы, на общест-
венную безопасность, — и какой 
при этом должен быть спрос с го-
сударства, с местных властей», — 
говорит Алексей Зубец. Если 
люди будут понимать, как отста-
ивать свои права и интересы, то 
сопротивление налоговой дисци-
плине будет гораздо меньше, счи-
тает социолог. Широкие возмож-
ности здесь у массмедиа по фор-
мированию мотиваций по уплате 
налогов. 

«В идеале неплохо иметь такую 
систему, где люди прямо, а не че-
рез налоговых агентов платят на-
логи», — говорит эксперт Комите-
та гражданских инициатив Дмит-
рий Некрасов. В мире существуют 
практики, например в США, когда 
предприниматель отдает наемно-
му работнику все, что тот зарабо-
тал, а работник сам платит подо-
ходный налог и взносы в социаль-
ные фонды. В этом случае работо-
датель не заинтересован в сокры-
тии дохода своего работника, т.к. 
платит налоги не он, в свою оче-
редь, это создает резервы роста 
для фонда оплаты труда, повыше-
нию заработной платы. Наемный 
же работник несет персональную 
ответственность за свои пенсион-
ные накопления и уплату подоход-
ного. Проблема «серой» и «чер-
ной» заработной платы сама по 
себе исчезает. 

В Эмиратах 5% от своей зар-

платы платит работник и 12,5% с 
фонда оплаты труда — работода-
тель. При этом поощряется рабо-
та более 20 лет (пенсионный 
стаж) или после достижения пен-
сионного возраста.

По мнению Дмитрия Некрасо-
ва, к такого рода нововведения-
ми или модификациям по спосо-
бам уплаты подоходного налога 
лет через пять — десять в России 
все равно придут. Сейчас, кстати, 
ситуация с соотношением созна-
тельных и несознательных пла-
тельщиков налогов меняется. На-
пример, через акцизы на бензин 
в бюджет собирается в три раза 
больше средств нежели через 
транспортный налог, говорит эк-
сперт, но поскольку автовладель-
цы платят транспортный налог 
лично, из собственного кармана, 
то все чаще в последнее время 
требуют от властей качествен-
ных дорожных магистралей или 

же заводят дискуссии об отмене 
«несправедливого» транспор-
тного налога, поскольку тот по 
сути «укладывается» в быстро-
растущие акцизы на бензин. И за-
чем тогда дубляж? 

Еще одна тема исследования 
Финансового университета — 
надо ли вводить прогрессивную 
шкалу НДФЛ для доходов физи-
ческих лиц (увеличение эффек-
тивной ставки налога с ростом 
облагаемого дохода).

Три четверти россиян поддер-
живают введение прогрессивной 
налоговой ставки, растущей по 
мере доходов граждан. В наи-
большей степени за возвращение 
прогрессивной шкалы ратуют 
пожилые, старше 60 лет. Менее 
всего с идеей согласны молодежь 
и состоятельные россияне, отме-
чается в исследовании.

О том, что варианты повыше-
ния подоходного налога сегодня 
обсуждаются экспертами, зако-
нодателями и чиновниками — не 
секрет. Аргумент— дефицит бюд-
жета. Чтобы компенсировать 

разрыв между доходами и расхо-
дами, недостающие средства 
предполагается искать у гра-
ждан, после 2018 года. В том чи-
сле с помощью прогрессивной 
шкалы, подразумевающей увели-
чение выплат для высокодоход-
ных граждан по сравнению с ны-
нешний ставкой в 13%. 

По мнению Дмитрия Некрасо-
ва, этот вариант — контрпродук-
тивен . «Когда в России уравняли 
шкалу подоходного налога с 35 до 
13 процентов, то поступления в 
бюджет резко выросли. Пока ме-
тоды администрирования не 
столь эффективны, чтобы изы-
мать у богатых «прогрессивный» 
процент. Во Франции это ни к 
чему хорошему не привело»,— 
предупреждает он. 

К введению прогрессивной 
шкалы надо подходить очень ак-
куратно, утверждает большинст-
во экспертов. Особенно важен, 

по их мнению, размер налоговой 
базы и «потолок», с которого 
надо исчислять налог. 

«Конечно, возвращаться к 
прогрессивной шкале не хотелось 
бы, тем более богатым проще 
платить «вбелую», чем утаивать 
или выводить деньги за границу, 
но исследование показывает, что 
сегодня есть социальный общест-
венный запрос «на справедли-
вость» — богатые должны платить 
больше. То, что три четверти ре-
спондентов поддержали прогрес-
сивную шкалу, это сигнал», — го-
ворит Алексей Зубец. Государст-
во, как предполагает ученый, по-
теряет деньги, зато получит ло-
яльность широкого круга избира-
телей, и этот жест может быть 
сделан. Выпадающие же доходы и 
дыры в бюджете — восполнены за 
счет доходов от нефти, которая 
будет расти в цене. 

Правда, говоря о справедли-
вости, стоит отметить, что с боль-
ших доходов люди платят и так 
больше налогов, не в процен-
тном, а в рублевом исчислении.

А вот директор Центра эк-
спертизы и аналитики проблем 
предпринимательства «ОПОРЫ 
России» Олеся Сапа, предложила 
оценить «контрольную» цифру в 
7 процентов, которые готовы от-
числять государству со своих до-
ходов респонденты, с точки зре-
ния их нынешнего экономиче-
ского положения. По ее словам, с 
падением зарплат, инфляцией 
многие мысленно снизили и раз-
мер налога на доходы. Так что 
опрос отражает реалии. 

В случае разгара дискуссий о 
повышении подоходного налога 
и введении прогрессивной шка-
лы, по мнению Сапы, можно 
было бы подумать о введении в 
исчисление НДФЛ так называе-
мый необлагаемый минимум. 
Это когда из полученного дохода 
вычитается сумма , с которой го-
сударство считает несправедли-
вым снимать налог. А налогопла-
тельщик платит его лишь с сум-
мы, которую заработал сверх. В 
Великобритании, например, та-
кой стандартный вычет в 2015 
году составлял 10 тысяч 600 фун-
тов годового дохода на человека. 
То есть при доходе в 20 тысяч 
фунтов и вычете платить налог 
надо 9400 тысяч фунтов. До 2012 
года в России, кстати, также дей-
ствовал необлагаемый минимум 
в 400 рублей. Но был отменен из-
за лишних трудностей в админи-
стрировании. Впрочем, смысл 
вводить необлагаемый минимум 
появляется тогда, когда подоход-
ный налог высок. В России ставка 
в 13 процентов — одна из самых 
низких в мире. Кроме того, по 
словам эксперта, НДФЛ сегодня в 
России один самых хорошо соби-
раемых налогов и менять его 
«устройство» нецелесообразно. 
«Этот налог без рисков, потому 
что его платят работодатели», — 
говорит Сапа. 

В исследовании приводится 
также рейтинг регионов, в кото-
рых, по мнению респондентов, 
больше всего налоговых уклони-
стов. На первом месте — Бурятия, 
затем следуют Крым, Хакасия, 
Пермский и Красноярский края, 
Иркутская область, Забайкалье. 
«Крым — пока еще наследие укра-
инских времен и курортный ре-
гион», — комментирует итоги 
опроса Алексей Зубец. В других 
российских регионах местным 
властям тоже есть повод заду-
маться — проанализировать 
местный бизнес на наличие «от-
мывочных» схем и «серых» зар-
плат. 

Акцент

 Сегодня есть социальный 
общественный запрос 
на справедливость — богатые 
должны платить налогов 
больше, чем бедные, считают 
три четверти опрошенных  

Если запрет 
на применение 
ПЭТ-тары будет 
принят, Россия 
выйдет из «списка» 
стран, где пиво 
разливается 
в пластиковую тару 
любой емкости, 
в который входят 
Румыния, Албания 
и Украина

Не способствуют 
эффективному 
обучению и посто-
янно меняющиеся 
требования по орга-
низации учебного 
процесса, на кото-
рые вузы не успева-
ют оперативно реа-
гировать 

Все о налоговой реформе
www.rg.ru/sujet/492
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РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ 
мантию судье не вернул

Уволен вчистую

Владимир Полетаев

ДИСЦИПЛИНАРНАЯ коллегия Верховного суда Рос-
сии отказала бывшему судье из Ставропольского края 
Сергею Шевченко в восстановлении в должности.

Мантию с него сняла Высшая квалификационная 
коллегия судей сразу за несколько нарушений судебной 
практики. Интересно, что сам виновник считает свои 
промахи судебными ошибками. 

 На заседании Верховного суда выяснилось, что в те-
чение двух лет нареканий к работе новичка не было. А 
прошлой весной краевая квалификационная комиссия 
привлекла Шевченко к дисциплинарной ответственно-
сти за нарушение судейской этики — во время приема 
судья позволил себе неосторожную фразу в адрес одно-
го из посетителей, которая фактически являлась угро-
зой. 

В апреле—мае судья получил три частных определе-
ния за нарушения, допущенные при рассмотрении ад-
министративных, гражданских и уголовных дел, акты 
по которым были отменены апелляцией, что стало 
основанием для проведения служебной проверки. 

Кстати, эта проверка выявила, что одно из граждан-
ских дел, решением по которому Шевченко взыскал из 
бюджета Карачаево-Черкесии 42 миллиона рублей, су-
дья принял к производству с нарушением правил под-
судности. 

Еще одно исковое заявление по делу о компенсации 
морального вреда он сначала вернул, дав всего день на 
устранение недостатков, а потом оставил без рассмо-
трения, поскольку приложить все необходимые доку-
менты заявитель не успел. Третьей ошибкой стал отказ 
в удовлетворении гражданских исков, заявленных при 
рассмотрении уголовного дела, в котором родственни-
ки погибшего в ДТП просили о компенсации морально-
го вреда и расходов на погребение. Но судья посчитал, 
что они не представили расчеты. 

Один банк 
сказал...

Ответы на вопросы которого эксперты вполне 
способны называть в своих интересах, что ча-
сто и делается. Опыт показывает, что такие про-

гнозы чаще всего являются субъективными и редко сбы-
ваются.

С одной стороны, специалистам, которых опросил 
американский банк, вполне можно доверять. Хотя бы по-
тому, что выборка достаточно серьезная — на вопросы 
кредитной организации ответили 168 управляющих ин-
вестиционных фондов. Еще одна причина в том, что в со-
вокупности они управляют активами на сумму около 
505 миллиардов долларов. 

С другой стороны, вспомнить поговорку «доверяй, но 
проверяй» никогда не бывает лишним, считают экспер-
ты «РГ». Особенно в той ситуации, которая касается кон-
кретных валют и их реакции на конкретные события. 

С точки зрения влияния на курсы основных мировых 
валют, обязательно стоит следить за динамикой ставки 
Федеральной резервной системы (ФРС) США, считает 
Александр Абрамов 

Специалисты, опрошенные Merrill Lynch, уверены, 
что в 2016 году не избежать ее повышения. Почти поло-
вина участников опроса считают, что это случится даже 
дважды в ближайший год. Каждый третий эксперт пред-
полагает, что ФРС прибегнет к этому способу стимули-
рования экономики только один раз. Но все вместе уве-
рены, что такой шаг будет сделан в III квартале 2016 года. 

По мнению Александра Абрамова, это может случить-
ся уже в июне. «А это в итоге само по себе спровоцирует 
девальвацию многих валют», — предполагает он. По 
оценке эксперта «РГ», если сбудется любой из рисков, то 
рублю будет плохо. «Дефолты в Китае, какого бы уровня 
они ни были, приведут к выводу инвестиционных денег с 
развивающихся рынков. Пострадает и Россия, что нега-
тивно скажется на курсе рубля. Повышение ставки при-
ведет к такому же шагу, как и отказ от политики количе-
ственного смягчения, которую проводит Европа», — пе-
речисляет он. Более того, на данный момент серьезных 
причин, по которым рубль могут ожидать летом пробле-
мы с курсом, а если точнее, его ослабление по отноше-
нию к основным мировым валютам, сейчас больше. Од-
нако «за нас» остается нефть, резюмирует эксперт. 
И пока идет летний сезон, а в мире фиксируют превыше-
ние спроса над предложением вместе с закрытием сква-
жин, этот фактор может стабилизировать российскую 
национальную валюту и не дать ей серьезно упасть ни к 
доллару, ни к евро. 

Бюллетень on line
В ближайшее время мы 
ожидаем их внесения в 
правительство, а после 

— в Госдуму. Рассчитываем, до 
конца года они будут приняты. 
После этого внедрение новой 
технологии пойдет увереннее.

Но ведь дело не только в законо-
дательной базе. Помимо закона 
для внедрения электронного 
больничного должны быть со-
зданы особые технические воз-
можности, иная организацион-
ная структура...
СЕРГЕЙ АЛЕЩЕНКО: Вы правы. Регио-
ны должны быть готовы и техни-
чески, и организационно. Во-
первых, в них должны быть со-
зданы медицинские информа-
ционные системы, формирую-
щие электронные базы данных 
пациентов.

Минздрав России сейчас пе-
реходит на Единую государст-
венную информационную си-
стему в сфере здравоохранения, 
формирует базы данных в сфере 
здравоохранения в стране. Фонд 
разработал программное обес-
печение, которое будет интегри-
ровано с медицинскими инфор-
мационными системами в части 
приема сведений по листкам не-
трудоспособности.

В идеале для внедрения элек-
тронных листков нетрудоспо-
собности в медорганизациях, 
имеющих лицензию по экспер-
тизе временной нетрудоспособ-
ности, должны быть электрон-
ные базы. На сегодняшний день 
создано более 400 версий си-
стем индивидуального учета для 
организаций здравоохранения. 
Мы согласны принять и это — 
если у медорганизации есть 
хоть какая-то из них, мы готовы 
с ней работать. Но нам было бы 
гораздо проще, если бы система 
была универсальна.

Давайте напомним, чем элек-
тронный больничный упростит 
жизнь пациентам? Или услож-
нит?
СЕРГЕЙ АЛЕЩЕНКО: Все просто — че-
ловек приходит к врачу, по ре-
зультатам проведенной экспер-
тизы временной нетрудоспособ-
ности ему открывают больнич-
ный, лечат, потом листок нетру-
доспособности закрывают. Сиг-
нал об этом сразу поступает в 
фонд. А гражданину при выписке 
сообщается номер электронного 
больничного. Он сообщает его 

работодателю, тот заходит в лич-
ный кабинет страхователя на на-
шем сайте и получает информа-
цию о «бюллетене», после чего 
передает нам сведения для начи-
сления пособия. Исключаются 
ошибки в заполнении листка и 
необходимость несколько раз 
ходить в поликлинику для его пе-
реоформления. В год мы выявля-
ем более двух миллионов боль-
ничных листов, заполненных с 
ошибками. Медицинской орга-
низации не нужно будет учиты-
вать бланки строгой отчетности, 
хранить их в специально отве-
денных местах, работодателям 
не придется вести архив этих до-
кументов. В Нижнем Новгороде 
одно из крупных предприятий 
предъявляло нам архивы лист-
ков нетрудоспособности для 
проверки, чтобы их привезти не 
хватило машины «КАМАЗ». 

Исключается потеря работни-
ком бланка листка нетрудоспо-
собности на пути к работе. Также 
исключаются ошибки в расчете 
выплат по листкам нетрудоспо-
собности со стороны страховате-
лей. И практически исключается 
возможность подделки листков 
нетрудоспособности.

Вы знаете, что за прошлый 
год мы выявили около 3,5 тыся-
чи поддельных листков нетрудо-
способности и что в результате 
этого заведено более 1,1 тысячи 
уголовных и сотни администра-
тивных дел? За покупку ложных 
документов люди получили 
условные сроки, ограничение 
свободы, часть из них была на-
правлена на исправительные 
работы с удержанием части зар-
платы, заплатили штрафы до 30 
тысяч рублей, кто-то потерял 
из-за этого работу.

Тогда, наверное, предприимчи-
вые люди будут чаще предла-
гать взятки врачам, чтобы по-
лучить «законный» больнич-
ный, хоть и не на законных 
основаниях.
СЕРГЕЙ АЛЕЩЕНКО: Такие попытки и 
сейчас есть.  Но, во-первых, 
контроль за порядком оказания 
медицинской помощи, поряд-
ком проведения медицинских 
экспертиз, в том числе экспер-
тизы временной нетрудоспособ-
ности, осуществляет Росздрав-
надзор, и нам известны случаи, 
когда работодатели обращались 
в Росздравнадзор с просьбой 
проверить, действительно ли ра-
ботник болел. Во-вторых, круп-
ные работодатели уже начали 
наблюдать за жизнью своих ра-
ботников, просматривать их 
страницы в социальных сетях и 
сопоставлять факты. Если чело-

век на больничном, а его фото в 
Фейсбуке на фоне пальмы гово-
рит о его здоровье и «внеплано-
вом» путешествии, это уже ста-
новится поводом для разбира-
тельства. А потом, я предпола-
гаю, что после того, как вступят 
в действие законодательные 
нормы по электронному листку 
нетрудоспособности, со време-
нем появится и система, позво-
ляющая «отслеживать» пере-
движение «болеющих». Напри-
мер, не выехал ли он за границу 
(если, конечно, речи не идет о ле-
чении за рубежом). Эту и другие 
идеи мы обсудим с социальными 
партнерами — профсоюзами и 
работодателями, после того как 
электронный листок нетрудо-
способности будет узаконен. Во-

просы контроля, скорее всего, 
пойдут «вторым пакетом» по-
правок в законодательство.

После внедрения электронных 
больничных в бумажной версии 
их совсем не останется?
СЕРГЕЙ АЛЕЩЕНКО: По закону малые 
предприятия с численностью ра-
ботников до 25 человек могут не 
предоставлять отчетность госо-
рганизациям в электронном 
виде. Листок нетрудоспособно-
сти тут не станет исключением. 
И если предприниматель, у кото-
рого работает 5 человек, считает 
нецелесообразным внедрять у 
себя электронные системы, он 
может использовать бумажные 
носители. В этом случае работ-
ник такого предприятия скажет 
в медорганизации, что ему ну-
жен бумажный вариант листка 
нетрудоспособности, и он его по-
лучит. 

Внедрение электронных боль-
ничных приведет к сокраще-
нию штата фонда?
СЕРГЕЙ АЛЕЩЕНКО: Нет. Проверкой 
соблюдения порядка выдачи, про-
дления и оформления листков не-
трудоспособности в фонде зани-
маются 1,3 тысячи специалистов 
с медицинским образованием. 
Когда он станет электронным, мы 
их переориентируем на другую 
работу. Мы вводим новые инсти-
туты: страховых экспертов, инди-
видуальных менеджеров для за-
страхованных. 

Первые должны определять, 
случившийся несчастный случай 
страховой или нет. Например, вы 
знаете, что на входе в шахты стоят 
алкотестеры? Если с шахтером 
произошел несчастный случай и 
он был хоть немного выпивши, мы 
не признаем несчастный случай 
страховым.

Индивидуальный менеджер 
сопровождает пострадавшего с 
момента получения травмы на 
производстве до его возраще-
ния в трудовой коллектив — 
обеспечивает ему должное лече-
ние, реабилитацию. Ведет пере-
говоры с работодателем, чтобы 
человека взяли потом обратно 
на работу. Они займутся дейст-
вительно нужным, «живым» де-
лом.

Зачем в США скупают российские рубли — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1258576

Под валюты заложено 
много мин замедлен-
ного действия. Но сра-
ботать могут далеко 
не все. 

БАНКИ

Сбербанк, ВТБ и ВЭБ уходят из Украины
Свой бизнес в Украине могут прекратить Сбербанк, ВТБ и Внешэ-

кономбанк, сообщили накануне некоторые СМИ. Глава ВТБ Анд-

рей Костин заявил, что не видит перспектив развития бизнеса на 

Украине и готов его продать. В то же время руководство Сбербан-

ка и ВЭБа пока не прокомментировало появившуюся на рынке ин-

формацию. 

При этом первый заместитель председателя Банка России Сер-

гей Швецов сообщил журналистам, что российские банки ухо-

дят с украинского рынка по коммерческим соображениям, ни-

какого законодательства, обязывающего их это сделать, на Ук-

раине нет. По его мнению, российские кредитные организации 

самостоятельно решают, на рынках каких государств им рабо-

тать. «Это их коммерческое дело», — уверен первый зампред 

Банка России.
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Искать окно, где выдают «больнич-
ные», больше не придется — их будут 
через Интернет высылать в ФСС. 
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АКТУАЛЬНО Сергей Собянин 
поддержал предложенную 
«единороссами» программу 
летнего отдыха детей в городе

Одни не останутся

Богдан Степовой

ПРОГРАММУ летнего отдыха для 
столичных школьников «Мо-
сковская смена», разработанную 
по инициативе московского от-
деления партии «Единая Рос-
сия». Новая программа предус-
матривает создание как мини-
мум 136 летних лагерей при го-
родских школах для детей и под-
ростков 7—14 лет.

— Мы сохранили городскую 
программу детского отдыха, не-
смотря на непростую экономи-
ческую ситуацию, — отметил на 
встрече с «единороссами» Сер-
гей Собянин. — Обеспечим путев-
ками в летние лагеря 160 тысяч 
детей из малообеспеченных се-
мей. Они будут отдыхать в Кры-
му, на Кавказе и в Белоруссии. 
Еще 1,5 млрд руб. выделим про-
фсоюзным организациям для 
обеспечения детского отдыха. 
Тем не менее много детей оста-
нется в городе.

Именно для них «Единая Рос-
сия» разработала программу 
«Московская смена». Во время 
праймериз, которые сейчас про-
водит партия, выяснилось, что 
этим летом из-за экономических 
трудностей родителей в городе 
останется более 55 тысяч школь-
ников. Опрос родителей показал, 
что с учетом этого Москва ну-
ждается как минимум в 136 лет-
них детских лагерях.

— Московские родители вы-
сказали пожелание, чтобы лагеря 
работали в течение двух месяцев 
— июня и июля, — рассказала член 
Общественной палаты России 
Любовь Духанина. — А в августе 
они смогут обеспечить отдых де-
тям самостоятельно. Так и будет 
сделано. По желанию родителей 
лагеря будут созданы при самых 
современных и укомплектован-
ных школах. Работать они будут с 
9.00 до 18.00, как и хотели папы и 
мамы ребят. 

По словам Духаниной, лагеря 
будут иметь специализации: об-
разование, оздоровление и спорт. 
Поэтому их откроют не только на 
базе общеобразовательных, но и 
спортивных школ. Для детей с ог-

раниченными возможностями 
планируется создать оздорови-
тельные группы.

— Лагеря, как и трехразовое пи-
тание в них, должны быть бес-
платными, — особо отметила Лю-
бовь Духанина. По ее словам, 
устроить ребенка в такой лагерь 
будет максимально просто. Для 
записи в обычный лагерь родите-
лям надо подать заявление на имя 
директора школы, в которой об-
учается ребенок. Для того чтобы 
ребенок попал в спортлагерь, ро-
дителям придется написать заяв-
ление в базовую спортшколу. В го-
родские оздоровительные группы 
или лагеря можно также запи-
саться в территориальных Цен-
трах поддержки семьи и детства.

— «Московская смена» — про-
грамма уникальная, так как во 
время ее создания появилась та-
кая концепция детского отдыха, 
какой ее видят именно родители, 
— подчеркнула Духанина.

При обсуждении вопроса с 
главами профильных департа-
ментов выяснилось, что остался 
нерешенным ряд вопросов: на-
пример, финансирования обе-
дов, зарплаты учителей, а также 
график работы. В частности, про-
звучали предложения устано-
вить режим работы не с 9.00 до 
18.00, а с 9.00 до 15.00. «Хотелось 
бы ограничиться одной сменой, 
то есть работать только в июне», 
— сказал руководитель столично-
го департамента образования 
Исаак Калина. 

Все эти вопросы находятся в 
компетенции городских властей, 
поэтому последнее слово было за 
Сергеем Собяниным. Мэр под-
держал «единороссов». Он отме-
тил, что на финансирование обе-
дов должно хватить средств, сэ-
кономленных департаментами 
на госзакупках. Детские лагеря, 
по его мнению, должны работать 
два летних месяца и в течение 
всего рабочего дня, иначе «полу-
чится ни себе, не людям». «Для 
учителей должна быть предусмо-
трена дополнительная оплата 
труда, чтобы у нас не было суб-
ботников», — заключил Сергей 
Собянин.

ПАРТИИ На праймериз «Единой России» проголосовало более 
двух миллионов человек 

Выбор для выборов
Сергей Филинов

В 
ближайшее воскресенье, 22 
мая, по всей России пройдет 
предварительное голосова-

ние, организованное партией 
«Единая Россия». Граждане стра-
ны смогут определить наиболее 
предпочтительных для них канди-
датов на всех уровнях — муници-
пальном, региональном и феде-
ральном.

Именно «Единая Россия» уже 
не первый год экспериментирует 
с этим способом определения кан-
дидатов. Были года, когда голосо-
вать за потенциальных кандида-
тов могли только члены партии, 
но в последние годы регионам ре-
комендуют определять всех кан-
дидатов по открытой схеме. 

Ситуация на предварительном 
голосовании мало отличается от 
«обычных» выборов. В каких-то 
округах будущий победитель не 
вызывает сомнений, где-то в борь-
бе за право стать кандидатом от 
партии сошлись равные по силе 
претенденты, и результат станет 
ясен только после подсчета голо-
сов. Как ни странно, до текущего 
года в Интернете ни разу не появи-
лось сайта, который предоставлял 
бы возможность гражданам про-
голосовать за своего кандидата. 
Были только опросы на сайтах са-
мих партий или средств массовой 
информации. Понятное дело, что 
никакой объективной картины 
они предоставить не могли — на 
сайтах партий лидировали эти 
партии, а читатели СМИ в нашей 
стране, как правило, также четко 
сегментированы по политиче-
ским пристрастиям. 

Проект «Депутат-Клуб», стар-
товавший в апреле, предоставил 
возможность всем желающим 
проголосовать за политиков, ко-
торые выдвинули свои кандидату-
ры на партийных праймериз 
«Единой России» 22 мая.  «В обще-
стве есть запрос на соучастие в 
определении политики государст-
ва. Это только видимость, что 
люди равнодушны, что они устали 
от политики. Так говорят те, кто 
хочет решать за людей. Но люди 
хотят решать сами. И активность, 
которую граждане проявляют, го-
лосуя за своих кандидатов в Ин-

тернете, это полностью подтвер-
ждает», — говорит политолог, про-
фессор НИУ ВШЭ Олег Матвей-
чев.  «Мы запускали проект, ско-
рее, с научно-исследовательски-
ми целями», — признается дирек-
тор Международного института 
новейших государств (МИНГ) 
Алексей Мартынов.  Проект реа-
лизован Международным инсти-
тутом новейших государств при 
поддержке одного из ведущих рос-
сийских исследовательских фон-
дов в области социально-эконо-
мических и политических иссле-
дований.  По словам Мартынова, 
изначальной целью проекта «Де-
путат.Клуб» было сравнить «он-
лайн» и «офлайн» предпочтения 
избирателей по итогам сентябрь-
ских выборов, но потом проект ре-
шили «обкатать» на праймериз 
«Единой России», тоже своего 
рода предварительное исследова-
ние. И выяснилось, что во многих 
регионах на предварительном го-
лосовании развернулась реальная 
и жесткая политическая борьба.  

За месяц работы сайта вполне 
можно сделать предварительные 
выводы. Пожалуй, главным явля-
ется то, что наблюдается стирание 
границ между популярностью по-
литиков в Интернете и их реаль-
ными рейтингами.  Все федераль-
ные тяжеловесы даже своим при-
сутствием в субъектах вызывали 
большой интерес и поддержку со 
стороны регионального избирате-
ля.  Лидерами в своих регионах со 
значительным отрывом по коли-
честву голосов являются хорошо 
известные гражданам федераль-
ные лица — такие, как лидеры 
«Единой России» Сергей Неверов 
в Смоленской области и Владимир 
Васильев в Тверской, спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин в Ленин-
градской области, первый заме-
ститель председателя Госдумы 

Александр Жуков в Новосибир-
ской области, который делит пер-
вое место с депутатом Госдумы 
Александром Карелиным. 

Такие участники праймериз, 
как популярный телеведущий 
Петр Толстой (который лидирует 
в голосовании по Москве), дирек-
тор НИИ детской хирургии Науч-
ного центра здоровья детей Дмит-
рий Морозов (популярность кото-
рого стало сенсацией в той же Мо-
скве), легенда спорта Ирина Род-
нина в Московской области, пред-
седатель Комитета Госдумы по 
образованию Вячеслав Никонов 
имеют высокие цифры в рамках 
интернет-опроса. 

Конечно, это все широко из-
вестные и состоявшиеся в своей 
профессии люди, но на результат 
повиляло и их активное присутст-
вие в рамках кампании по прайме-
риз (встреча с избирателем, при-
сутствие в СМИ, участие в значи-
мых публичных мероприятиях и 
т.д.). Ведущие активисты ОНФ, та-
кие как Ольга Тимофеева в Став-
рополье, Ольга Баталина и Лю-
бовь Духанина в Москве, также 
находятся на лидирующих пози-
циях. Такой результат стал возмо-
жен в том числе благодаря их ак-
тивному присутствию в Сети. Их 
знает и положительно восприни-
мает интернет-сообщество. 

В рамках текущих праймериз 
партии «Единая Россия» наблюда-
ется тенденция выхода на первые 
позиции новых лидеров, кто за 
пределами своих регионов был не 
слишком известен до недавнего 
времени. И это тоже благодаря не 
только офлайновой активности в 
регионах, но и онлайн-активности 
в социальных сетях и блогосфере. 
Вообще стоит отметить, что сете-
вая активность для многих стано-
вится нормой активной общест-
венной или политической жизни, 

становится одним из самых эф-
фективных и недорогих средств 
проведения предвыборных кам-
паний.

В рамках интернет-опроса на-
блюдалась и обратная тенденция. 
Кто-то наоборот не оправдывает 
надежд в предварительных про-
гнозах. Даже из числа действую-
щих депутатов Госдумы, напри-
мер, Александр Хинштейн в Ниже-
городской области. Казалось бы, 
некогда известный и медийный 
журналист и депутат-правдоруб, 
но активной офлайновой кампа-
нии не вел. На предварительное 
решение потенциального избира-
теля мог повлиять и тот факт, что в 
свое время Александр Хинштейн 
между кампаниями в Госдуму в 
Нижегородской области (2007 и 
2016) избирался от Самарской об-
ласти. В данном контексте можно 
упомянуть и Елену Николаеву, ко-
торая перешла из родной Москов-
ской в Ленинградскую губернию, 
при этом оказалось, что широкой 
поддержки у нее нет ни со стороны 
интернет-аудитории (так как ее не 
знает), ни со стороны региональ-
ной публики в офлайне. И так мно-
гие другие.  Сама по себе практика 
предварительного партийного го-
лосования весьма полезна как для 
самих партий (позволяет «обнов-
лять кровь» и еще на предвыбор-
ном этапе почувствовать настрое-
ния своего избирателя), так и для 
общества в целом, когда можно 
предварительно поднять и отрабо-
тать самые актуальные для регио-
на вопросы, делегировать в канди-
даты самых ярких представителей 
сторонников.

К сожалению, практика так на-
зываемых праймериз сегодня 
применяется только у «Единой 
России». Попытки оппозиции ор-
ганизовать предварительное голо-
сование не увенчались успехом. 
Другие парламентские партии 
даже не попытались сделать это.  
Предварительное голосование 
строго юридически — это не выбо-
ры, которые регламентированы 
избирательным законодательст-
вом, и, конечно, обязательного ха-
рактера не носит. Но праймериз 
абсолютно демократическая про-
цедура и только усиливает леги-
тимность предстоящих выборов.

Акцент

 Во многих регионах на прай-
мериз развернулась жесткая 
политическая борьба

Медликбез: Десять простых 
вопросов о больничном 
листе
www.rg.ru/art/1229615
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ТЕХНОЛОГИИ 
Мировой тренд  — 
скоростные вертолеты

Гонки 
по вертикали

Сергей Птичкин

МЕЖДУНАРОДНЫЙ вертолетный салон открылся в Мо-
скве . В смотре принимают 219 компаний, в том числе 45 
иностранных из 16 стран мира. Показываются 14 вертоле-
тов зарубежного и отечественного производства, а также 
16 беспилотных летательных аппаратов.

С очень насыщенной программой выступает холдинг 
«Вертолеты России». Планируется провести около 135 де-
ловых встреч. Интересной обещает быть конференция 
«Авиационное бортовое оборудование». На ней рассмо-
трят в том числе вопросы полного перехода на цифровые 
технологии при переоборудовании вертолетных бортов. 
Впервые показываются два вертолета «Ансат» — один в ва-
рианте VIP, а другой в медико-эвакуационной комплекта-
ции. Также презентуются новейший Ми-38 и значительно 
обновленный Ми-171А2, уже окрашенный в цвета первого 
потенциального зарубежного заказчика.

Без сомнений, выставка обещает быть интересной. Но 
ее отличие от первых салонов HeliRussia в отсутствии про-
рывных концепт-проектов, нацеленных на будущее. Все 
очень практично и ориентировано на запросы вполне кон-
кретных заказчиков сегодняшнего дня. Хотя даже в усло-
виях кризисных явлений вряд ли стоит забывать о пер-
спективе. 

Незадолго до от-
крытия HeliRussia 
2016 было заявлено, 
что в июне прототип 
нашего перспектив-
ного скоростного 
вертолета разгонит-
ся до 450 км/час. 

Семь лет назад на 
HeliRussia 2009  объ-
явили, что начинаются работы над отечественным ско-
ростным вертолетом, это стало главной  сенсацией прохо-
дившей тогда выставки. В качестве рабочей концепции вы-
брали проект вертолета Ка-92. По заявленным характери-
стикам машина должна была перевозить 30 пассажиров на 
полторы тысячи километров с крейсерской скоростью 450 
км/час, взлетать и садиться на любой необорудованной, но 
ровной площадке. 

Предполагалось, основными его заказчиками станут 
нефтегазовые компании, продвигающиеся на Север и даже 
в Арктику. Лучшей машины для обеспечения вахтовых 
смен и ликвидации возможных аварийных ситуаций там, 
где не сядет никакой самолет, а обычным вертолетом ле-
теть долго и накладно, не придумаешь.

На реализацию проекта должно было уйти не более 
восьми лет. По словам же разработчиков, при надлежащем 
финансировании Ка-92 можно было поднять в воздух уже 
через пять лет, то есть в 2014—2015 годах. Со дня показа 
макета перспективного скоростного вертолета прошло 
семь лет. Где машина? В металле Ка-92 так и не появился. 
Вместо него построили летающую лабораторию, которую 
и назвали ПСВ - перспективный скоростной вертолет.  Как 
сейчас выясняется, его облик определили менеджеры и 
финансисты. Критерий был один. Скоростная машина 
должна оказаться не намного дороже классических. И фор-
ма у нее должна быть классической, что, как считают спе-
циалисты-вертолетостроители, невозможно в принципе. 

Если говорить о стоимости, то скоростной геликоптер 
никак не сможет по цене конкурировать с при-

вычными ныне машинами — он будет дороже. 
Эффективные управленцы почему-то 

проигнорировали и мнение аэро-
динамиков — действительно 

скоростной вертолет не льзя строить по классической схе-
ме с несущим и компенсирующим винтами. Неизбежно 
наступит момент, когда силу заваливания винтокрыла не 
удастся компенсировать никаким рулевым винтом.  Высо-
кие скоростные характеристики обеспечивает только соо-
сная схема. При этом несущие винты должны быть уже не 
длинными и гибкими, а короткими, жесткими и быстро 
вращающимися. Эти винты обеспечивают достаточную 
подъемную силу. 

А вот для придания необходимой скорости необходим 
толкающий винт или даже реактивный двигатель. В этом 
случае скорость в 450, 500 км/час и даже выше станет при-
вычной, экономичной и безопасной. По такой схеме и 
предполагалось строить Ка-92.

Прекращение финансирования озвученного много лет 
назад проекта объяснили сокращением доходов нефтега-
зового комплекса, уменьшением его амбиций. Но надо же 
думать о завтрашнем дне и о государственных интересах 
во всем их комплексе. 

У нас практически рухнуло региональное авиасообще-
ние. Многие аэродромы в российской глубинке представ-
ляют собой жуткое зрелище. На их восстановление необ-
ходимы, наверное, уже не сотни миллиардов, а триллионы, 
рублей. 

И если учесть расходы на восстановление по всей стра-
не региональной аэродромной инфраструктуры, в сравне-
нии с расходами на  создание скоростного вертолета, тут 
даже эффективные менеджеры должны понять, что выгод-
нее для страны с любой точки зрения. 

Увы, сейчас почти всегда вопрос решается не с точки 
зрения общей государственной выгоды, а с учетом интере-
сов отдельно взятых холдингов или корпораций. Салоны 
HeliRussia должны быть той площадкой, на которой рас-
сматривают не одни лишь проблемы, важные для произво-
дителей и эксплуатантов вертолетов именно сегодня. Она 
прекрасно подходит для понимания того, какие именно 
винтокрылые машины нужны стране и обществу в целом и 
сегодня, и завтра, и, главное, послезавтра. 

Наш выдающийся соотечественник Игорь Сикорский, 
создавший вертолетную индустрию США, когда-то сказал, 
что «Бог создал Россию для вертолетов». Будем об этом 
помнить.

ЖКХ Регионы получат деньги из федерального бюджета 
на расселение аварийных домов

Пока крыша не обвалилась
Елена Домчева

Т
ри региона, которые так и не 
смогли своими силами пере-
селить жителей из аварий-

ных домов в новостройки, полу-
чат на это средства из федерально-
го бюджета. Речь идет о Карелии, 
Саратовской и Амурской облас-
тях. 

Об этих и других планах по ре-
формированию системы жилищ-
но-коммунального хозяйства рас-
сказал министр строительства и 
ЖКХ России Михаил Мень.

По его словам, на завершение 
программ переселения регионам 
в сумме будет перечислено поряд-
ка 6 миллиардов рублей.

Всего проблемы с финансиро-
ванием по программе испытыва-
ют 26 регионов, отметил министр. 
Среди отстающих — Адыгея, Дагес-

тан, Тыва. Там переселено менее 
30 процентов от планов 2015 года.

Между тем аварийные дома, 
признанные таковыми до 2012 
года, полностью расселены в Ин-
гушетии, Калининградской обла-
сти, городах Москве и Санкт-Пе-
тербурге, а также Ненецком авто-
номном округе. 

Всего новоселье справили 
374,36 тысячи жителей такого жи-
лья, это 51,1 процента от общего 
количества граждан, которых не-
обходимо переселить.

Что касается жильцов многок-
вартирных домов в хорошем со-
стоянии, то они в скором времени 
смогут гораздо быстрее «уволь-
нять» управдомов, которые плохо 
следят за состоянием строения и 
двора. Управляющие компании, 
оказывающие некачественные 
услуги, будут отстранять от рабо-

ты без суда. Гибель или травмы, 
полученные жильцами на терри-
тории своего же дома, могут также 
стать причиной моментального 
отзыва лицензии. 

Законопроект об этом отправ-
лен на рассмотрение в правитель-
ство, рассказал Михаил Мень. 

Забрать дом у управляющей 
компании сегодня действительно 
нелегко. Судебные слушания по 
взысканию штрафов занимают 
много сил и времени. А пока идут 
разбирательства, управдомы-вре-
дители продолжают работать в 
доме. Так быть не должно, уверены 
в ведомстве.

По задумке авторов инициати-
вы, решение о моментальной ди-
сквалификации будут принимать 
жилинспекторы на основании 
двух штрафов, которые они смо-
гут выписывать без санкции суда.

Когда закон утвердят, то выг-
нать управдома можно будет, на-
пример, за то, что на голову жиль-
ца или просто прохожего может 
упасть вовремя не сбитая сосуль-
ка или снежный ком с крыши. Ли-
цензию отнимут также сразу по-
сле того, как кто-то сломает ногу, 
поскользнувшись на неубранном 
около крыльца льду, или получит 
травму в неисправном лифте.

Также министерство предлага-
ет исключить посредников — то 
есть управляющие компании  — из 
цепочки оплаты за оказанные 
услуги, перейдя на так называе-
мые прямые договоры между по-
требителями и ресурсоснабжаю-
щими организациями. 

Это должно повысить платеж-
ную дисциплину и исключить ма-
хинации. Проект этого законопро-
екта, по словам министра, почти 

готов и может быть одобрен до 
конца 2016 года.

Депутаты Госдумы между тем 
предложили перенести на полгода 
— с июня на декабрь — введение 
штрафов для управдомов за не-
внесение информации о своей де-
ятельности в ГИС «ЖКХ», заявила 
первый зампред думского комите-
та по жилищной политике и ЖКХ 
Елена Николаева. «На данный мо-
мент система работает некоррек-
тно, и я считаю, что нечестно 
штрафовать компании за техниче-
ские неполадки», — сказала она. 

Михаил Мень в свою очередь 
отметил, что в минстрое согласны 
с таким предложением.

ГОСУСЛУГИ

Свидетельства
о рождении 
не будут 
нужны 
для получения 
пособий

ОСТАНУТСЯ 
ДОМА

Игорь Зубков

В МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ 
центрах предоставления госуслуг 
«Мои документы» и в классиче-
ских «присутственных местах» от 
людей не будут требовать предъ-
явления свидетельств о государ-
ственной регистрации актов гра-
жданского состояния, а также до-
кументов об образовании, об уче-
ных степенях и ученых званиях, 
если они выданы в России.

По паспорту заявителя МФЦ 
или госорганы при необходимо-
сти сами проверят наличие таких 
документов по каналам межве-
домственного взаимодействия. 

Такие изменения предусмо-
трены законопроектом минэко-
номразвития (есть в распоряже-
нии «Российской газеты»), кото-
рый в скором времени будет вы-
несен на рассмотрение прави-
тельства. 

По Закону «Об организации 
предоставления государственных 
и муниципальных услуг» госорга-
ны лишились права требовать от 
заявителей справок и докумен-
тов, информация о которых есть в 
распоряжении государства.

Исключение сделано для так 
называемых документов личного 
хранения. К ним относятся па-
спорт, военный билет, водитель-
ские права, свидетельство о реги-
страции транспортного средства, 
документы о трудовой деятель-
ности, трудовом стаже, справки 
системы здравоохранения, а так-
же — пока еще — свидетельства о 
рождении, браке, разводе, смер-
ти, перемене имени, установле-
нии отцовства, об образовании и 
квалификации, об ученых степе-
нях и ученых званиях.

Как рассказал «Российской га-
зете» директор департамента го-
сударственного регулирования в 
экономике минэкономразвития 
Алексей Херсонцев, свидетельст-
ва о государственной регистра-
ции актов гражданского состоя-

ния перестанут требовать при 
предоставлении госуслуг с 2018 
года, а документы об образова-
нии и об ученых степенях и звани-
ях — с 2020 года. Это сделает про-
цедуры получения госуслуг еще 
более простыми и быстрыми для 
граждан. Переходный период ну-
жен для доработки и стыковки ве-
домственных информационных 
систем.

Однако останутся в перечне 
исключений свидетельства об 
усыновлении и удочерении. Так-
же пока не поддаются межведом-
ственному взаимодействию доку-
менты об образовании, степенях 
и званиях, которые выдаются во-
енными вузами и организациями, 
и выданные с 1992 по 1995 годы 
документы о гражданском выс-
шем образовании — их по-прежне-
му придется приносить с собой. 
Как пояснил Алексей Херсонцев, 
документы об образовании, вы-
данные в этот период, предпола-
гается исключить из перечня до-
кументов личного хранения по-
сле 2023 года, когда соответству-
ющую подготовительную работу 
должно завершить минобрнауки.

Решение Венето признала Крым частью России и призвала к отмене 
санкций против РФ

Венеция подает Крыму 
водяной знак 

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

О
бластной совет Вене-
то в среду одобрил ре-
золюцию, призываю-
щую к признанию 
Крыма в качестве ча-

сти России и к отмене антирос-
сийских санкций. Из 40 присутст-
вующих членов совета по резолю-
ции решили высказаться 37 чело-
век, 27 из которых проголосовало 
«за», 9 — «против» и один воздер-
жался. По итогам вчерашнего го-
лосования Венето стала первой в 
Европе территорией, признавшей 
право Крыма на самоопределе-
ние.

О том, что Венето — одна из са-
мых развитых областей Италии, 
являющаяся, помимо всего про-
чего, вторым итальянским регио-
ном по объемам сельхозпроиз-
водства, не намеревается в угоду 
ЕС жертвовать своими взаимовы-
годными торговыми отношения-
ми с Россией, было ясно еще в ок-

тября 2014 года. Тогда губерна-
тор области Лука Дзайя впервые 
заявил о намерении опротесто-
вать коммерческое эмбарго в от-
ношении Москвы, чтобы защи-
тить интересы местных сельхоз-
компаний, «заслуживших право 
на такой перспективный рынок, 
как Россия». Вышеуказанная 
инициатива, по сути, стала лишь 
логическим продолжением этой 
«компании» по преодолению сан-
кционного режима в отношении 
Москвы. По словам авторов резо-
люции, принадлежащим к таким 

правоцентристским партиям, 
как «Список Дзайи», «Лига Севе-
ра» и «Вперед, Италия!», доку-
мент появился на свет по настоя-
тельной просьбе жителей Венето 
и местных предпринимателей, 
терпящих многомиллионные 
убытки из-за «абсурдных» сан-
кций и последовавших вслед за 
ними ответных мер. По офици-
альным данным, только за по-
следние полтора года товарообо-
рот Венето в Россию сократился 
на 700 млн евро.

Вместе с тем составители доку-

мента одними экономическими 
мотивами ограничиваться не ста-
ли, открыто называя свою резо-
люцию «политическим жестом». 
В частности, они апеллируют к 
Конституции Италии и к нормам 
международного права, в кото-
рых черным по белому прописано 
право того или иного народа на са-
моопределение, а также указыва-
ют на «двойные стандарты», кото-
рые взял на вооружение Евросо-
юз в отношении Крыма. «Я лично 
был в Крыму и могу констатиро-
вать, что население острова, гро-
могласно высказавшееся на рефе-
рендуме в пользу присоединения 
к России, имеет полное право на 
самоопределение. В свою очередь, 
Европа, которая в свое время 
сама признала Косово, не должна 
их этого права лишать», — подчер-
кнул в интервью «РГ» один из ав-
торов документа член областного 
совета Стефано Вальдегамбьери, 
заметив, что Евросоюз совершает 
в отношении России «серьезную 
стратегическую ошибку», кото-

рую Венето пытается сегодня ис-
править. 

После успешного одобрения 
резолюции председатель област-
ного совета Венето Роберто Чам-
бетти и глава региона Лука Дзайя 
автоматически получают право 
поставить вопрос об отмене сан-
кций перед правительством и 
правительством Италии, а также 
европейскими институтами. Од-
нако, по мнению местных обозре-
вателей инициатива законодате-
лей области Венето будет вряд ли 
поддержана официальным Ри-
мом. По их мнению, правящая 
«Демпартия», всецело ориенти-
рующаяся на Европу, судя по все-
му, не предаст значения этому 
«местечковому» и «пропаган-
дистскому», с ее точки зрения, го-
лосованию, настаивая на выра-
ботке общенациональной пози-
ции по столь деликатному вопро-
су.

Резолюция появилась по просьбе 
жителей Венеции, уставших 
от абсурдных санкций.

Акцент

 За последние полтора года 
вывоз товаров из Венето 
в Россию сократился 
на 700 млн евро

В вертолетном 
смотре участвуют
219 компаний 
из 16 стран мира

По паспорту заяви-
теля МФЦ или госо-
рганы сами прове-
рят наличие доку-
ментов в системе
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Перспективный 
скоростной вертолет 
на базе Ми-24.
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СПРАВКА «РГ»
Сейчас в стране действуют 2759 
крупных МФЦ , а также порядка 
10 тысяч офисов, благодаря кото-
рым наиболее востребованные го-
суслуги теперь доступны в глу-
бинке . Большинство отделений 
МФЦ работает под вывеской 
«Мои документы» шесть дней в 
неделю до 20.00 и отвечают тре-
бованиям повышенной комфор-
тности. Граждане довольны ка-
чеством предоставления госуслуг 
в 2015 году на  83,8 процента. 
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Наталья Козлова

М
н о ж а т с я  в е р с и и  Ч П 
на Хованском кладбище, 
ставшего причиной гибе-

ли и увечья людей. Следствие 
считает бывшего директора 
крупнейшего кладбища в Москве 
Юрия Чабуева организа тором 
массовой драки со стрельбой, об 
этом заявил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Следственного комитета РФ 
Владимир Маркин.

По его словам, следователи 
допросили больше 200 человек. 
Суд уже готов рассмотреть хода-
тайство следствия об избрании 
меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу предпола-
гаемому организатору конфлик-
та Юрию Чабуеву, заявил Мар-
кин.

Сейчас СКР обратился к гра-
жданам и попросил очевидцев 
помочь. «Особую ценность пред-
ставляет видео, снятое камерами 
мобильных телефонов и видеоре-
гистраторов», — сказал Владимир 
Маркин, уточнив, что всем ин-
форматорам СК гарантирует 
анонимность.

На сегодняшний день Пре-
сненский суд Москвы уже аресто-
вал 12 подозреваемых по этому 
уголовному делу, двум фигуран-
там продлили срок задержания до 
72 часов. А столичная прокурату-
ра заявила, что проверит все орга-
низации, которые «осуществляют 
деятельность в сфере ритуальных 
услуг».

Но со вчерашнего дня появи-
лась и начала работать защита по-
дозреваемых. Можно предполо-
жить, что именно она сейчас вся-

чески продвигает версию про то, 
что на кладбище был исключи-
тельно бытовой конфликт между 
одним из подозреваемых и рабо-
чими из Таджикистана. А перво-
причиной оказалась якобы нека-
чественная работа по благоу-
стройству могилы родственника 
одного из подозреваемых в стол-
кновениях. 

Заказчик вроде бы отказался 
заплатить рабочим, которые ра-
ботали на кладбище нелегально, 
а на следующий день обнаружил 
могилу в «еще более плачевном 
состоянии». Тогда заказчик, ре-
шив, что рабочие таким образом 
хотели отомстить ему, позвал дру-

зей-самбистов для «разговора» со 
старшими представителями диа-
споры, однако встреча не привела 
ни к чему, кроме обещаний се-
рьезных неприятностей друг дру-
гу. С другой стороны «спортсме-
ны» якобы решили потребовать 
с граждан Таджикистана деньги за 
их бизнес.

Однако в день решающего 
«разговора» рабочие из Таджи-
кистана позвали на помощь своих 
земляков, те пришли, вооружен-
ные арматурой и лопатами. Силы 
нападавших и защищающихся 
оказались неравны, «спортсме-
ны» открыли огонь и попытались 
убежать, но у них ничего не выш-
ло. Когда прошло все самое инте-
ресное, приехала полиция.

Ну а Чабуев же якобы подклю-
чился к ситуации не сразу и пы-
тался предотвратить столкнове-
ние.

Пока что СКР назначил не-
сколько экспертиз и очень над-
еется на очевидцев с видеомате-
риалами, ведь на кладбище в тот 
день было много просто посетите-
лей.

А пока Щербинский районный 
суд Москвы выдворил из страны 
семерых драчунов и еще двум де-
сяткам назначил по полмесяца ад-
министративного ареста за мел-
кое хулиганство.

По информации МВД, в драке 
участвовали порядка 200 чело-
век. В результате трое из них поги-
бли, около 30 получили ранения. 

КРИМИНАЛ Вооруженные 
бандиты взяли 
заложников 
в столичном банке 

Вечерний 
налет 

Игорь Дашков

ВЧЕРА вечером в одном из филиалов Московского кре-
дитного банка в районе парка Измайлово неизвестный 
преступник взял в заложники людей. На момент подпи-
сания номера точных сведений о том, являются ли все 
они сотрудниками этой кредитной организации или это 
двое работников банка и четыре клиента (согласно дру-
гой информации), известно не было. Грабитель, сооб-
щают информационные агентства, вооружен огне-
стрельным оружием. Неизвестный требует от банка вы-
дать ему деньги и отказывается отпускать людей. К от-
делению, расположенному на Первомайской улице, вы-
ехали сотрудники полиции.

Вместе с тем есть и совершенно другая версия собы-
тий. По словам случайных очевидцев, в нападении на 
кредитную организацию участвовали несколько чело-
век. И сейчас они находятся внутри банка.

— Я вышел из этого дома, где находится отделение 
Московского кредитного банка, пытался сесть в маши-
ну, — рассказывает Никита, слушатель радиостанции 
«Говорит Москва». — Все оцеплено, сотрудники ОМОНа 
в бронежилетах, в касках. Один из сотрудников мне ска-
зал, что в здании банка находятся бандиты, предполо-
жительно, группа. Здание оцеплено. Проводятся меро-
приятия по их задержанию. Движение в обе стороны па-
рализовано. Пробка уже до «Электрозаводской», все 
стоит. Остановлено даже движение трамваев на данном 
участке.

ПРАВО Госдума добавила
полномочий президенту
Федеральной палаты
адвокатов

Защита 
с полномочиями

Владислав Куликов

СОВЕТ Федерации рассмотрит закон, усиливающий 
статус адвокатского запроса, добавляющий полномочий 
президенту ФПА, а также поднимающий авторитет удо-
стоверений адвокатов.

Инициатива уже принята Госдумой в трех чтениях, 
и теперь свое слово должны сказать сенаторы. Согласно 
поддержанному нижней палатой закону органы государ-
ственной власти и местного самоуправления, а также об-
щественные объединения и другие организации обязаны 
ответить на адвокатский запрос в 30-дневный срок. Если 
этого срока окажется недостаточно, его можно увели-
чить, но не более чем на 30 дней, с уведомлением об этом 
адвоката. За неправомерный отказ в предоставлении ин-
формации должностным лицам грозит штраф от тысячи 
до трех тысяч рублей.

Адвокатам закон предоставляет право беспрепятст-
венно входить в здания судов и органов прокуратуры. 
Для этого достаточ-
но иметь при себе 
удостоверение. Без 
каких бы то ни было 
дополнительных 
разрешений адвокат 
может посещать зда-
ния райсудов, гарни-
зонных военных су-
дов, арбитражных 
апелляционных су-
дов, арбитражных 
судов субъектов, 
здания, в которых 
правосудие осу-
ществляется мировыми судьями, а также здания проку-
ратур городов и районов, приравненных к ним военных 
и иных специализированных прокуратур.

«Данная норма совсем не означает, что в иные при-
сутственные места адвокат не будет допущен, — сказал 
«РГ» исполнительный вице-президент Федеральной па-
латы адвокатов РФ Андрей Сучков. — В остальных случа-
ях сохраняется существующий на данный момент поря-
док доступа в учреждение. Например, для прохода в след-
ственный изолятор или исправительную колонию адво-
кат помимо предъявления удостоверения заполняет та-
лон-требование и получает на нем отметку в спецчасти. 
Прежним остается и порядок доступа адвоката в суды 
высших инстанций, следственные подразделения и так 
далее. Так что предлагаемая правовая норма в отдельных 
вопросах упрощает порядок профессиональной деятель-
ности адвоката».

Новыми полномочиями закон наделяет президента 
ФПА РФ. По собственной инициативе или по представле-
нию вице-президента он сможет возбуждать дисципли-
нарное производство в отношении адвоката, если полу-
чит сведения о том, что этот адвокат нарушил нормы за-
кона об адвокатуре, Кодекс профессиональной этики ад-
воката или же не исполнил свои обязанности. Впрочем, 
такое производство президент ФПА вправе возбуждать 
лишь «в исключительных случаях» и в целях обеспече-
ния единообразного применения норм Закона об адвока-
туре, Кодекса профессиональной этики адвоката и един-
ства дисциплинарной практики.

По словам Андрея Сучкова, появление данного поло-
жения в законе — полная неожиданность для адвокатуры. 
В первоначальном законопроекте ничего подобного не 
было, и даже идея такая нигде не звучала. Тем не менее 
при подготовке законопроекта ко второму чтению в тек-
сте появилась такая норма.

«Уверен, что такие полномочия не будут применяться 
активно, и даже предполагаю, что совсем не будут при-
меняться, — говорит Андрей Сучков. — Во-первых, в са-
мом тексте указано, что они для исключительных случа-
ев, то есть по-прежнему все жалобы граждан и иные по-
воды для возбуждения дисциплинарного производства 
в отношении адвоката будут рассматриваться в адвокат-
ских палатах регионов. Во-вторых, само существование 
такой экстраординарной нормы и гипотетическая воз-
можность ее применения служат предостережением 
о недопустимости действий, на предотвращение кото-
рых она направлена».

По его мнению, основной инструмент в установлении 
единой дисциплинарной практики адвокатов — это Ко-
миссия ФПА РФ по этике и стандартам. Ее разъяснения 
должны стать ориентиром для региональных палат адво-
катов.

ТЕХНОЛОГИИ

В Подмосковье 
видеокамеры 
получили
новые 
возможности

ШТРАФ — 
ВИД СЗАДИ

Владимир Баршев

КАМЕРЫ автоматической фо-
товидеофиксации Московской 
области научились читать номе-
ра с тыла. То есть выявлять нару-
шение не только тех машин, ко-
торые едут им навстречу, но и 
тех которые их уже проехали и 
удаляются. 

Правда ноу-хау касается не 
всех камер, а лишь некоторых, 
на которых ставился экспери-
мент. Но подмосковные власти 
говорят, что эксперимент ока-
зался удачным, а значит, новые 
функции будут распространены 
и на другие приборы фотовидео-
фиксации нарушений. 

Как сообщили в Центре без-
опасности дорожного движения 
Московской области, были вы-
браны три участка дорог с двух-
полосным движением в обоих 
направлениях, на которых были 
ранее установлены камеры, ра-
ботающие и в том, и в другом на-
правлении. 

На каких конкретно участках 
дорог проходил эксперимент — 
не сообщается. Да это и не важ-
но, так как писем счастья с эк-
спериментального опыта нико-
му не направляли. 

Итак, на этих участках было 
перепрограммировано оборудо-
вание таким образом, что ка-
ждая камера начала работать по 
всем полосам, как встречным, 
так и попутным. То есть отслежи-
вала движение по всем четырем 
полосам. 

Обычная камера может от-
слеживать движение транспорта 
и по восьми полосам. Но до сих 
пор ни одна из них не работала в 
обоих направлениях. Именно в 
этом и заключается новшество. 

Надо сказать, что эта новость 
будет печальной для мотоцикли-
стов. У них ведь нет переднего 
номера. А значит, выявление на-
рушителей скорости среди вла-
дельцев двухколесного тран-
спорта до сих пор было большой 
проблемой. Но обучение камер 
«стрелять» в тыл транспорту — 
решит эту проблему. Мотоци-
клисты теперь тоже будут полу-
чать письма счастья от автома-
тических камер. 

Над сказать, что эксперимен-
ты по их внедрению проводи-
лись во многих регионах России. 
Однако возникали сложности в 
совмещении работы таких ком-
плексов в отношении попутного 
и встречного транспорта. Если в 
Подмосковье эту проблему дей-
ствительно удалось решить, то 
это доставит массу неприятно-
стей как водителям автомоби-
лей, которые привыкли ускорят-
ся после проезда очередной ка-
меры, так и мотоциклистам, ко-
торые в принципе на камеры не 
обращают внимания. 

Однако властям Московской 
области от этого только профит. 
На одном аварийном участке те-
перь не обязательно ставить два 
комплекса. Достаточно одного. 
Второй можно перенести на дру-
гой аварийный участок. Бюджет 
от такого перепрограммирова-
ния комплекса только выиграет. 

Кстати, по данным Центра 
безопасности дорожного движе-
ния Московской области, бюд-
жет выиграл и за счет эффектив-
ности работы таких комплексов. 
Если раньше один из этих экспе-
риментальных комплексов вы-
писывал до двух тысяч штрафов 
в месяц, то после перепрограм-
мирования — более пяти тысяч. 

Кроме того, эти комплексы 
настроили не только на контр-
оль скоростного режима, но и на 
выявление нарушителей, кото-
рые двигаются по обочине. Но-
вая функция не потребовала до-
полнительных затратах. Все 
было сделано в рамках коррек-
ции программного обеспечения. 

Кроме того, были применены 
новые технические решения еще 
на шести комплексах, которые 
позволили повысить качество 
съемки в ночное время. Таким 
образом, с этих камер стали по-
ступать снимки, на которых 
даже в темноте распознается и 
машина, и ее номер. Эта техно-
логия также будет применена на 
других камерах. 

Вокруг пальца
Эта более чем сомни-
тельная практика и по-
пытки подвести под нее 

некую научную базу не сегодня 
и не вчера попали в поле зрения 
Комиссии по лженауке, которая 
официально действует при пре-
зидиуме Российской академии 
наук. Как следует из Меморанду-
ма № 1, который только что обна-
родован на официальном сайте 
комиссии, с участием привле-
ченных специалистов был прове-
ден тщательный анализ ситуа-
ции, собраны экспертные заклю-
чения и сделан общий вывод 
о лженаучном статусе коммерче-
ского тестирования по кожным 
узорам пальцев рук.

«В начале XXI века публике 
предложен новый способ гада-
ния — тесты по отпечаткам паль-
цев, — говорится в документе за 
подписью академика РАН Евге-
ния Александрова, который воз-
главляет нынешний состав ко-
миссии. — От традиционной хи-
романтии, гадания по кожному 
рельефу ладоней, он отличается 
лишь внешним наукообразием, 
призванным завоевать доверие 
клиентов. Научных подтвержде-
ний тому, что по отпечаткам 
пальцев можно определить пред-
расположенность человека 
к распространенным заболева-
ниям, его способности, особен-
ности его личности или дать ка-
кие-либо рекомендации по выбо-
ру видов спорта, профессии или 
партнеров, не существует».

В рабочих материалах комис-
сии, которые опубликованы вме-
сте с меморандумом, есть много-
численные примеры того, как 
манипулируют псевдонаучными 
терминами, громкими име-
нами и недостоверными 
с с ы л ка м и  те, 
кто горазд за-
работать на до-
верчивых гра-
жданах. Чтобы 

привлечь внимание и повысить 
доверие к своим услугам, разно-
шерстные коммерческие компа-
нии обзывают себя научными 
центрами, регистрируются как 
НИИ, записывают в штат остепе-
ненных докторов наук и лиц 
в профессорском звании. Для пу-
щей убедительности ссылаются 
на чьи-то патенты, лицензии, на 

отзывы клиентов, якобы уже ис-
пытавших на собственном опыте 
«эффективность метода». 

В филиале одной такой компа-
нии, которая принимает клиен-
тов сразу в двух точках Лесного 
городка (это Одинцовский район 
Московской области), в ответ на 
мой телефонный звонок сразу же 
заявили, что состоят в «одной ко-
манде» с разработчиками метода 
из новосибирского Академго-
родка. Там и сервер, и супер-
компьютер со специальной про-
граммой, которая «принимает 
пальчики в режиме он-лайн» 
и сходу выдает ответ, годитесь вы 
в чемпионы по плаванию, или 
только в тренеры по бильярду.

— Вы напрасно иронизируе-
те, — даже обиделись на том конце 
провода. — У нас никакой отсебя-

тины — все по еди-
ной методике. 

Мы только сканируем кожный ри-
сунок и передаем в Новосибирск. 
Базовый отчет на 16 страницах — 
за 990 рублей — вы получаете сра-
зу же. А если пожелаете исследо-
вание более детальное  — на 
35 страницах, это стоит 1990 ру-
блей, и результат будет на следую-
щий день. Есть еще версия отчета 
«Спорт» — это уже 2990 рублей… 

Я стал деликатно прощаться, 
но вдогонку мне успели сооб-
щить, что сейчас в компании «ве-
сенняя акция» — клиентам бес-
платно предлагают услуги толма-
ча-психолога, который растолку-
ет, как надо руководствоваться 
полученным отчетом на 16 или 
35 страницах, вы только обра-
щайтесь. 

Одинцовские зазывали в сво-
их приемах не оригинальны. 
В других подобных фирмах бе-
рут покруче — ссылаются на пу-
бликации, которые либо вовсе 
не имеют отношения к заявляе-
мым услугам, либо содержат 
принципиальные методические 

ошибки и некорректные выво-
ды. «Лица и компании, осу-
ществляющие дерматоглифиче-
ское тестирование, используют 
внешнее наукоподобие, чтобы 
вводить в заблуждение своих 
клиентов и контрагентов» — этот 
вывод комиссии основан на эк-
спертном заключении, которое 
подготовлено специалистами по 
антропологии, генетике, меди-
цине и биостатистике. 

Гражданам рекомендовано не 
пользоваться такими услугами, 
а если денежки за тестирование 
по пальчикам уже уплачены, не 
принимать всерьез полученные 
результаты. Менеджерам от 
спорта, образования и просто 
менеджерам не тратить время 
и средства на псевдонаучные ис-
следования, оценки и прогнозы: 
они не дадут ожидаемого. Колле-
гам-журналистам и рекламным 
агентствам — солидарно отка-

заться от продвижения дермато-
глифического тестирования как 
новой услуги. Сотрудникам пра-
воохранительных органов, Рос-
потребнадзору и Федеральной 
антимонопольной службе пред-
ложено со своих позиций проа-
нализировать работу упомяну-
тых фирм и там, где это необхо-
димо, отреагировать в соответст-
вии с законом. 

Есть к чему присмотреться 
и Высшей аттестационной ко-
миссии, ее экспертным советам. 
Дело в том, что коммерческие 
фирмы, продвигающие на рынок 
модную услугу и активно рекла-
мирующие ее в сети Интернет, 
ссылаются на защищенные в Рос-
сии и уже прошедшие через ВАК 
диссертации (кандидатские и как 
минимум три докторские), так 
или иначе связанные с методом 
и приемами дерматоглифическо-
го тестирования. 

От традиционной хиромантии — гадания по кожному рельефу ладоней — новомодный прием отличается лишь внешним наукообразием, призванным завоевать доверие клиентов.

Акцент

 СКР очень надеется
на очевидцев с видеоматери-
алами и уже гарантировал 
им анонимность

Акцент

 Дерматоглифические компа-
нии проверят на предмет 
нарушения статьи 12 закона
«О защите прав потребителей»

Количество наруше-
ний, которое выяв-
ляет одна камера, 
увеличилось 
с 2 тысяч в месяц 
до 5 тысяч 

Теперь по закону 
чиновники должны 
ответить на запрос 
адвоката в течение 
тридцати дней, 
за молчание — штраф

ДОСЬЕ «РГ»
Комиссия РАН по борьбе с лженаукой и фальсификацией научных иссле-
дований образована решением президиума Российской академии наук 
в марте 1999 года. Главная цель — противодействие дискредитации нау-
ки, распространению и пропаганде лженаучных публикаций. В ее ны-
нешнем составе (утвержден в феврале 2013-го) около сорока известных 
российских ученых с активной гражданской позицией — академиков 
и членов-корреспондентов РАН, докторов наук, включая лауреата Нобе-
левской премии по физике Жореса Алферова. Более десяти лет комиссия 
издает бюллетень «В защиту науки». Недавно вышел очередной, 
уже 17-й по счету, сборник. 

1

СЛЕДСТВИЕ СК говорит о криминальных
разборках, а защита о бытовом конфликте

Версии Хованского 
побоища

Массовая драка 
на Хованском кладбище: 
хроника событий, фото, 
видео
www.rg.ru/sujet/5680
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ВЫБОРЫ ЦИК создаст кадровый 
резерв

Скамейка с запасом 

Виталий Петров

ЦЕНТРАЛЬНАЯ избирательная 
комиссия продолжает всесто-
роннюю подготовку к предстоя-
щим выборам депутатов Госду-
мы: от организации безопасно-
сти избирательного процесса до 
печати увеличенного тиража от-
крепительных удостоверений.

Вчера на заседании председа-
тель ЦИК Элла Памфилова сооб-
щила, что ведет переговоры с дру-
гими ведомствами по организа-
ции групп быстрого реагирова-
ния для борьбы с нарушениями на 
выборах. «Такие группы будут со-
здаваться в зависимости от харак-
тера жалобы, по компетенции, 
при наличии сигнала о вопиющем 
нарушении. Если потребуются со-
трудники правоохранительных 
органов, прокуратуры или МВД, 
то мы их будем привлекать», — 
сказала Памфилова. 

Обсуждение проблемы прово-
дится с каждым из заинтересо-
ванных ведомств. По всей види-
мости, будет создана координи-
рующая межведомственная ра-
бочая группа, которая сможет 
оперативно направлять группы в 
регионы с тем, чтобы дать адек-
ватную реакцию на нарушения. 
«С одной стороны, это позволит 
избежать отписок, с другой — на 
каждый чих народ дергать не бу-
дем», — пообещала председатель 
ведомства. 

Центризбирком России также 
принял решение увеличить на 
900 тысяч тираж открепитель-
ных удостоверений на выборах в 
Госдуму по сравнению с преды-
дущей кампанией, чтобы могли 
проголосовать студенты, прожи-
вающие в общежитиях. По зако-
ну гражданин может проголосо-
вать по месту пребывания, если 
получил временную регистра-

цию за три месяца до выборов. 
Студенты, которые начинают 
учиться в сентябре и, соответст-
венно, переезжают в другие горо-
да, зачастую не имеют такой воз-
можности, а предварительное го-
лосование на выборах Госдумы 
законом не предусмотрено. «Не 
успев за три месяца зарегистри-
роваться по месту пребывания, в 
общежитии, студенты смогут 
принять участие в голосовании 
только по открепительному удо-
стоверению», — объяснила Пам-
филова.

Еще одно новшество — предло-
жение создать кадровый резерв 
для руководства региональных 
избирательных комиссий. «Надо 
подумать о кадровом резерве, 
чтобы не была такая короткая 
скамейка», — сказала Памфилова. 
Она отметила, что в числе первых 
лиц, которые могут быть внесены 
в кадровый резерв, следует рас-
сматривать Ольгу Покровскую. 
Последняя была выдвинута на 
должность руководителя избир-
кома Санкт-Петербурга, однако 
большинство членов ЦИК прого-
лосовали за другую кандидатуру 
— Виктора Панкевича. 

Отдельно члены ведомства 
разбирались вчера с вопросом 
праймериз. Глава ЦИК попросила 
руководителя избиркома Челя-
бинской области Ирину Старо-
стину проверить информацию о 
возможном использовании адми-
нистративного ресурса при орга-
низации предварительного голо-
сования «Единой России» в реги-
оне. Памфилова рассказала о том, 
что ведомство получило соответ-
ствующее обращение от депутата 
от КПРФ в Челябинской области. 
При этом председатель ЦИК под-
черкнула, что проведение пар-
тийных праймериз не входит в 
компетенцию ведомства. 
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ИСТОРИЯ В Италию из США 
вернули украденное письмо 

Открыли Колумба

Максим Макарычев

АМЕРИКАНЦЫ вернули пред-
ставителям Италии копию вось-
мистраничного письма легендар-
ного мореплавателя Христофора 
Колумба.

В этом достаточно объемном 
послании своим покровителям, 
испанской монаршей чете Фер-
динанду II Арагонскому и Из-
абелле I Кастильской, Колумб 
подробно описывает свое путе-
шествие. Письмо было написано, 
когда в 1493 году он из Нового 
Света возвращался в Старый 
Свет. Колумб, в частности, рас-
сказывает про туземцев и уни-
кальные места, увиденные им. 

После возвращения Колумба 
в Старый Свет его письма были 
скопированы, чтобы распростра-
нить по всей Европе новость об 
историческом достижении Испа-
нии, открывшей Новый Свет. Су-
ществует не более 80 экземпля-
ров различных редакций письма, 
отпечатанных между 1493 и 1497 
годами. Письмо, изданное из-
вестным в те годы итальянским 
печатником Планком, долгие 
годы хранилось в библиотеке 
Риккардиана во Флоренции.

В 2012 году от своего инфор-
матора представители департа-
мента иммиграции и таможенно-
го контроля министерства вну-
тренней безопасности США по-
лучили информацию о том, что 
письмо во флорентийской библи-
отеке много десятилетий назад 
было заменено подделкой, а на-
стоящий экземпляр находится в 
Библиотеке конгресса США. По-
сле уведомления итальянских 
правоохранительных органов о 
возможной краже, агенты с по-
мощью экспертов из Смитсонов-
ского института в Вашингтоне 
провели анализ этого письма. Он 

выявил присутствие отбеливате-
ля, который, вероятно, использо-
вался для удаления штампа би-
блиотеки Риккардиана. Ее дирек-
тор Фульвио Стачетти полагает, 
что подлинник, скорее всего, был 
заменен подделкой в 1950—51 го-
дах, когда Риккардиана одолжила 
письмо национальным библио-
течным властям в Риме. Он ска-
зал, что это был единственный 
раз, когда документ оставил сте-
ны библиотеки, читальный зал 
которой находится под очень 
пристальным наблюдением, 
уточняет агентство АР.

Библиотека конгресса США 
получила письмо в 2004 году от 
дарителя, который приобрел его 
у нью-йоркского аукционного 
дома «Кристи» за 300 тысяч дол-
ларов в 1992 году. В свою очередь 
на аукцион письмо выставил еще 
один коллекционер, который 
приобрел его у «неизвестного 
лица» за два года до этого. Агенты 
изъяли письмо, и теперь оно по-
летело через Атлантический оке-
ан. В родную библиотеку. 

«Письмо возвращается в Ста-
рый Свет так же, как когда-то 
проделал этот путь Колумб», — 
заявил на пресс-конференции 
министр культуры Италии Дарио 
Франческини. Посол США в Ита-
лии Джон Филлипс отказался на-
звать имя человека, который по-
дарил письмо Библиотеке кон-
гресса США, заявив, что рассле-
дование этого громкого дела все 
еще продолжается. Американ-
ские чиновники пояснили, что 
его окончательный владелец и 
библиотека приобрели «письмо в 
духе доброй воли, предполагая, 
что его происхождение было за-
конным». Аукционная цена пись-
ма составляет 400 тысяч евро, но 
эксперты оценивают его истин-
ную стоимость в 1 миллион евро. 

ЗА ГРАНЬЮ Латвийские 
националисты угрожают 
монументу советским 
воинам 

Рига готовит 
кувалды?

Надежда Ермолаева

ЛАТЫШСКИЕ националисты подали в сейм Латвии пе-
тицию с требованием восстановить довоенный облик 
площади Узварас. Здесь в самом центре Риги находится 
монумент Освободителям Риги. Радикалы настаивают 
на немедленном сносе монумента.

Однако памятник Освободителям Риги находится под 
защитой соглашения между Москвой и Ригой, которое 
было подписано еще в апреле 1994 года. Согласно доку-
менту, латвийская сторона обязалась обеспечить уход, 
благоустройство и сохранность мемориальных сооруже-
ний и мест массовых захоронений воинов. Всего на тер-
ритории Латвии находится порядка четырехсот объек-
тов, которые Рига должна охранять. До сих пор офици-
альная Рига старалась выполнять свои обязательства.

Напомним, что латвийские радикалы не в первый раз 
пытаются расправиться с неугодным им памятником. 
Пятнадцать лет назад они предприняли безуспешную по-
пытку подрыва монумента, но памятник устоял. Следу-
ющая атака была предпринята в 2013 году. Тогда нацио-
налисты потребовали раздавить монумент бульдозера-
ми. Но их урезонил министр иностранных дел Латвии 
Эдгарс Ринкевич, назвавший снос памятника мощным 
стимулом для раскола общества, противоречащим со-
глашению России и Латвии от 1994 года и другим между-
народным нормам.

Причины, по которым латышские националисты, 
зная о правовом статусе памятника Освободителям 
Риги, предприняли очередную атаку на него, объяснил 
«РГ» латвийский политолог Александр Гапоненко. По его 
мнению, очередная шумиха вокруг памятника связана 
с тем, что в сейме Латвии на лидирующих позициях ока-
зались националисты, через которых можно провести 
любую нужную радикалам идею. 

СКАНДАЛ Поляки 
протестуют против 
декоммунизации улиц

Варшава 
стирает 
историю 

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКИЕ власти проведут полную декоммунизацию 
городов страны. Одна тысяча четыреста мест в Польше 
должны будут сменить названия, причем речь идет не 
только об улицах, но и школах, больницах, памятниках, 
мостах и других объектах общественного пользования. 
Но оказалось, что жители с такими решениями офици-
альной Варшавы не согласны.

Аллея Армии Людовой в центре польской столицы 
уже пережила одну попытку сменить ее название на бо-
лее приятное для властей. В 2007 году, когда в Польше 
правила партия «Закон и справедливость» («ЗиС»), в ор-
ганы местного самоуправления многих населенных пун-
ктов были направлены списки названий улиц, связанных 
с социалистической Польшей. Но власть сменилась, и об 
этом проекте забыли на целых восемь лет. Осенью прош-
лого года партия «ЗиС» вернулась к управлению стра-
ной, и спустя всего 
полгода парламент 
принял закон о за-
прете пропаганды 
коммунизма или 
других тоталитар-
ных режимов в на-
званиях зданий, объ-
ектов и учреждений 
общественного 
пользования. Этот 
документ вызвал 
возражения как у 
жителей, так и у го-
родских властей. В 
одной только Варшаве в течение года должны быть пере-
именованы около 30 улиц. Все расходы на смену табли-
чек и указателей ложатся на местные власти, а вот за из-
менения в финансовой документации коммерческих ор-
ганизаций, вывесках с адресами, рекламных материа-
лах, визитных карточках — за это придется заплатить 
владельцам фирм и самим жителям.

Табличка на одном из домов по аллее Армии Людовой 
поясняет: «Название этой улицы напоминает о конспи-
ративной военной организации, которая была создана в 
январе 1944 года по инициативе коммунистов польской 
рабочей партии на базе Гвардии Людовой. Руководство 
армией было доверено генералу Михалу Жимерскому. В 
июле 44-го года эта армия вошла в состав Войска Поль-
ского». В 1944 году Армия Людова провела 120 крупных 
боев и уничтожила более 19 тысяч гитлеровцев, ее бойцы 
сражались за свой город во время Варшавского восста-
ния. Но политическая реальность такова, что и эти герои 
нынешним властям оказались невыгодны. В 2007 году 
жители аллеи убеждали корреспондента «РГ»: «А почему 
это надо менять название нашей улицы? Кому оно меша-
ет? Только если политикам и журналистам! А мы не игра-
ем в эти игры. А, между прочим, Армия Людова — наше 
войско польское. Зачем копаться в истории? Для нас эта 
армия ассоциируется только с Польшей. И весь наш дом 
выступил против переименования, да, думаем, что и дру-
гие дома ответили также». Несмотря на это, в 2016 году 
аллея Армии Людовой снова попала в список улиц, кото-
рые следует переименовать. Вот только если раньше это 
была лишь рекомендация, то теперь — закон.

«Этот закон противоречит конституции. Власти стра-
ны, принимая такой закон, нарушают свободу органов 
местного самоуправления в отношении названий улиц. 
Каждая попытка спустить нам сверху какой-то перечень 
— это попытка ограничить наши компетенции. Мы с этим 
не согласны, поэтому президент Гданьска планирует на-
править жалобу в Конституционный суд», — сообщил 
журналистам пресс-секретарь городского главы Антони 
Павляк. Подобные меры планируют принять и в других 
польских городах. А вот в варшавском районе Урсынув 
более ста жителей улицы Союза борьбы молодежи реши-
ли не ждать исполнения нового закона и явились в райсо-
вет с требованием не менять ее название. По данным те-
леканала TVN Warszawa, улица Союза борьбы молодежи 
уже была переименована в 1997 году, но спустя год, под 
давлением жителей, ей вернули прежнее название. 

ОПЫТ Британские автобусы превратят 
в спортзалы

В офис на тренажере 
Джулия Топалова 

Б
ританская фитнес-компа-
ния планирует переобору-
довать обычные пригород-

ные автобусы под тренажерные 
залы. Согласно этой концепции, 
жители окрестностей британ-
ской столицы, которые едут в 
Лондон, смогут добираться на 
работу, проводя время за спор-
тивными занятиями. Теперь фа-
натам фитнеса не нужно будет 
просыпаться в пять часов утра, 
бежать в спортзал, а затем, запы-
хавшись, спешить на автобус, 
чтобы успеть попасть на работу в 
Лондон.

Компания планирует запу-
стить четыре автобусные линии 
на самых популярных пригород-
ных маршрутах Лондона. Идея 

состоит в том, что, садясь в авто-
бус, его пассажир, переодевшись, 
сможет в течение 45 минут поза-
ниматься на тренажерах. В авто-
бусах разместят восемь тренаже-
ров - в два ряда по четыре в ка-
ждом, и душевую. Кроме того, 
пассажир сможет после занятий 
спортом выпить чашечку кофе, 
перед тем как отправиться на ра-
боту.  Устроители проекта в пер-
спективе планируют выпустить 
на линию «велоавтобусы» трех 
классов: от простого до люксово-
го. Автобус будет забирать и вы-
саживать пассажиров в четырех 
местах по всему Лондону.

Тренировки в пути обойдутся 
желающим от 12 до 15 фунтов 
стерлингов в зависимости от 
маршрута. Это сопоставимо со 
стоимостью разового занятия в 

спортзале. Старт проекта наме-
чен на конец лета 2016 года. 
Впрочем, эта идея еще потребует 
одобрения британских властей, 
которые должны выдать компа-
нии соответствующую лицен-
зию.

Отметим, что подобный спор-
тзал на колесах уже запустили в 
американском Бостоне. Там идея 
«велоавтобуса» появилась у се-
мейной пары Эрика и Симы Бро-
уди летом 2014 года. В Бостоне 
цена за разовую поездку на но-
вом транспорте составляет около 
35 долларов с человека. Это, по 
мнению авторов идеи, сопоста-
вимо с ценой посещения обычно-
го спортклуба. К каждому бо-
стонскому автобусу, оснащенно-
му восемью велотренажерами 
прикреплен инструктор. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Помощник 
госсекретаря 
США обсудила 
в Москве 
ситуацию 
на Украине 

НУЛАНД
ДАВИТ 
НА ГАЗ 

Анна Федякина 

УКРАИНА, ситуация на Донбас-
се и выполнение Минских согла-
шений стали основными тема-
ми, которые обсуждались в ходе 
двухдневного визита в Москву 
помощника госсекретаря США 
по Европе и Евразии Виктории 
Нуланд.  

Как рассказала американский 
дипломат, на встрече с помощни-
ком президента России Владисла-
вом Сурковым и в ходе перегово-
ров в МИДе, она заверила, что 
США хотят реализации Минских 
соглашений «как можно скорее». 
Впрочем, до сих пор результатив-
ность действий американской 
стороны в том, что касается укра-
инского кризиса, оставляла же-
лать лучшего. Первым пунктом в 
графике визита Нуланд в Москву, 
о подробностях которого извест-
но немного, значились перегово-
ры с помощником президента 
России Владиславом Сурковым. 
По итогам встречи был краткий 
обмен мнениями. «Она (встреча. 
— Прим. «РГ») не должна была 
принести никаких результатов, 
это краткий обмен мнениями, — 
сообщил журналистам пресс-се-
кретарь президента России Дмит-
рий Песков. Он также пояснил, 
что подобные контакты происхо-
дят, поскольку США не являются 
участниками «нормандской чет-

верки».  Как и в предыдущий раз 
(в январе этого года Сурков и Ну-
ланд уже обсуждали в Москве вы-
полнение минских договоренно-
стей), перед визитом в Россию, 
помощник госсекретаря побыва-
ла в Киеве. Однако, в отличие от 
прежних визитов в Незалежную, 
поездка прошла подчеркнуто 
тихо. 

Не было ни встреч с украин-
ским народом с раздачей пирож-
ков, ни фотографий с представи-
телями украинских властей. 
Единственное, что напомнило о 
визите американского гостя в 
Киев, это заявление нового пре-
мьера Украины Владимира 
Гройсмана, который не без удо-
вольствия сообщил, что Нуланд 
«высоко оценила» усилия ново-
го украинского правительства. 
Впрочем, встреча с Гройсманом 
состоялась еще в конце апреля, 
сейчас же в графике Нуланд вре-
мени для остановки в Киеве не 
нашлось. Впрочем, не исключе-
на еще одна причина для активи-
зации «челночной дипломатии» 
помощницы американского гос-
секретаря. Судя по сообщениям 
в американских СМИ, Виктории 
Нуланд обещали высокий пост 
во внешнеполитическом ведом-
стве в случае победы одного из 
кандидатов в президенты США и 
достижения видимого прогресса 
на украинском треке. Так что 
Нуланд рассчитывает завер-
шить украинский проект до пре-
зидентских выборов.  «Мы хо-
тим видеть выполнение Мин-
ских соглашений как можно ско-
рее, — пояснила американский 
дипломат журналистам после 
переговоров в Москве. — Сейчас 
наступает время «надавить на 
газ». Помимо ситуации на Укра-
ине в среду Нуланд провела пе-
реговоры с заместителем главы 
МИД России Сергеем Рябковым, 
где обсуждались российско-аме-
риканские отношения.

Интрига Глава Турции придумал новый способ укрощения оппозиции

Эрдоган отправит 
депутатов под суд 

Екатерина Забродина

П
равящая партия Тур-
ции может лишить 
более четверти депу-
татского корпуса 
иммунитета от су-

дебного преследования. Иници-
атива принадлежит лично пре-
зиденту Реджепу Тайипу Эрдога-
ну, который ищет новые рычаги 
давления на оппозицию, в том 
числе прокурдскую. Эксперты 
не сомневаются: в случае приня-
тия поправок политическую 
элиту Турции ждет волна массо-
вых арестов.

Эрдоган поставил законода-
тельную власть в деликатное по-
ложение: народным избранни-
кам было предложено проголосо-
вать за отмену собственной не-
прикосновенности. В ходе «проб-
ного голосования» инициатива 
получила одобрение большинст-
ва депутатов — 348 из 550. При 
этом 155 парламентариев высту-
пили против и восемь воздержа-
лись. Однако заручиться желан-
ной поддержкой в две трети голо-
сов, необходимых для принятия 
поправок в конституцию, правя-

щей Партии справедливости и 
развития все-таки не удалось. 
Главной неожиданностью стал 
тот факт, что даже в рядах ПСР 
нашлись те, кто выступил против 
«линии партии и правительст-
ва».  Хотя, как стало известно не-
мецкой газете «Вельт», руковод-
ство настоятельно просило пар-
тактив не показывать коллегам 
бюллетени с отметкой.

 Следующее голосование на-
значено на пятницу. В случае 
успеха президентской инициати-
вы иммунитета одномоментно 
лишатся 138 депутатов. Это от-
кроет путь к судебному пресле-
дованию инакомыслящих поли-
тиков и серьезно пошатнет пози-

ции прокурдской Партии демо-
кратии народов, чей неожидан-
ный успех на парламентских вы-
борах в июне 2015 года стал уда-
ром по единоличному правлению 
ПСР  и не позволил тогда Эрдога-
ну поменять парламентскую 
форму правления на президент-
скую. По обвинению в поддержке 
терроризма сразу 50 из 59 депу-
татов от ПДН можно будет при-
влечь к уголовной ответственно-
сти. Всего «на крючке» находятся 
136 турецких парламентариев, 
которые проходят  по 619 делам.  
Среди них 51 социал-демократ из 
Народно-республиканской пар-
тии и даже 27 членов правящей 
ПСР.  

Эксперты напоминают, что 
подобное развитие событий в 
1994 году дорого обошлось ре-
спублике. Тогда лишение имму-
нитета шести прокурдских депу-
татов обернулось серьезной 
эскалацией конфликта прави-
тельства с национальными мень-
шинствами и репутационными 
издержками Анкары. В тюрьму 
попала правозащитница Лейла 
Зана, известная тем, что прине-
сла перед парламентом присягу 
на курдском языке, и ставшая 
символом борьбы с режимом.  В 
нынешней обстановке повторе-

ние подобного сценария было бы 
крайне нежелательно. Впрочем, 
Эрдоган может пойти ва-банк и 
использовать ситуацию в свою 
пользу.  Если поправки поддер-
жат хотя бы  330 депутатов, их 
могут вынести на референдум. В 
этом случае  власти могут поста-
вить вопрос ребром о переходе к 
президентской республике. А у 
граждан, напуганных террори-
стической угрозой, не будет ино-
го выхода кроме их одобрения.

В голограмме на стене посольства 
Турции в Берлине Эрдогану 
 прилепили усики Гитлера.

Акцент

 Лишение иммунитета 
 прокурдских депутатов 
в 1994 году обернулось 
серьезным обострением

Аллея Армии 
Людовой в центре 
Варшавы 
уже пережила одну 
попытку сменить ее 
название

Нуланд хотела бы 
завершить украин-
ских проект 
до выборов в США

МЕЖДУ ТЕМ
Земельный суд Гамбурга счел допустимыми большинство эпитетов в 
отношении президента Турции, прозвучавших в скандальном стихот-
ворении немецкого журналиста Яна Бемерманна. Однако на часть пас-
сажей немецкая Фемида все же наложила табу. Сатирику запрещено 
повторять стихотворение, которое он зачитал в конце марта на те-
леканале ZDF.  Тем временем группа немецких художников вступилась 
за журналистов, арестованных в Турции. Они устроили перформанс с 
помощью проекторов, поместив на здание турецкого посольства в Бер-
лине изображение Эрдогана в образе Гитлера — ему подрисовали харак-
терные усы и нацистскую повязку. При этом на стене дипмиссии поя-
вилась надпись: «Он вернулся». 
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КСТАТИ
Кандидат в президенты США от 
Республиканской партии До-
нальд Трамп заявил, что в случае 
избрания наладит хорошие отно-
шения с Россией и будет готов к 
диалогу с лидером КНДР Ким Чен 
Ыном. «Тот факт, что он (Вла-
димир Путин) говорил обо мне 
хорошие вещи, не означает, что 
это поможет ему на переговорах. 
И я довольно скоро узнаю, будут 
ли у меня хорошие отношения с 
Москвой», — объяснил Трамп свои 
планы в качестве главы государ-
ства. Не исключил Трамп и воз-
можности диалога с Пхеньяном. 
«Я бы говорил с ним (Ким Чен 
Ыном. — Прим. «РГ»), у меня бы 
не было проблем с тем, чтобы го-
ворить с ним», — утверждал по-
литик.
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ВЫСТАВКА 
Встреча с искусством 
Центральной Африки — 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина 

Течет река 
Конго

Жанна Васильева 

В ГАЛЕРЕЕ искусства стран Европы и Америки XIX — XX 
веков ГМИИ им. А.С. Пушкина открылась выставка «Река 
Конго. Искусство Центральной Африки» из парижского 
Музея на набережной Бранли. Среди 190 экспонатов — 
ритуальные маски, реликварии со скульптурными фи-
гурками предков, оружие, деньги — в виде длинных ме-
чей, образцы тканей и даже один саркофаг, похожий на 
закрытую лодку с гарпуном и моделью пироги на боку.

Почему африканское искусство показывают именно 
здесь? Можно сказать — продолжают традицию, заложен-
ную еще Сергеем Ивановичем Щукиным. Коллекционер, 
привезя из Парижа кубистические полотна Пабло Пи-
кассо, вместе с ними купил и несколько африканских 
скульптур в галерее Брумера в 1912 году. Поскольку счи-
тал, что эти работы африканцев помогут понять новое 
европейское искусство ХХ века. Более того, в своем особ-
няке он показывал их рядом, наглядно демонстрируя 
истоки кубизма. Се-
годня Галерея искус-
ства стран Европы и 
Америки XIX—XX ве-
ков повторяет в ос-
новной экспозиции 
тот давний опыт кол-
лекционера. 

А этажом ниже — 
большая выставка: 
190 произведений 
народностей банту 
из шести стран Цен-
тральной Африки, 
привезенных из Му-
зея на набережной Бранли. Этот проект придуман кура-
тором Франсуа Нейтом, который более 20 лет изучает 
традиционное искусство народов, живущих на террито-
рии шести стран: южной части Камеруна, Экваториаль-
ной Гвинеи, Габона, Республики Конго, Демократиче-
ской республики Конго и части Анголы. Их объединяет 
язык (все эти народы относятся к языковой группе бан-
ту), общая художественная культура и река Конго. Соб-
ственно, река, наверное, в первую очередь. Хотя бы пото-
му, что оказывается самой надежной (если не единствен-
ной) дорогой, соединяющей непроходимые экватори-
альные леса и субэкваториальную саванну. Именно по 
этой реке три тысячи лет назад народности банту мигри-
ровали с территории современной Нигерии в сторону 
центральной Африки. 

Идея Франсуа Нейта была в том, чтобы соединить 
вещи, на первый взгляд, далекие друг от друга. Взять объ-
екты с разных территорий, будь то маски или оружие, 
используемые в ритуалах и описанные искусствоведа-
ми, и «наложить» их на карту бассейна реки Конго. 

В полной мере оценить красоту замысла могут те, кто, 
как минимум, представляет отличие этнических групп, 
живущих в лесах весьма изолированно, и народностей, 
живущих в саванне. Племена в лесах (например, фанг и 
кота) управлялись кланами и тайными союзами, видимо, 
вроде жреческих союзов. В саванне же возникали мощ-
ные государства. Понятно, что разбираются в этих тон-
костях, в основном, специалисты по Африке. Иначе гово-
ря, элегантность замысла могла потонуть в океане под-
робностей, справок, объяснений. Тем фантастичнее вы-
глядит то, что получилось: четко структурированная, 
внятная, эффектная выставка, проводящая прямую от 
выбеленных белой глиной африканских масок в форме 
сердца — к реликвариям, изображениям женщин — и к ри-
сункам Анри Матисса, его гуашам по трафаретам, кото-
рые хранятся в ГМИИ им. А.С. Пушкина. А рядом — афри-
канские ткани с орнаментами из коллекции Матисса. 

Лаконичный дизайн затемненных залов отсылает к 
шедевру Жана Нувеля, архитектора здания музея в пре-
стижном районе на левом берегу Сены. Музея, ставшего 
любимым детищем президента Жака Ширака, музея, 
оказавшегося юным наследником двух богатейших 
предшественников — этнографической коллекции музея 
Трокадеро и Национального музея искусства Африки и 
стран Океании. 370 тысяч произведений из Африки, 
Азии, Ближнего Востока, стран Океании, двух Америк и 
Австралии представляют богатство неевропейских куль-
тур от времен палеолита до наших дней.  

«Я не ищу, я нахожу», — заявлял Пикассо. Художники 
ХХ века открывали пласты архаического искусства в по-
исках экспрессии и нового языка, лаконичного и мощно-
го. Но для того, чтобы увидеть потенциал высказывания 
в этих монументальных выбеленных масках, глядящих 
на четыре стороны света разом, нужно было, как мини-
мум, отрешиться от представления о ритуальных объек-
тах как экзотических диковинах дикарей. Нужно было 
пережить потрясение от встречи с незнакомым огром-
ным миром, живущим в ином времени, иной традиции и 
ином пространстве. И сделать шаг навстречу ему. Не бу-
дет преувеличением сказать, что искусство авангарда 
было одним из первых шагов к постколониальному миру. 

ВЕРНИСАЖ В Москве открылась выставка архитектора и художника 
Николая Лансере

Натюрморт камеры №279
Андрей Васянин

Э
то первая масштабная вы-
ставка, увы, мало пока из-
вестного публике носителя 

знаменитой художественной фа-
милии. Экспозиция занимает 
всего два небольших зала Музея 
архитектуры имени Щусева на 
Воздвиженке, но она масштабна 
по охвату его жизни и потому на-
зывается «Николай Лансере. Ар-
хитектура, акварель, письма».

«Тогда меня стали бить по го-
лове, по шее, по спине, под почки, 

в зубы, по уху… Сам не помню, 
как я доволочился до камеры, под 
нары». Эти строки  из письма Ни-
колая Лансере 1938 года Верхов-
ному прокурору СССР с тщетной 
просьбой на пересмотр дела опу-
бликованы в каталоге к выставке 
и тоже показывают масштаб про-
исходившего с художником. Че-
ловек, никогда не державший в 
руках ничего, кроме карандаша и 
кисти, арестовывался трижды – 
краткосрочно в 1920-м, в 31-м по 
обвинению в шпионаже (приго-
ворен к высшей мере за шпионаж 

в пользу Франции, но помилован 
для работы в Особом Конструк-
торско-техническом бюро № 12). 
И, наконец, в 38-м — чтоб пере-
жить подробно описанные в пись-
ме пытки и умереть на этапе, ког-
да его, 63-летнего старика, уже не 
способного двигаться, несли в 
сторону Воркуты на руках.

А до отсидок, между ними, и во 
время них были живопись и архи-
тектура.

Родившийся в семье, где се-
мейная история эквивалентна 
истории русского искусства, Ни-

колай Лансере не стал скульпто-
ром, как отец, художником, как 
«дядя Шура» Бенуа, но продол-
жил занятие архитектурой вслед 
за дедом. Организаторам выстав-
ки, работа над которой шла около 
четырех лет, удалось собрать не 
так много его проектов на бумаге 
— многое утрачено, многое еще не 
разобрано. 

Музей истории Санкт-Петер-
бурга  (Лансере был одним из его 
создателей в 1907-м) предоста-
вил организаторам под началом 
коллекционера Олега Смирнова 
великолепные эскизы  декора-
тивных обелисков работы Лансе-
ре, что украшали столицу импе-
рии  в год 300-летия Дома Рома-
новых, чертежи надгробного па-
мятника С.С. Боткину на Тихвин-
ском кладбище,  эскизы плафона 
особняка Василия Кочубея в Цар-
ском Селе...

 Лансере тяготел к  классиче-
скому искусству (взять только 
образцовую симметрично-осе-
вую композицию и сам декор ко-
чубеевского потолка), а лучшее 
время его как архитектора при-
шлось на 20-е. И он старался осва-
ивать советский конструктивизм  
— перед нами «Перспективный 
план рабочего поселка «Алеша» 
под Москвой, расчерченные до де-
талей здания ВИЭМ в Серебряном 
бору и мрачный фасад доходного 
дома «Аркос», выполненный в 24-
м. Увы, совсем мало на выставке 
примеров архитектуры Лансере, 
не дошли до нас, скажем, выпол-
ненные в 37-м (!) и воплощенные в 
реальность его интерьеры Музея 
Ленина на Красной площади, пав-
шие жертвой уже нынешних поли-
тических революций.

 Но зато на выставке много 
пейзажей и рисунков. Николай 
Лансере рисовал все, что видел 
вокруг в своей богатой на собы-
тия жизни, от евпаторийского 
побережья до натюрмортов ка-
меры №279 I корпуса ДПЗ. Аква-
рели Николая Евгеньевича со-
хранились в частных коллекци-
ях — легкие, деликатные, по-им-
прессионистически, штрихами 
открывающие суть предмета 
виды Гатчинского дворца и рас-
сыпанные по листу ватмана  гри-
бы, он рисовал башни Троице-
Сергиевой Лавры и неожиданно 
окрашенные закатом в оранже-
вый цвет пейзажи Пушкиного-
рья.

И писал письма. Мать в детст-
ве учила его тренировать руку и 
то, про что Николай писал, он 
привык тут же рисовать. Надо-
лго встаешь на выставке у стенда 
с ранними письмами жене — 
неж ными (почерк, как у всякого 
художника, разборчив), буднич-
ными, описывающими впечат-
ления дня. И тут же, над строка-
ми, на полстраницы — вечерний 
Питер в акварели, Леля в сугро-
бе, мальчишки рыбачат, Пасха у 
кремлевских стен. Любимая 
должна была знать, где сейчас ее 
Коля.

— Эти письма лежат у мамы на 
столе, всегда в открытом досту-
пе, я их часто смотрю. Они цели-
ком от  души,  от  них этому 
учишься, — говорит  Алексей 
Лансере, внук Николая Евгенье-
вича. Он тоже архитектор.

КНИГИ

«Открытие» 
американца 
давно было 
открыто 
Радзинским

МАСКА, 
ОТКРОЙ 
ЛИЧИКО 

Анастасия Скорондаева

В СМИ в эти дни появилась сен-
сационная новость: историк Пол 
Соннино из Университета Кали-
форнии выяснил, кем был таин-
ственный узник Бастилии, из-
вестный под прозвищем Желез-
ная маска. Историк заявил: уз-
ника звали Эсташ Доже, и был он 
не кто иной, как камердинер кар-
динала Мазарини, некоторое 
время занимавшего пост перво-
го министра Франции.

Открытие? Сенсация? Почему 
бы и нет. Ведь столько легенд во-
круг этой загадочной личности в 
маске. И все бы ничего, если бы не 
один маленький нюанс: тайну эту 
давно открыл миру Эдвард Рад-
зинский — в своем историческом 
романе «Железная маска». Эд-
вард Станиславович подробно 
рассказал обо всех версиях тайны 
Железной маски, в том числе и о 
версии Вольтера, которая затем 
легла в основу многочисленных 
книг. 

Сам Радзинский комментиро-
вать «открытие» историка и торо-
пливые заметки в средствах мас-
совой информации не хочет. Гово-
рит лишь, что это невероятно 
смешная, но в то же время груст-
ная история: получается, что рос-
сийские журналисты, подхватив с 
Discovery это «открытие», лишь 
демонстрируют свою необразо-
ванность — российских авторов 
они не читают, а тексты пишут, не 
проверяя фактов. Да и доказывает 
ту же версию американский исто-
рик не очень-то убедительно, счи-
тает писатель. По предположе-
нию Соннино, Эсташ Доже мог 
высказать предположение, что 
Мазарини присвоил часть бо-

гатств короля и королевы Англии 
— после чего и было принято ре-
шение отправить камердинера в 
тюрьму. И заставить его носить 
маску, угрожая убийством в слу-
чае, если он раскроет свое имя. 
Соннино, уверяет Discovery, не 
просто так говорит, а основывает-
ся на множестве документов.

Радзинский же считает, что 
Эсташ Доже был ближайший друг 
и камердинер Людовика, а не Ма-
зарини. Ходил слух, что Людовик 
XIV рожден от герцога Бофорта. А 
Доже воспитывался как его ка-
мердинер, — потому что был ро-
жден королевской фавориткой... 
Выходило, что незаконный ко-
роль на троне, а у его камердине-
ра царские крови. У Доже было 
удивительное отличие — нос явно 
от Бурбонов. И этот нос невоз-
можно было скрыть, надо было 
что-то делать — так и появилась на 
нем эта железная маска. Не нуж-
но быть историком, чтобы уви-
деть, насколько эта версия логич-
нее и понятней. Вот что говорит 
по этому поводу Мария Николае-
ва, ведущий редактор издательст-
ва АСТ: «Мы хотели бы сообщить 
представителям СМИ, включая 
известный во всем мире канал 
Discovery, который заявил об 
этом открытии, что история Эста-
ша Доже уже была описана в исто-
рическом романе Эдварда Рад-
зинского «Железная маска», вы-
шедшем в России еще в 2010 году. 
Книга стала бестселлером и неод-
нократно переиздавалась. В ней 
известный писатель и историк 
(книги Радзинского входят в спи-
сок американских бестселлеров) 
исследует все версии, связанные 
с личностью узника, вошедшего в 
историю под именем Железная 
маска и приходит к выводу, что в 
Бастилию был заключен именно 
Эсташ Доже, который невольно 
оказался причастен к опасней-
шей тайне. Доказательства, кото-
рые приводит Радзинский, осно-
ваны на фактах и архивных доку-
ментах, помимо того, сама книга 
написана чрезвычайно увлека-
тельно».

Что тут скажешь? Читайте 
книги, чтобы не попасть впросак.

Фестиваль Французское кино призывает стоять прямо

В тихом омуте
Валерий Кичин

К
аннский фестиваль ис-
следует пограничные 
области искусства. 
Фильм Алена Гироди 
«Стой прямо» ломает 

все границы — чем и понравится 
гурманам. Он был первой из 
восьми (!) французских картин 
конкурса. 

Гироди известен по каннско-
му успеху «Незнакомца на озе-
ре» — о полной опасностей жизни 
ЛГБТ-сообщества, вынужденно-
го прятать свою любовь от мира. 
В новом фильме тема развивает-
ся так причудливо, что самый то-
лерантный зритель задастся во-
просом: а это не пародия? Ее ге-
рой Лео — кинорежиссер в пои-
сках себя. Обстановка — луга, 
пашни, пастбища, овец больше, 
чем людей. В этой человеческой 
пустыне Лео встречает пастушку 
и заводит с ней ребенка — без 
любви, но из любопытства к делу. 
Пастушка вскоре бросит и его, и 
ребенка, и Лео будет блуждать по 
пленэру в качестве кормящего 
отца. К нему проявит сексуаль-
ный интерес отец пастушки — дед 
его дитяти. Сам Лео чего-то нея-
сного хочет от случайно встре-
ченного подростка, но сближает-
ся с его престарелым отцом. Ни о 
каком эстетическом пограничье 
речи уже нет: все показано в на-
туре, крупно: процессы совоку-
пления, извлечения ребенка из 
утробы и как квинтэссенция 
творческой смелости — сексуаль-
ный акт героя с умирающим 
старцем... Возможно, включени-
ем картины в конкурс Каннский 
фестиваль поет песню безумству 
храбрых, но при этом отмечает, 
что дальнейшее расширение до-
ступных кино территорий грани-
чит с маразмом.

Ужастик Оливье Ассаяса 
«Персональный закупщик» стал 
первым случаем свирепого «бу-
канья» зала. Хотя там совершен-
но неотразима Кристен Стюарт в 
роли женщины, одержимой духа-
ми. По роду занятий она закуп-
щица модных изделий для вип-
персон, но в свободное от дел вре-
мя видит нечто клубящееся, по-
дозревая в нем усопшего брата-
близняшку. Ассаяс хороший ре-
жиссер, школа чувствуется в ка-
ждом кадре. Но вся мощь артхау-
са, вся красота хорошей актрисы 
употреблены на соску-пустышку, 
и я хоть и не «букал», но разде-
ляю разочарование публики.

Третий французский фильм, 
«Ма Лют» Брюно Дюмона, — сюр-
реалистическая комедия (в на-
шем прокате ее назвали «В тихом 
омуте»). Ма Лют — имя долговя-
зого парня, он живет в пустын-
ной местности атлантического 
побережья и принадлежит к се-
мейству рыбаков, которые лако-
мятся человечиной. Есть полю-
бившая его девушка, и есть также 

пара полицейских — один очень 
толстый, другой очень тонкий. 
Действие происходит в начале 
ХХ века. И вот в такой атмосфере 
стали пропадать люди... Дюмон 
увлеченно осваивает новый для 
него жанр абсурдистской коме-
дии, явно ориентируясь на ста-
рофранцузский стиль времен 
Жака Тати. Придумывает смеш-
ные приколы, азартно работает 
со звуком. Он верен своему прин-
ципу соединять профессиональ-
ных актеров с натурщиками. 
Среди профи выделяются Вале-
рия Бруни-Тедески и Жюльетт 
Бинош в роли экзальтированной 
тетушки. Все актеры и неактеры 
обдуманно комикуют, каждый 
трюк отрабатывая на двести про-

центов. Но когда пройдет первое 
изумление от раскрывшегося пе-
ред тобою мира, действие начи-
нает буксовать, смех в зале ути-
хает. Будь картина на полчаса ко-
роче заявленных двух с хвости-
ком, цены бы ей не было. Но сюр 
заразителен. Когда выйдешь из 
зала, фестивальная толпа кажет-
ся продолжением фильма: те же 
контрасты в габаритах, те же пла-
тья с пелеринками и шляпки — 
цветочные клумбы. Наверное, 
общество с начала ХХ века не из-
менилось. И, возможно, точно 
так же поедает себе подобных.

В сюрреалистической комедии «Ма Лют» («В тихом омуте») Брюно Дюмона действие происходит в начале ХХ века. 

Письма и акварели Николая Лансере сохранились лишь в частных коллекциях. 

Акцент

 Пять фильмов посвящены 
людоедству. Интерес 
объясним: богатые 
все активнее поедают бедных

Еще Сергей Щукин 
считал, что работы 
африканцев помо-
гают понять новое 
европейское искус-
ство ХХ века

Фоторепортаж с выставки 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5330

Каннский кинофестиваль: 
все новости на сайте
www.rg.ru/sujet/5677

Маска тайного общества окуйи для погребальных обрядов 
Габон. Народность пуну, XIX век. 
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Версия Эдварда Радзинского 
логичнее и понятнее.

КСТАТИ
По подсчетам The Hollywood Reporter, на фестивале не менее пяти 
фильмов посвящены людоедству: кроме «Ма Лют», человечиной пита-
ются в датском «Неоновом демоне», корейском «Поезде в Пусан», фран-
цузской «Могиле» и американском «Большом добром великане». Опро-
шенные журналом деятели утверждают, что внезапный интерес к 
каннибализму обусловлен обострением классовых противоречий: бога-
тые все активнее поедают бедных, ответил продюсер фильма «Ма 
Лют» Жан Бреа.

***
В российском павильоне на Каннском кинорынке прошла презентация 
фильма компании Art Pictures Studio «Притяжение», его снимает Фе-
дор Бондарчук по сценарию Олега Маловичко и Андрея Золотарева. Про-
ект представил его сопродюсер Дмитрий Рудовский. Это второй после 
«Обитаемого острова» фильм Бондарчука в жанре фантастики. Из 
показанного трейлера можно понять, что сюжет связан с появлением 
над спальным районом Москвы НЛО, который терпит бедствие и со-
вершает аварийную посадку, сметая этажи, прямо на жилой массив. 
Остальное пространство трейлера занимают кричащие в ужасе люди 
и некие боевые действия — по-видимому, сил обороны. Возникнут ли на 
экране сами инопланетяне, из трейлера неясно. Фильм снимается в 
формате IMAX в 3D, в ролях — молодые актеры Ирина Старшенбаум, 
Александр Петров и Риналь Мухаметов, из звезд — Олег Меньшиков. 
Бюджет проекта — 520 миллионов рублей, часть средств предоставил 
Фонд кино, остальная сумма складывается из банковского кредита и 
предпродаж картины, которую предполагается выпустить на экраны 
в начале 2017 года. Раскрыть сюжет подробнее продюсер отказался: 
«Утечка в последнее время становится общим местом и не добавляет 
интереса к просмотру фильма».
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МУЗЫКА Завершился XV
Пасхальный фестиваль

Героическая 
симфония

Ирина Муравьева

ПО ТРАДИЦИИ Пасхальный фестиваль закрывался в Мо-
скве: за два дня Валерий Гергиев с оркестром Мариинского 
театра сыграли пять концертов в МГУ им. М.В. Ломоносова 
(с университетским хором), в Театре Российской армии 
(с оркестром Минобороны России), в Большом зале кон-
серватории (в том числе с консерваторским оркестром), 
в Концертном зале Чайковского с участием 15-летнего 
скрипача-вундеркинда Даниэля Лозакевича. 

XV Пасхальный фестиваль останется в истории — 
не только потому, что просвещал всю страну музыкой 
Прокофьева, но и потому, что его обычная аудитория обре-
ла в этом году почти планетарные масштабы. Так случи-
лось, что знаменитый концерт в Пальмире, прозвучавший 
на весь мир, стал частью пасхального «прокофьевского» 
тура, а Классическая симфония Прокофьева именно поэ-
тому попала в пальмирский «репертуар». Но суть XV Пас-
хального фестиваля состояла в том, что 19 дней подряд Ма-
риинский оркестр выступал в своем невообразимом кон-
цертном режиме — по 2—3 выступления в день в 22 россий-
ских городах, с разными программами: исполнялись сочи-
нения Мендельсона, Дебюсси, Вагнера, Бетховена, Грига, 
Глинки, Чайковского, Римского-Корсакова, Мусоргского, 
Рахманинова, Шоста-
ковича, Лядова и со-
брание сочинений 
Прокофьева — симфо-
нии, кантаты, орато-
рия, фрагменты из 
балетов «Золушка» 
и «Ромео и Джульет-
та», Третий фортепи-
анный концерт, сим-
фоническая сказка 
«Петя и Волк» (с Ге-
ргиевым в партии 
чтеца), акт из оперы 
«Семен Котко». 

По традиции с Мариинским оркестром в Пасхальной 
программе выступили и молодые солисты — пианист Бех-
зод Абдураимов, скрипачи Ольга Волкова и Даниэль Лоза-
кович. Впервые Гергиев выступил и со студенческим орке-
стром Московской консерватории, исполнив в Большом 
зале консерватории сложнейшую программу: «Франческа 
да Римини» Чайковского, «Вступление и Смерть Изольды» 
из оперы «Тристан и Изольда» Вагнера, 9-ю Симфония 
Шостаковича. И студенческий коллектив впечатлил в этом 
разностильном репертуаре монолитностью оркестрового 
звука, красивыми плотными тутти, яркими струнными. 
Даже труднейшая оркестровая ткань симфонии Шостако-
вича с жесткой гергиевской артикуляцией острого гроте-
ска — ритмических плясов, ернических «углов», виртуоз-
ных по дифференцированности звука стыковок медных 
с пикколо, накатов литавр и быстрых соло деревянных — 
убедила в исполнении молодых музыкантов. 

Но абсолютным сюрпризом фестивального финала ста-
ло выступление 15-летнего Даниэля Лозаковича (Шве-
ция), исполнившего Концерт для скрипки с оркестром ре-
мажор Бетховена. Один из труднейших концертов скри-
пичного репертуара прозвучал у юного виртуоза с такой 
легкостью, ясностью интонации, с такой технической гра-
цией и прозрачной красотой венского стиля, что осталось 
редкое для современной исполнительской манеры ощуще-
ние чистейшей классики — гармоничной, уравновешен-
ной, пропорциональной во всех деталях. И надо заметить, 
что плотная симфоническая драматургия оркестра ни 
разу не утопила звуковым массивом этот филигранный 
почерк юного скрипача. Зато в Третьей («Героической») 
симфонии Бетховена Гергиев развернул уже другую — смя-
тенную и бурную драматургию, полную напряжения, мя-
тежности, бурлящей оркестровой мощи, где раскаты ли-
тавр и потоки струнных обрывались в тихих «аккордах» 
деревянных, а знаменитый Траурный марш второй части 
звучал с предельной экстатикой, затягивая в свое страш-
ное мерное шествие, как в пучину, пока движение не истая-
ло под тихий «капельный» звук деревянных. Финал Герои-
ческой симфонии Гергиев увел к вагнеровской объемно-
сти оркестра, в симфонический апофеоз, в бурление орке-
стровой ткани, напоминавшей о «судных» микеландже-
ловских фресках, завершив симфонию не возвышенной 
патетикой, а душераздирающим живым трагизмом — абсо-
лютно современным. В том же ключе он трактовал и кол-
лизии Монтекки и Капулетти в прокофьевском балете «Ро-
мео и Джульетта» (номера, звучавшие на «бисах») — непре-
кращающаяся трагедия, повисающая стеной застывшего 
звукового кошмара, — это результат вражды, войны, не-
любви в мире. Так и прозвучал эпилог «героического» 
XV Пасхального фестиваля. 

19 дней Мариинский 
оркестр выступал 
в невообразимом 
режиме — по 2—3 
выступления в день 
в 22 городах

КСТАТИ
25 мая Валерий Гергиев представит на сцене Мариинско-
го-2 премьеру «Самсона и Далилы» Сен-Санса. А с 26 мая 
по 24 июля в Мариинском театре пройдет XXIV фести-
валь «Звезды белых ночей», в котором будет представлено 
160 спектаклей и концертов. 

«Маленький гений», как называют Даниэля Лозаковича, 
выступил на закрытии Московского Пасхального фестиваля. 
Считается, что Скрипичный концерт Бетховена подвластен 
в полной мере лишь зрелым музыкантам. Живущий 
в Стокгольме юный скрипач киргизско-белорусского
происхождения опроверг эту аксиому.

Фотогалерея на сайте
www.rg.ru/art/1259166
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В Химках 
появился 
навигатор 
для инвалидов 

ГЛАДКАЯ 
ДОРОГА 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВНЫХ Химках ре-
ализуется пилотный проект 
«Безбарьерная среда». Его цель — 
сделать общение людей с огра-
ниченными возможностями с 
внешним миром максимально 
простым и комфортным, расска-
зал глава городского округа 
Химки Владимир Слепцов. 

И речь идет не только о пан-
дусах перед магазинами, соци-
альными и лечебными учрежде-
ниями и низкопольном общест-
венном транспорте, которого в 
Химках уже более 130 единиц. 
В округе тестируется навигатор 
для инвалидов. Он работает по 
принципу автомобильного на-
вигатора: прокладывает мар-
шрут до указанной точки — 
только в данном случае так, 
чтобы на пути инвалида не 
встречались эвересты в виде 
бордюров или антипарковоч-
ных столбиков на тротуарах, 
крутые спуски-подъемы и те-
сные маршрутки. Власти со сво-
ей стороны навигатору всяче-
ски помогают. «В этом году все 
тротуары в Химках будут иметь 
участки с понижающими бор-
дюрами», — утверждает Влади-
мир Слепцов. 

А с 1 сентября в городском 
округе откроется новая школа 
VIII вида, рассчитанная более 
чем на 200 учащихся. Посещать 
ее будут дети с умственной от-
сталостью, у которых нет проти-
вопоказаний к обучению. «Эту 
школу мы открываем по прось-
бам семей с такими детьми», — 
пояснил Слепцов. Если у ребен-
ка не крайняя степень инвалид-
ности, его можно научить счи-
тать, читать и писать, что даст 
возможность впоследствии хотя 
бы самостоятельно ходить за 
продуктами. К сожалению, та-
ких учебных заведений всегда 
меньше, чем больных детей, — не 
во всех муниципалитетах обла-
сти и обычных-то школ хватает. 
«У нас есть социальный центр 
«Вера», где занимаются с таки-
ми детьми, но школа — более се-
рьезный проект. Набор детей в 
нее начнется уже в августе. При-
оритет отдается химчанам, но 
при наличии свободных мест бу-
дем рады помочь и жителям дру-
гих городов Подмосковья», — от-
метил глава Химок. 

МЕГАПОЛИС 
На Арбат 
вернутся 
художники

ОКУНИТЕ 
ВАШИ КИСТИ

Сергей Бабкин

ЛЮБИМЫЙ всеми россиянами 
Арбат снова станет самой твор-
ческой улицей страны. В среду 
власти Москвы через официаль-
ный портал правительства и 
мэра объявили: уличные худож-
ники и продавцы редких книг 
вновь вернутся сюда.

Художники и музыканты, без 
которых невозможно было пред-
ставить Старый Арбат, словно по 
команде исчезли отсюда в конце 
прошлого года. Их стали все чаще 
привлекать к ответственности во 
время полицейских рейдов. Каж-
дый раз творческим людям ука-
зывали на статью 11.13 столич-
ного кодекса об административ-
ных правонарушениях, которая 
предусматривает ответствен-
ность за торговлю и оказание 
услуг вне отведенных для этого 
мест. Штраф за это чувствитель-
ный — от 2,5 до 5 тыс. руб. Важно 
понимать, что взыскание налага-
ют не за творческую деятель-
ность, а именно за несанкциони-
рованную торговлю.

Пропали с Арбата и уличные 
музыканты. Главная причина — 
жалобы местных жителей: «ди-
кие» коллективы самодеятельно-
сти порой не давали уснуть даже 
глубокой ночью. Как окончатель-
но найти компромисс между 
творческими группами и жителя-
ми Арбата, пока неясно. В прош-
лом году местные власти предла-
гали ввести патенты для худож-
ников, но пока было решено пре-
доставить им места бесплатно. 

Уличные живописцы не будут 
платить за места и при этом смо-
гут продавать картины. Но им 
поставят условие: продавать 
можно только произведения 
собственного авторства — обяза-
тельны подпись живописца и 
указание материалов, которыми 
пользовался мастер. 

НАСЛЕДИЕ Усадьбу Шлосберга в Москве 
отреставрируют

Вход в посольство 
разрешен
Сергей Жуков

Г
ородская усадьба Шлосбер-
га на Поварской улице, где 
находится резиденция посла 

Германии, в ближайшие годы бу-
дет отреставрирована. Об этом 
вчера глава столичного департа-
мента культурного наследия 
Алексей Емельянов рассказал в 
самом особняке, который впер-
вые открыл свои двери для любо-
пытных горожан и журналистов.

В обычные дни это историче-
ское здание, как и остальные по-
сольства в Москве, закрыто от 
посторонних глаз.  Но шанс  посе-

тить его есть у каждого — дается 
он, как минимум, дважды — в 
апреле и мае, когда в столице 
проходят дни исторического и 
культурного наследия. По словам 
Емельянова, в этом году свои 
двери открывают 19 памятников 
архитектуры и посольств. Рези-
денция посла Германии это дела-

ет впервые. А реставраторы по-
стараются вернуть усадьбе пер-
воначальный исторический об-
лик.  «Придется бережно вскры-
вать слои, чтобы добраться до 
первоначального цвета, — поя-
снил чиновник. — В прошлом году 
в  особняке Коробкова  пришлось 
вскрыть более 12 слоев».

Город Ведущие архитекторы мира представили в Москве свои проекты

Двести квадратных 
мэтров

Сергей Бабкин 

В
едущие дизайнеры Ве-
ликобритании и Герма-
нии назвали Москву са-
мым интересным для 
строителей городом 

Европы. Такое мнение прозвуча-
ло на V биеннале архитектуры, 
открывшейся вчера в россий-
ской столице.

В этот раз биеннале включает 
в себя сразу несколько предста-
вительных архитектурных фору-
мов: в общей сложности в ней 
участвуют более 200 ведущих 
компаний. Параллельно с ней, на-
пример, в Центральном доме ху-
дожника на Крымском Валу от-
крылась 21-я Международная вы-
ставка архитектуры и дизайна 
«АРХ Москва». Участники дока-
зали, что архитектурные новин-
ки можно применять и при пла-

нировке вокзалов, и при об-
устройстве обычного дачного до-
мика. Особенно это видно на при-
мере поселка «Зеленая Роща» в 
Московской области: один из до-
мов так выгодно отличается по 
своей освещенности, что получил 
от архитекторского сообщества 
название «Ловушка для солнца». 

Широкие и продолговатые стекла 
в сочетании со стилистикой об-
ычного деревенского сруба напо-
минают причудливое сочетание 
русской избы и заокеанской вил-
лы. А в глобальном плане исполь-
зование дизайнерских ходов про-
демонстрировала экспозиция 
столичного комитета архитекту-

ры и градостроительства. Фотог-
рафии представленных на ней 
проектов показали, что в идеале 
архитекторы должны работать и 
при создании обыкновенных га-
ражных кооперативов и зданий 
«из стекла и бетона», чтобы орга-
ничнее вписывались в городской 
ландшафт. Многие из подобных 
идей уже реализуются на практи-
ке: в Новой Москве, например, 
инвесторы построят первый ди-
зайнерский рынок. В здании тор-
гового объекта, который возве-
дут в поселке Кокошкино, будет 
выгодно выделяться облицовка: 
ее смонтируют из панелей зеле-
ного цвета и стилизованных под 
натуральное дерево. И такие под-
ходы не единичны. «В прошлом 
году, — отметил на открытии би-
еннале заммэра по вопросам гра-
достроительной политики и стро-
ительства Марат Хуснуллин, — 

Москва построила 9 млн кв. м не-
движимости. Это рекорд. Но мэр 
Сергей Собянин поставил еще бо-
лее серьезную задачу: строить не 
просто «квадратные метры», а 
создавать общественные про-
странства, комфортную город-
скую среду, в которой хочется 
жить и работать».Главный архи-
тектор Москвы Сергей Кузнецов 
рассказал, что   он встречался с 
ведущими специалистами Вели-
кобритании и Германии в области 
дизайна. Они подтвердили: Мо-
сква с каждым годом становится 
все более интересной именно в 
плане архитектурных решений. В 
частности, широкий простор для 
творческой фантазии даст гло-
бальный проект   по реновации 
160 промзон. 

Архитекторы более 200 ведущих 
компаний показали, как они видят 
будущее Москвы.

Резиденция посла Германии впервые распахнет свои двери перед всеми желающими.

Акцент

 Архитектурные новинки 
можно применять 
и при планировке вокзалов, 
и при обустройстве обычного 
дачного домика

ТРАНСПОРТ В центре Москвы 
может стать больше улиц 
с прогрессирующими 
тарифами платной парковки

Больше народа, 
дороже парковка

Светлана Батова

ОСЕНЬЮ в Москве еще на неко-
торых улицах с платной парков-
кой могут ввести прогрессивный 
тариф. Сейчас столичный депар-
тамент транспорта ведет при-
стальный мониторинг загружен-
ности парковочных мест.

Напомню, прогрессивный та-
риф — это способ заставить авто-
мобилиста побыстрее уехать с 
платной парковки. Первый час в 
таких зонах стоит как везде, а вот 
со второго цены начинают повы-
шаться. Впервые этот метод вве-
ли у делового центра «Москва-
Сити», а спустя некоторое время 
и на 75 улицах в пределах Буль-
варного кольца. Первый час там 
стоит 80 руб, все последующие — 
130. Сейчас, несмотря на пред-
принятые меры, загруженность 
платных парковок в центре, по 
данным Администратора москов-
ского парковочного пространст-
ва, в пределах Бульварного коль-
ца парковки составляет от 90 до 
100% с 10 утра до шести часов ве-
чера. Это означает в первую оче-
редь, что водителям приходится 
дольше кружить по центру в пои-
сках свободного места. То есть 
платные парковки, вводимые в 
том числе для разгрузки улично-
дорожной сети за счет ликвида-
ции «блуждающего» трафика во-
дителей, пытающихся припарко-
ваться, в этом смысле перестают 
работать. По международному 
опыту, платные парковки эффек-
тивны при загрузке не больше 
80%.  

Для сравнения, за пределами 
Бульварного до Садового загруз-
ка падает на 5—10%, а от ТТК до 
МКАД в местах точечной плат-
ной парковки загрузка составля-
ет 60—70%, то есть там всегда 
свободные места.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе столичного департамента 
транспорта, к концу лета плани-
руется получить результаты ана-
лиза загрузки дорог, который про-
водится сейчас совместно с науч-
ным сообществом. На его основе 
будет проработана позиция горо-
да по снижению высокой загруз-
ки на ряде парковочных мест в 
центре столицы. Но увеличивать 
базовую стоимость парковки на 
улично-дорожной сети не плани-
руется..

По мнению Константина Тро-
фименко, директора Центра ис-
следований транспортных про-
блем мегаполиса Высшей школы 
экономики, в целом прогрессив-
ный тариф — это практика, кото-
рую с успехом применяют в 
мире. Но более правильным было 
бы внедрение дифференцирован-
ного тарифа, когда стоимость 
парковки меняется в зависимо-
сти от спроса. Например, если 
где-то парковались в прошлом 
месяце мало, то стоимость пар-
ковки снижается, если много — 
увеличивается. Такая система 
внедряется в городах США. Если 
брать мировой опыт, то чаще все-
го стараются вводить такие тари-
фы на парковки, которые позво-
ляют занять постоянно 80% мест, 
а 20% — оставить свободными
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КСТАТИ
За последние пять лет в Москве отреставрировали более 600 памят-
ников архитектуры. Более 350 исторических зданий начнут приво-
дить в порядок в этом году.
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ТОРГОВЛЯ Обновленные 
киоски вернутся в метро

Хлеб по пути

Светлана Батова

ВЧЕРА в Москве разыграли первые 72 лота на право тор-
говли в отремонтированных подуличных переходах сто-
личного метрополитена. 

 Как сообщает пресс-служба тендерного комитета Мо-
сквы, на первые 72 места пришло более полутора тысяч 
заявок, конкурс на каждую точку составил около двадца-
ти человек. Были и рекордные места, на которые претен-
довали по 77 предпринимателей. В общей сложности во 
вчерашних лотах город выставил порядка 3 тыс. кв. м, в 
конкурсе современные павильоны размером от 4 до 130 
«квадратов». Стартовая стоимость 1 метра аренды — от 
6,5 до 10 тыс. руб в месяц. Заявки принимались до 13 
мая. Предприниматели-победители смогут сами вы-
брать, чем торговать. Среди списка разрешенных това-
ров и услуг — театральные билеты, книги, газеты и жур-
налы, продукты, цветы, кожгалантерея и другие товары. 
Переуступка прав по аренде запрещена, а вот направле-
ние торговли поменять можно.

По словам Алины Бисембаевой, замруководителя сто-
личного департамента транспорта, высокий спрос со 
стороны на киоски предпринимателей подтверждает их 
готовность работать в прозрачных и цивилизованных 
условиях. По мнению чиновника, обновленные магази-
ны в метро позволят пассажирам совершать покупки в 
более комфортных условиях, чем раньше, с соблюдени-
ем действующих санитарных регламентов, требований 
противопожарных норм и правил, при этом не препятст-
вуя движению пассажиров.

ЭКОЛОГИЯ  В офисах начали 
использовать 
дождевую воду

Достучаться 
до небес 

Сергей Бабкин 

КРИЗИС заставляет столичный бизнес экономить. 
В том числе — и на коммунальных платежах. С этой целью 
предприниматели начали использовать даже дождевую 
воду. В бывшей промзоне завода «Серп и молот» откры-
лось офисное здание, где осадки для канализации соби-
рает «зеленая станция». 

Просторное офисное здание выглядит по-модер-
нистcки, но его сердце и мотор скрыты в помещениях 
технического этажа, где за стандартными декорациями 
скрывается современная система рекуперации воздуха. 
Такие деловые центры в российском отделении «Грин-
пис» называют «зелеными офисами».

Как рассказал корреспонденту «РГ» главный энерге-
тик компании, владеющей «зеленым офисом», Игорь 
Олейник, рекуперация позволят сохранить тепло горя-
чего воздуха летом, чтобы потом использовать его в сля-
котную осень.

— Особенно это актуально в межсезонный период: 
когда на улице начинает холодать, — рассказал он. — Такая 
технология дает 60% экономии энергоресурсов в срав-
нении с обычным отоплением. 

В этом же офисе нашли применение и дождевой воде. 
Во время ливней вода собирается в емкости и использу-
ется для полива зеленой зоны около офиса. 

Наладить энергоэффективное обслуживание коммер-
ческой недвижимости стремятся многие московские 
бизнесмены. Как сообщила корреспонденту «РГ» руко-
водитель проекта Гринпис «Зеленый офис» Юлия Прони-
на, международная экологическая организация разрабо-
тала ряд норм, предъявляемых к рабочим помещениям. 
Фирм, готовых организовать пространство по таким 
стандартам, в Москве в прошлом году нашлось 65. Ко-
нечно, не все они используют дорогостоящие энергосбе-
регающие технологии. Чтобы экономить ресурсы, быва-
ет достаточно приобрести простейшие устройства. До 
60% средств на оплату отопления можно сберечь, если 
установить краны на батареях и платить по счетчикам. 
Таким образом, в более-менее теплые дни можно их пе-
рекрывать и обеспечивать комфортную температуру в 
помещении. Рачительным работодателям пригодятся и 
современные водосберегающие насадки на смесители, 
рассказала собеседница «РГ». В Москве при стандартном 
напоре воды из крана за минуту вытекает до 12 литров 
воды. А если использовать насадку, то расход ресурса со-
кратится до 6 литров в минуту. 

Дороги Правительство наглядно разъяснило, что такое «опасное вождение»

Лихачи по понятиям
Владимир Баршев 

О
ткрытое правитель-
ство по поручению 
правительственной 
комиссии по безопа-
сности дорожного 

движения запустило в сети но-
вый ресурс, который поясняет, 
что должно пониматься под тер-
мином «опасное вождение».

Напомним, что этот термин 
правительство пытается внести в 
Правила дорожного движения 
еще с прошлого года. Однако фор-
мулировки, представленные на 
общественное обсуждение, выз-
вали массу вопросов. По этой 
причине премьер Дмитрий Мед-
ведев поручил первому вице-пре-
мьеру Игорю Шувалову провести 
дополнительные общественные 
слушания с привлечением мини-
стров, экспертов и общественно-
сти для конкретизации этого тер-
мина. Такие слушания прошли в 
конце марта. В результате была 
даже разработана уточняющая 
формулировка («Российская га-
зета» писала о ней ранее). 

А вот теперь, чтобы уже ни у 
кого не оставалось никаких во-
просов, в свет вышел новый сайт 
«опасноевождение.рф», на кото-
ром можно внимательно из-
учить, какие именно маневры по-
нимаются под этим термином. А 
также увидеть последствия со-
вершения таких маневров. 

Названия роликов не опери-
руют юридическими терминами, 
они довольно образны и емки. 

Итак, первый ролик поясняет, 
что такое «Шашки». Это пере-
строение при интенсивном дви-
жении, когда все полосы движе-
ния заняты, кроме случаев пово-
рота налево или направо, разво-
рота, остановки или объезда пре-
пятствия. В этой сухой формули-
ровке не чувствуется опасности. 
А в ролике она показана в полный 
рост. У ролика даже есть финал — 
авария. В очередной раз пере-
страиваясь, водитель не смог 
учесть маленькое «но»: впереди 
идущая машина может резко за-
тормозить. 

Второй ролик называется 
«Нервяки». Он касается тех води-
телей, которые ну никак не хотят 
предоставить преимущество в 
движении тем, кто пользуется им 

по праву.  То есть перестраивают-
ся, подрезая машины, которые 
двигаются в своей полосе, не ме-
няя направления. 

Третий ролик под названием 
«Торопыги» относится к водите-
лям, которые не соблюдают ди-
станцию, пытаясь выдавить из 
ряда тех, кто кажется им слиш-
ком медлительным. Зачастую та-
кие маневры оказываются смер-
тельно опасны. Ведь такой «торо-
пыга» не видит, что происходит 
перед идущей впереди его маши-
ны. А значит, не может вовремя 
среагировать на неожиданную 
ситуацию.  

Еще один ролик называется 
«Грядки». В нем речь идет о тех, 

кто не соблюдает боковой интер-
вал. Проще говоря, пытается про-
тиснуться между рядов. Это, 
кстати, касается и мотоцикли-
стов, которые предпочитают пе-
ремещаться именно между ряда-

ми. Но никто не гарантирует, что 
водитель, стоящий в пробке в 
пределах своей полосы, не по-
пробует подвинуться вправо или 
влево. Ибо он априори не ожида-
ет, что кто-то будет двигаться в 

междурядье. А значит, авария не-
избежна. 

Отдельный ролик посвящен 
так называемым «воспитате-
лям». То есть тем «обиженным», 
которые считают, что им все 
должны уступать дорогу. А если 
не уступают, то должны быть нау-
чены резким торможением. 
Именно тем самым необоснован-
ным резким торможением, кото-
рым не столь давно на дорогах 
столицы водитель «БМВ» пытал-
ся проучить водителя «скорой», 
двигавшегося с включенными 
спецсигналами. . 

Последний ролик в списке на-
зывается «Упертый». Речь в нем 
идет о тех, кто мешает обгону, 

резко ускоряясь. Смысл данной 
операции совершенно не ясен. 
Ведь в дальнейшем он по-преж-
нему двигается со скоростью, ко-
торая не устраивает того, кто пы-
тался его обогнать. Тогда зачем? 
Просто из вредности? В ролике 
показано, чем это может закон-
читься. 

 Впрочем, поправки в правила 
еще не означают, что за их нару-
шения будут наказывать. Для 
этого потребуется внесение по-
правок в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях.

Движение между рядов, которым 
так активно пользуются мотоци-
клисты, попало в термин «опасное 
вождение».

Акцент

 Поясняющие ролики 
показывают, какие маневры 
гаишники будут расценивать 
как опасное вождение 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

О проведении повторных общественных обсуждений  
в форме публичных слушаний проектной документации 
«Дозагрузка и рекультивация полигона по захоронению 

твердых бытовых отходов «Икша-2» 
Дмитровского района Московской области»

Заключением Государственной экологической экспертизы 
№23-Э от 22.04.2016 г. рекомендовано доработать проект-
ную документацию.

С проектными материалами объекта с оценкой его воз-
действия на окружающую среду, доработанными по замеча-
ниям Государственной экологической экспертизы, можно оз-
накомиться в рабочие дни с 14.00 до 17.00 по адресу: 141850, 
Московская область, Дмитровский район, р.п. Деденево, го-
родское поселение Деденево, ул. Почтовая, д. 11 (здании ад-
министрации городского поселения) и по адресу: 121087, 
Москва, Багратионовский проезд, д. 12А, стр. 4, тел. (499) 
730-78-61 (ООО «Стройинжсервис-2»)

Общественное обсуждение в форме публичных слушаний 
организуются администрацией городского поселения Деде-
нево при участии технического заказчика — ГУП Мосэкост-
рой. 

Замечания и предложения принимаются по адре-
су: 141850, Московская область, Дмитровский район, р.п. 
Деденево, городское поселение Деденево, ул. Почтовая, 
д. 11, admdedenevo@mail.ru, и по адресу 107113, г. Мос-
ква, ул. Шумкина, д.16, строение 8, тел. (495) 660-91-11, 
gup@mosecostroy.ru. 

 Общественные обсуждения в форме публичных слушаний 
состоятся 23 июня 2016 года в 15 часов по адресу:

 141850, Московская область, Дмитровский район, р.п. Де-
денево, городское поселение Деденево, ул. Почтовая, д.11. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в РФ», Градостроительным кодексом 
Российской Федерации от 29.12.2004 г. №190-ФЗ ООО СПАСФ 
«Природа» информирует общественность, надзорные органы, а 
также всех заинтересованных лиц, что 21.06.2016 г. в 16.00 состо-
ятся общественные обсуждения проекта технической документа-
ции «Технология утилизации отходов бурения с получением про-
дуктов: техническая вода и инертный наполнитель, с последую-
щим их использованием при производстве работ на кустах скважин 
и одиночных скважинах на нефтегазовых месторождениях Ненец-
кого автономного округа».

Общественные обсуждения состоятся в актовом зале здания Ад-
министрации Заполярного района по адресу: поселок Искателей, 
ул. Губкина, д.10. Приглашаются все желающие принять участие в 
обсуждении проекта.

Предварительные материалы проекта доступны с 21.05.2016 по 
21.06.2016 в фойе здания Администрации муниципального района 
«Заполярный район» по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10 и на сайте: www.zrnao.ru

По всем вопросам обращаться к главному инженеру проекта Ха-
митову Олегу Расимовичу по телефону: (347) 262-04-23; e-mail 
hamitovor@bashneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 
№ 24 «Об утверждении стандартов раскрытия информации субъекта-
ми оптового и розничных рынков электрической энергии» ООО 
«Транснефтьэнерго» опубликовало на официальном сайте в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет, находяще-
гося по адресу http://transneftenergo.transneft.ru/info/, следующую 
информацию:

годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность (форма № 1 «Бух-
галтерский баланс», форма № 2 «Отчет о прибылях и убытках»), ау-
диторское заключение;

инвестиционные программы;
структура и объем затрат на реализацию товаров (работ, услуг);
цена на электрическую энергию;
основные условия договора энергоснабжения (купли — продажи 

(поставки) электрической энергии), а также информация об основ-
ных условиях договора купли-продажи электрической энергии;

информация о деятельности энергосбытовой организации и гаран-
тирующего поставщика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение о проведении  
публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе» заказчик работ ООО «ВостСиб-
Строй» (почтовый адрес: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 
202) в целях информирования общественности и учета мнения 
населения проводит общественные обсуждения по вопросу 
оценки воздействия на окружающую среду (раздел ОВОС) в со-
ставе проекта строительства объекта «Многоквартирные жилые 
дома № 1—7 в рабочем поселке Маркова Марковского МО Ир-
кутского района».

Место проведения слушаний: Иркутская область, Иркутский 
район, р.п. Маркова, ул. Мира,15 (в помещении МУК 
«Социально-культурный центр») (Дом культуры).

Дата и время проведения слушаний: 21 июня 2016 года в 14.00 
местного времени.

Орган, ответственный за организацию слушаний: управление 
инженерной инфраструктуры, дорог и охраны окружающей сре-
ды администрации Иркутского района.

Земельный участок под строительство многоквартирных до-
мов принадлежит ООО «ВостСибСтрой» на праве собственно-
сти.

Проектную документацию разработал ООО «Иркутский про-
ектный центр».

Раздел оценки воздействия на окружающую среду разработал 
ООО «Иркутский проектный центр».

Сроки и место доступности материалов и приема замечаний и 
предложений в письменном виде: с 19 мая 2016 года по 19 июня 
2016 года с 9.00 до 16.00 местного времени в рабочие дни по адре-
сам:

— 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская , 202, кабинет 407;
— Иркутская область, Иркутский район, р.п. Маркова, д. 37, 

1—2 (в помещении администрации Марковского МО).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 5 мая 2016 г. страхового случая 
в отношении кредитной организации Общество с ограниченной от-
ветственностью коммерческий банк «Эл банк» (далее — ООО КБ «Эл 
банк»), Самарская обл., г. Тольятти, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1025, в связи с 
отзывом у нее лицензии на осуществление банковских операций на ос-
новании приказа Банка России от  5 мая 2016 г. № ОД-1406. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики ООО КБ 
«Эл банк», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для осущест-
вления предпринимательской деятельности, имеют право на получе-
ние возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обязанность по 
выплате возмещения возложена указанным Федеральным законом на 
АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 
млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иностран-
ной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 5 мая 2016 г. Если имеются встречные требования банка к 
вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из суммы 
вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований не про-
исходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, будут 
погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в отноше-
нии банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов (счетов), 
открытых для осуществления предпринимательской деятельности, — 
в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включении 
обязательств  банка в реестр требований кредиторов (далее — заявле-
ния о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а так-
же выплата возмещения будут осуществляться с 19 мая 2016 г. по 19 
мая 2017 г. через ПАО Сбербанк, действующее от имени АСВ и за его 
счет в качестве банка-агента. После 19 мая 2017 г. прием заявлений о 
выплате возмещения, иных необходимых документов и выплата воз-
мещения будут осуществляться либо через банк-агент, либо АСВ само-
стоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. Перечень подразде-
лений ПАО Сбербанк и режим их работы размещены на официальном 
сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о перечне 
подразделений банка-агента, осуществляющего выплату возмещения, 
и режиме их работы вкладчики ООО КБ «Эл банк» могут получить по 
следующим телефонам «горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-
555-55-50, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горя-
чих линий» по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен при 
наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Федерального 
закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ в 
сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), от-
крытым не для осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления де-
нежных средств на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения  на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для осуществления  предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный предпринима-
тель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата произво-

дится путем перечисления суммы возмещения на используемый в ходе 
конкурсного производства счет должника. В этом случае к заявлению 
о выплате возмещения  необходимо приложить справку (или иной 
документ), выданную конкурсным управляющим либо принявшим 
решение о признании вкладчика банкротом судом (если конкурсный 
управляющий не назначен), о том, что указанный счет является счетом 
должника (основным счетом должника), используемым в ходе откры-
того в отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчет-
ным счетом должника, открытым от его имени конкурсным управля-
ющим, либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты возме-
щения индивидуальный предприниматель представил документ, под-
тверждающий государственную регистрацию факта утраты им статуса 
индивидуального предпринимателя, то выплата возмещения может 
осуществляться как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удосто-
веряющий личность документ, а также заполнить заявление о выплате 
возмещения  по установленной форме. Бланки заявлений можно по-
лучить и заполнить в подразделениях банка-агента или скопировать 
с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «Эл банк», проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банка-агента, также 
могут направить заявление о выплате возмещения по почте в АСВ по 
адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае выпла-
та возмещения будет осуществляться в безналичном порядке путем 
перечисления на счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате 
возмещения, или наличными денежными средствами путем почтового 
перевода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по вкла-
дам (счетам), открытым для осуществления предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при 
размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть нотариаль-
но удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению при 
его направлении по почте также необходимо приложить копию доку-
мента, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к ООО КБ «Эл банк». Для этого вкладчику необходимо за-
полнить соответствующий раздел в заявлении о выплате возмещения. 
Оформление таких требований производится подразделениями бан-
ка-агента, осуществляющими выплату возмещения, с 19 мая 2016  г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером под-
лежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вкладчике в 
реестре обязательств ООО КБ «Эл банк» перед вкладчиками вкладчик 
может подать заявление о несогласии и представить его в банк-агент 
для передачи в АСВ либо самостоятельно направить такое заявление 
по почте в АСВ с приложением подлинников или надлежащим обра-
зом заверенных копий дополнительных документов, подтвержда-
ющих обоснованность требований вкладчика: договор банковского 
вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-
05), а также на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.asv.
org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ 
КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭЛ БАНК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОВРЕМЕННОЕ ПЯТИБОРЬЕ  
Наша сборная полностью
готова к первенству мира 

Устроит 
любая медаль

Анна Козина

В МОСКОВСКОМ спорткомплексе «Олимпийский» 
23-29 пройдет чемпионат мира по современному пяти-
борью, где соберется вся элита вида спорта. В турнире 
примут участие 650 спортсменов из 40 стран, в том чи-
сле 12 представителей России.  

— Спорткомплекс «Олимпийский» — мечта всех пя-
тиборцев в мире, — подчеркнул президент Федерации 
современного пятиборья России Вячеслав Аминов. — 
Нигде соревнования не проводят так, чтобы спортсме-
нам и зрителям не приходилось перемещаться по объ-
ектам. 

На чемпионате мира в Москве будет разыграно 7 
комплектов медалей: в лично-командном первенстве, в 
мужской, женской и смешанной эстафетах. Кроме того, 
на кону будут 19 дополнительных олимпийских лицен-
зий — 10 у женщин и 9 у мужчин. 

Главный тренер сборной, двукратный олимпийский 
чемпион Андрей Моисеев сказал, что команда готова 
на все сто процентов: «Меня как главного тренера 
устроит любая медаль в тех дисциплинах, где мы участ-
вуем. Если так произойдет, буду считать старт успеш-
ным. А наша главная цель — Олимпиада».

ОЛИМПИЗМ  МОК призывает 
не спекулировать на тему 
дисквалификации стран

Бах за чистоту 
Олимпиад

Илья Трисвятский

ПРЕЗИДЕНТ Международного олимпийского комитета 
(МОК) Томас Бах на пресс-конференции в Женеве заявил, 
что не хочет спекулировать на тему дисквалификации от-
дельных национальных комитетов и России в частности 
из-за допинговых разоблачений. «Сначала нам требуется 
определиться с ответственностью — как персональной, так 
и коллективной», — пояснил Бах.

Основной смысл высказываний главы МОК и его отве-
тов на вопросы представителей СМИ таков: претензии к 
отдельным спортсменам не могут быть основанием для 
того, чтобы не допу-
скать к участию в 
Олимпийских играх 
целые национальные 
сборные.

Очевидно, что 
пресс-конференция 
была созвана для 
разъяснения пози-
ции МОК по поводу 
недавних обвинений 
в адрес антидопинго-
вой лаборатории в 
Сочи, аккредитован-
ной Всемирным ан-
тидопинговым агентством (ВАДА). Напомним, что в аме-
риканском издании New York Times были опубликованы 
«откровения» бывшего главы московской антидопинго-
вой лаборатории, ныне проживающего в США Григория 
Родченкова, утверждавшего, что на зимней Олимпиаде в 
Сочи якобы происходила подмена проб российских спор-
тсменов.

— МОК заинтересован в полном и скорейшем выясне-
нии, насколько правдивы эти утверждения, — сказал Бах. — 
Надо сначала установить все факты и только потом дейст-
вовать. Мы попросили ВАДА провести всестороннее рас-
следование и предоставить затем полный и всесторонний 
отчет. МОК попросил Олимпийский комитет России при-
ложить максимум усилий для обеспечения сотрудничест-
ва в расследовании ВАДА.

Томас Бах подчеркнул, что МОК со всей нетерпимостью 
относится не только к конкретным спортсменам, уличен-
ным в нечестной борьбе и использовании запрещенных 
препаратов, но и ко всем тем, кто находится в ближайшем 
окружении атлетов и способствует обману. Санкции будут 
применяться самые жесткие, вплоть до дисквалификации 
отдельных национальных федераций по видам спорта. 
«Возможно, МОК придется сделать нелегкий выбор между 
коллективной ответственностью и зашитой прав «чи-
стых» спортсменов. Заинтересованные в дальнейших вы-
ступлениях атлеты получат возможность доказать свою 
непричастность к нарушениям антидопингового кодек-
са», — заявил Бах

Также Бах сообщил, что некоторые спортсмены могут 
пропустить Олимпиаду-2016 в Рио-де-Жанейро (Брази-
лия) по результатам перепроверки допинг-проб, взятых 
еще по ходу Игр 2008 года в китайском Пекине. «Такое за-
явление говорит о том, что это проблема не только одной 
России, — цитирует министра спорта РФ Виталия Мутко 
ТАСС. — Надо двигаться вперед и создать одну систему, в 
которой не будет возможности манипуляций и которая 
вызывала бы доверие во всем мире. Мы готовы. В Россий-
ском антидопинговом агентстве уже работают зарубеж-
ные специалисты, мы готовы назначить ее руководителем 
иностранца на несколько лет».

Минспорта РФ ранее направил письмо в МОК. В доку-
менте говорится, что наша сторона полностью разделяет 
позицию МОК и ВАДА по защите чистых спортсменов: 
«Мы поддерживаем и готовы оказать полное содействие 
расследованию ВАДА. Ответственность должна быть пер-
сональной. Чистые спортсмены, которые потратили годы 
жизни, добросовестно тренируясь и соблюдая все правила 
и регламенты, включая антидопинговые, не должны быть 
лишены права участвовать в соревнованиях».

Илья Зубко, Илья Соболев 

С
егодня в Москве и 
Санкт-Петербурге со-
стоятся четвертьфи-
нальные матчи чем-
пионата мира по хок-

кею. Их победители в ближайшие 
выходные разыграют в россий-
ской столице медали, а неудачни-
ки завершат турнир. «РГ» рас-
сказывает обо всех участниках 
плей-офф и взвешивает их шан-
сы.

Россия — Германия
По общему мнению, в чет-

вертьфинале команде Олега 
Знарка выпал счастливый билет. 
Даже несмотря на второе место в 
своей группе, россияне получи-
ли самого желанного соперника 
из питерской четверки, сборную 
Германии.

На чемпионатах мира с нем-
цами мы пересекаемся регуляр-
но. Новейшая история очных 
встреч насчитывает 13 матчей, 
из которых россияне проиграли 
лишь один. Это произошло в 
2011 году в Братиславе: на стар-
те турнира, который стал послед-
ним для Вячеслава Быкова у руля 
национальной команды, наши 
всухую уступили Германии — 0:2.

В то же время положительная 
статистика не должна вводить в 
заблуждение: матчи против нем-
цев давно перестали быть для нас 
легкой прогулкой. Самая памят-
ная встреча состоялась в Кельне 
в 2010 году. Там хозяева чемпи-
оната дошли до полуфинала, но 
были остановлены как раз 
россиянами — 1:2. Сборная 
Германии 
доволь-
но долго 
вела в 
счете, 
однако побе-
ду не удержала. А решающую 
шайбу меньше чем за две минуты 
до конца третьего периода забро-
сил нынешний капитан россиян 
Павел Дацюк. Может, поэтому у 
него так и осталось в памяти, что 
немецкая команда «с нами хоро-
шо играет».

Сказанное вовсе не отменяет 
того факта, что в предстоящем 
четвертьфинале сборная России 
— явный фаворит. Тем не менее 
подходить к встрече с немцами 
спустя рукава не рекомендуется. 
В своей группе «манншафт» из-
рядно пошумела, обыграв в оч-
ном матче сборную США (3:2), а 
потом обойдя ее и в итоговом 
протоколе. 

Состав сборной Германии, 
может, и не изобилует звездами 
первой величины, но игроков, на 
которых нужно обратить внима-
ние, здесь достаточно. Так, место 
в воротах занимает 30-летний 
Томас Грайсс, прибывший на 
подмогу сборной из «Айлен-
дерс». . В линии обороны выделя-
ется одноклубник Артемия Па-
нарина по «Чикаго» Кристиан 
Эрхофф. В последнее время его 
энхаэловская карьера пошла на 
спад, но в сборной 33-летний Эр-
хофф, за плечами которого три 
Олимпиады и четыре чемпиона-
та мира, — непререкаемый лидер.

Если вышеназванные игроки 
уже опытные и повидавшие 
виды, то в нападении надежды 
немцев связаны с восходящей 
звездой НХЛ Леоном Драйза-
тлем. 20-летний хоккеист, закре-
пившийся в этом сезоне в основ-
ном составе «Эдмонтона», аван-
сы в целом оправдывает. В ми-
нувшей регулярке заокеанской 
лиги Драйзатль набрал 51 очко. 
Правда, на ЧМ-2016 Леон своего 

слова еще не сказал: в семи мат-
чах у него пока4 (1+3) балла.

После победы сборной России 
над шведами в заключительном 
матче группового раунда (4:1) 
журналисты попытались узнать, 
что думают о ближайшем сопер-
нике сами наши хоккеисты. Но 
игроки были предсказуемо осто-
рожны в оценках.

«В плей-офф слабые команды 
не попадают», — веско заявил, на-
пример, Бобровский. «А я вооб-
ще стараюсь поменьше хоккей 
смотреть, gjбольше отдыхать, — 
ухмыляясь, признался главный 
российский балагур Артемий 
Панарин. — Конечно, с немцами 
проще. Но мы соперников не вы-
бираем». Не стал вдаваться в де-
тали и главный тренер россиян 
Олег Знарок. «Это хорошая ко-
манда. Они хорошо готовы физи-
чески, играют в чистое давление. 
Будем готовиться».

Чехия — США
На первый взгляд, в этой паре 

все просто. Чехи прошли группо-
вой этап куда лучше, чем от них 
ожидали изначально. Команда 

Владимира Вуйтека стала един-
ственной, кто смог одолеть нашу 
«Красную машину», да еще с су-
хим счетом. Американцы же про-
извели на групповом этапе до-
вольно невнятное впечатление и 
обеспечили себе выход в плей-
офф только в последнем туре. Но 
на самом деле данный четверть-
финал, пожалуй, самый непред-
сказуемый.

Баланс встреч этих сборных 
практически равный — 9:8 в поль-
зу чехов при одной ничьей. Зато 
их последнее свидание закончи-
лось в пользу американской 
сборной, да еще при каких обсто-
ятельствах. В мае прошлого года 
на переполненной О2-Арене в 
Праге «звездно-полосатые» 
уничтожили хозяев турнира 3:0 
и завоевали бронзовые награды. 
Не дав таким образом великому 
Яромиру Ягру проститься со 
сборной перед своими болельщи-
ками с медалью на груди. На рос-
сийском турнире по именам чехи 
выглядят сильнее и опытнее. 
Плеканец, Кашпар и Бирнер дос-
тойно справляются с ролью за-
вершителей атак, а Червенка, Йе-

рабек и Пастрняк хороши как ас-
систенты. Что немаловажно, ко-
манда располагает двумя равно-
ценными вратарями — Доминик 
Фурх и Павел Францоуз делят иг-
ровое время практически поров-
ну. Что же касается «звездно-по-
лосатых», то их команда скорее 
«на вырост». В ней много талан-
тливой молодежи, среди которой 
особое внимание уделяют Осто-
ну Мэтьюзу. Ему прочат первый 
номер ближайшего драфта НХЛ, 
но на чемпионате мира он пока 
играет неровно.

Канада — Швеция
История этого противостоя-

ния ведется аж с 1920 года, когда 
в финале олимпийского турнира 
в Антверпене канадцы просто 
уничтожили «Тре-Крунур» — 
12:1. Сейчас такой счет в их дуэ-
ли представить невозможно, но 
три последние встречи тоже 
остались за родоначальниками 
хоккея. «Кленовые листья» два-
жды били скандинавов на груп-
повых этапах чемпионатов мира. 
Но куда более знаковым был фи-
нал Олимпиады в Сочи, в кото-
ром Канада одолела шведов  без 
борьбы — 3:0.

Мало кто поставит на «Тре-
Крунур» и сегодня. Проводящий 
последний чемпионат в качестве 
главного тренера сборной Пер 
Мортс так и не дождался многих 
звезд НХЛ. Без которых состав 
шведов достаточно средний, что 
групповой турнир только под-
твердил. У скандинавов пока вы-
деляется только Густав Нюквист, 
с семью шайбами возглавляю-

щий список лучших снайперов. 
Канадцы же настроены отстоять 
завоеванный год назад в Праге 
титул. В их составе есть три чело-
века, бравшие «золото» на ЧМ-
2015. Тейлор Холл, Мэтт Дюшен 
и Райан О’Райли делают погоду в 
канадской сборной и сейчас. Ну а 

вожаком «кленовых листьев» 
является один из самых звезд-
ных игроков НХЛ. Форвард 

«Анахайма» Кори Перри в со-
ставе сборной дважды становил-
ся олимпийским чемпионом, а с 
клубом брал «Кубок Стэнли». Но 
еще ни разу не побеждал на чем-
пионатах мира, и в коллекции 
главных хоккейных наград пока 
некомплект.  

Финляндия — Дания
Пожалуй, наименее интригу-

ющая пара. Датчане, как ни 
странно, однажды умудрились 
обыграть финнов на чемпионате 
мира. Было это в 2010 году в 
Кельне, где «викинги» впервые 
добрались до 1/4 финала. Впро-

чем, попадание Дании в чет-
вертьфинал — однозначный 

потолок для команды, про-
игравшей сборной России 
1:10. При всей симпатич-

ности ее ударного звена.
Сборная Финлян-

дии — единственная 
команда, выиг-

равшая все мат-
чи группового 

этапа и не потерявшая в семи 
матчах очков. Даже с канадцами 
Суоми справились играючи — 
4:0. В их составе есть отличные 
опытные мастера вроде капитана 
Микко Койву, Юсси Йокинена и 
Микаэля Гранлунда. На их фоне 
не затерялся юный вундеркинд 
Патрик Лайне, которому уже в 18 
лет прямая дорога в звезды НХЛ. 
Отличный турнир проводят и 
финны с русскими корнями — 
Александр Барков и Лео Кома-
ров. Очень  хочется верить, что в 
Москве у финнов получится не 
так здорово, как в Питере. Ведь 
если все пойдет по плану, то 
именно с ними в рамках полуфи-
нала сыграет наша сборная.

В полуфинале сборная России может сыграть с финнами (на фото в белом), а в финале — с Канадой (на фото в 
красном).

Акцент

 Сборная России встречалась 
с немцами на чемпионатах 
мира 13 раз и потерпела лишь 
одно поражение

Претензии к отдель-
ным спортсменам 
не могут быть осно-
ванием не допу-
скать на Игры целые 
страны

Томас Бах против поспешных решений без разбирательств.

Игроки сборной Германии (на фото в черном) пробились в четвертьфинал 
чемпионата мира впервые с 2011 года.

НОВОСТИ

Выборы 
нового главы
УЕФА 
пройдут
в сентябре

КАНДИДАТОВ 
ПОКА ТРОЕ

Артур Нанян

ВЫБОРЫ президента Союза ев-
ропейских футбольных ассоциа-
ций (УЕФА) состоятся в сентябре 
этого года в столице Греции Афи-
нах. Об этом сообщает агентство 
Associated Press. 

На этот пост претендуют 
трое: глава Королевского фут-
больного союза Нидерландов 
Михаэль ван Прааг, президент 
Королевской футбольной феде-
рации Испании Анхель Мария 
Вильяр и глава федерации футбо-
ла Словении Александер Сефе-
рин. В начале октября, когда пре-
зидента УЕФА Мишеля Платини 
отстранили от футбольной дея-
тельности на три месяца, Вильяр 
стал временным исполняющим 
обязанности главы организации. 

В начале мая Платини объя-
вил об уходе со своего поста. 
Сделал он это после того, как 
Спортивный арбитражный суд в 
швейцарской Лозанне сократил 
срок отстранения Платини от 
футбольной деятельности с ше-
сти до четырех лет. 

Гамова
и Соколова
завершили
карьеру

УШЛИ 
С ПОДАЧИ

Сергей Литвинов

ЗНАМЕНИТЫЕ российские 
волейболистки Екатерина Га-
мова и Любовь Соколова объ-
явили об окончании игровой 
карьеры. Таким образом, 
спортсменки не помогут 
сборной России на Олимпиа-
де-2016 в Рио-де-Жанейро.

Двукратная чемпионка мира 
Гамова заявила, что она не смо-
жет принять участие на Олимпи-
аде из-за состояния здоровья. 
Напомним, в конце апреля Ека-
терина отказалась продлевать 
контракт с казанским «Динамо». 

— Все происходило в послед-
ние дни. Я поговорила с трене-
ром сборной и приняла такое ре-
шение. Оно далось мне нелегко, 
но состояние здоровья не позво-
ляет мне поехать в Рио-де-Жа-
нейро этим летом. Хотела бы по-
благодарить своих болельщиков, 
тренеров, которые участвовали 
в становлении меня как спор-
тсменки, мою семью, которая 
всегда меня поддерживала, и 
объявить о завершении карье-
ры», — сказала Гамова в эфире те-
леканала «Матч ТВ».

Аналогичная ситуация у Лю-
бови Соколовой. Двукратную 
чемпионку мира и Европы бес-
покоит травма стопы, из-за ко-
торой ей предстоит перенести 
операцию.

УНИКС
лишь очко
выиграл
у «Зенита»»

МИНИМУМ 
В КАЗАНИ

Сергей Сокольский

КАЗАНСКИЙ УНИКС с победы 
начал полуфинальную серию 
плей-офф баскетбольной Единой 
лиги. В первом матче на своем 
паркете команда Евгения Пашу-
тина одолела питерский «Зенит» 
со счетом 94:93. 

Сюжет встречи получился 
сверхдраматичным. По ходу игры 
питерцы вели в счете с преимуще-
ством 18 очков, но для победы 
даже такого солидного гандикапа 
оказалось недостаточно. 

За минуту с небольшим до си-
рены все еще было в руках подо-
печным Василия Карасева. «Зе-
нит» имел «плюс 9», однако две 
потери подряд латвийского фор-
варда Яниса Тиммы привели к 
тому, что отрыв гостей растаял. 
Более того, за восемь секунд до 
сирены испанский защитник 
УНИКСа Хоаким Колом, забив 
двухочковый с фолом, вывел хо-
зяев паркета вперед на одно очко. 
«Зенит» мог спастись, но Забиан 
Даудэлл не попал «треху».

Следующий матч серии состо-
ится также в Казани завтра.
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ЧМ по хоккею: онлайн-
трансляции, турнирная 
таблица, фото, видео
www.rg.ru/hockey2016
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Сборная России закончила групповой турнир на высокой ноте, уверенно разобравшись со 
шведами — 4:1.

Хоккей Сегодня состоятся четвертьфинальные матчи ЧМ-2016, 
Россия сыграет с Германией

Поймать немецкую 
волну

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1/4 финала ЧМ-2016
19 мая, четверг,
Матч Игра

16.15 Финляндия — Дания. Прямая 

трансляция.

Матч ТВ
16.15 Чехия — США. Прямая трансля-

ция.

20.15 Канада — Швеция. Прямая тран-

сляция.

Первый канал
20.15 Россия — Германия. Прямая 

трансляция.
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